
ВЕРХОВНЫЙ СУД Все, что 
куплено на маткапитал, 
при разводе не делится

Женская доля

Наталья Козлова

ВПЕРВЫЕ дано разъяснение, как при разводе поступать 
с недвижимостью, купленной на материнский капитал. 
Судя по тому, что государство пока не собирается отка-
зываться от выплат материнского капитала, а семей, по-
лучивших эти деньги, становится все больше, реально 
предположить, что подобных дел в судах может оказаться 
немало. Поэтому разъяснения Верховного суда по делу 
о разделе недвижимости, купленной семьей на материн-
ский капитал, могут оказаться полезными как судьям 
в регионах, так и простым гражданам, если им придется 
столкнуться с подобной проблемой.

Все началось с решения городского суда города Славян-
ска Краснодарского края. Там суд рассмотрел иск о разде-
ле недостроенного дома. Бывший муж потребовал, чтобы 
суд признал право собственности на половину недостро-
енного дома за ним. Дом семья строила в браке, 
брак закончился, дом остался. Но до конца офор-
мить его не смогли, так как это — недострой. 

ПЕРЕМИРИЕ Сирийская 
оппозиция увидела мир 
в конце «тоннеля»

Пошли домой

Владислав Воробьев 

ОКОЛО 200 боевиков перешли на сторону жителей си-
рийского города Ракка, восставших против запрещенной 
в РФ террористической группировки ДАИШ. В пяти го-
родских районах уже подняты государственные флаги 
Сирии. Кстати, именно Ракку террористы до недавнего 
времени называли своей столицей. Восставшие обрати-
лись за помощью к правительственным войскам.

Нет сомнений, что на решение жителей Ракки бороть-
ся с ДАИШ повлияли переговоры, которые несколькими 
днями ранее прошли в российском Центре по примире-
нию враждующих сторон на авиабазе Хмеймим. 4 марта 
там состоялась историческая встреча активистов из чи-
сла оппозиционных движений, духовенства и вооружен-
ных формирований. Причем, на проведении этих перего-
воров настоял не официальный Дамаск, а именно оппо-
зиция. Перемирие на сирийской земле соблюдается все-
го полторы недели, а уже есть первые конкретные поли-
тические результаты. Некогда непримиримая оппозиция 
не только придерживается режима прекращения огня, 
но и все активнее подключается к переговорному про-
цессу. Отложив эмоции в сторону, собравшиеся в Хмей-
мим приступили к детальному обсуждению плана воз-
вращения мира на сирийскую землю. Говорили о необхо-
димости создавать инициативную группу, которая на-
чнет разрабатывать проект новой сирийской конститу-
ции. Впоследствии этот документ, особо под-
черкнули оппозиционеры, должен быть предло-
жен для всенародного обсуждения. 

Марио 

Фернандес 

попросил 

российское 

гражданство

70 лет назад Уинстон 

Черчилль произнес 

речь в Фултоне — 

«железный занавес» 

опустился

Биньямин Нетаньяху 
отказался от встречи 
с президентом США 
18 марта
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Финансы Центробанк накажет банки за низкий уровень 
 кибербезопасности 

Взломать без лома

Ирина Ивойлова

Е
диный госэкзамен будут 
сдавать 644 тысячи чело-
век. Основной период 

ЕГЭ начнется 27 мая и завер-
шится 30 июня. Досрочная вол-
на стартует 21 марта.     

Что надо знать выпускни-
кам-2016? Экзамен по 

иностранному языку в 
11-м классе состоит из 
двух частей — устной и 

письменной. В этом году 
на устную часть выделено два 
дня. Для обществознания в рас-
писании отвели отдельный день, 
так как это по-прежнему самый 
массовый предмет ЕГЭ. Выпуск-
ники прошлых лет и школьники, 
которые имеют право повторно 
прийти на ЕГЭ в этом году, смо-
гут сдать экзамен с 15 апреля по 
30 июня. «Обращаем внимание, 
что в 2016 году проведение ЕГЭ 

в июльские и сентябрьские сро-
ки не предусмотрено», — под-
черкнули в Рособрнадзоре. Для 
получения аттестата надо на-
брать минимум 24 балла по рус-
скому языку, а по базовой мате-
матике получить хотя бы «три». 

В вузах планка по русскому 
выше — 36 баллов. Если абитури-
ент идет на специальности, где 
нужна математика, придется 
сдавать профильный, а не базо-
вый экзамен. Минимальный по-
рог по профильной математи-
ке — 27 баллов. Все остальные 
минимальные пороговые знания 
уже известны и меняться не бу-
дут. Минимум по физике, химии, 
биологии для поступления в 
вузы — 36 баллов, по информати-
ке — 40, по истории и литерату-
ре — 32, по географии — 37, по об-
ществознанию — 42, а 
по иностранным язы-
кам — 22 балла. 

Юлия Воронина

Б
анк России к 15 марта 
разработает предложе-
ния по мерам воздейст-
вия на банки с низким 
уровнем информацион-

ной безопасности. Об этом заявил 
заместитель начальника главного 
управления безопасности и защи-
ты информации Банка России Ар-
тем Сычев.

Причиной для такой меры ста-
ло то, что некоторые российские 
банки используют кибератаки 
для сокрытия финансовых пре-
ступлений по выводу денег клиен-
тов. К этому выводу пришли ана-
литики Банка России, которые 
совместно с МВД провели эконо-
мический анализ хакерских атак. 

По словам первого зампреда ЦБ 
Георгия Лунтовского, в четвертом 
квартале 2015 года в результате 
выявленных правонарушений в 
сфере информационной безопа-
сности было похищено более 1,5 
миллиарда рублей со счетов кли-
ентов кредитно-финансовых ор-

ганизаций. Иногда банки теряли 
весь дневной остаток корреспон-
дентского счета, а иногда весь 
свой капитал. В этот же период ли-
шились лицензии три банка, кото-
рые ранее подверглись киберата-
кам. «С августа прошлого года мы 
наблюдаем значительную акти-

визацию криминалитета именно 
в этой области. Естественно, нас 
тревожит эта ситуация», — заявил 
Георгий Лунтовский.

Случаи кибератак ставят под 
угрозу финансовую устойчивость 
банков. С начала 2016 года сов-
местными усилиями ЦБ, МВД и 
банковского сообщества удалось 
предотвратить хищения на сумму 
более полумиллиарда рублей.

Эксперты по информацион-
ной безопасности считают, что 
опасения ЦБ не беспочвенны, и 
участие самих банков в успешных 
кибератаках не стоит сбрасывать 
со счетов. «Задача киберпреступ-
ников проникнуть в информаци-
онную систему банка упрощает-
ся, если внутри есть сотрудник с 
правами доступа к внутренним 

системам, у которого есть цель 
вывести деньги, — объяснил ди-
ректор центра компетенций по 
информационной безопасности 
компании «Техносерв» Дмитрий 
Огородников. — При этом зама-
скировать свои действия вну-
треннему сотруднику технически 
проще — нужно лишь запустить 
специально разработанное ПО в 
системе не от своего имени». Как в 
реальной жизни преступники за-
метают следы, сжигая или унич-
тожая улики своих преступлений, 
так и в киберпространстве все 
больше применяются 
подобные, но виртуаль-
ные методы.

ОБРАЗОВАНИЕ Сдача единого госэкзамена начинается в марте

Билеты уже печатают

2
Минтруд хочет 
существенно 
увеличить 
сборы с инди-
видуальных 
предпринима-
телей

3
Сырьевые и 
валютные 
рынки резко 
выросли 
за выходные

3
Правительство 
предлагает 
снизить разме-
ры штрафов 
и пени за прос-
рочку по ипоте-
ке

10
Массовая 
жилая 
 застройка 
в Подмосковье 
уходит за 101-й 
километр

11
Климатологи 
отодвинули 
новый леднико-
вый период на 
100 тысяч лет

СПОРТ

ИСТОРИЯ

Только в конце 2015 года хакеры 
похитили со счетов клиентов бан-
ков более 1,5 миллиарда рублей.

Верховный суд РФ: 
страховые выплаты 
не зависят 
от возраста 
машины
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 Некоторые банки используют 
кибератаки для сокрытия 
финансовых преступлений 
по выводу денег клиентов
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В большинстве регионов задания ЕГЭ будут печатать прямо в аудитории, где сидят выпускники.
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Австралийский доллар  53,9596
Азербайджанский манат  44,9929
Армянский драм** 14,8940
Белорусский рубль****  34,4645
Болгарский лев  40,9246
Бразильский реал  19,2603

Венгерский форинт**  25,8560
Вон Республики Корея***  60,5875
Датская крона  10,7286
Доллар США  73,1854
Евро  80,1161
Индийская рупия*  10,8697

Казахстанский тенге** 21,2021
Канадский доллар  54,5102
Киргизский сом**  97,5194
Китайский юань  11,2232
Молдавский лей*  36,7397
Новый туркменский манат  21,5568

Норвежская крона*  85,2967
Польский злотый  18,4756
Румынский лей  17,9288
СДР  101,1730
Сингапурский доллар  52,9332
Таджикский сомони*  92,9740

Турецкая лира  25,0729
Узбекский сум***  25,7242
Украинская гривна*  27,7743
Фунт стерлингов  103,4402
Чешская крона*  29,5938
Шведская крона*  85,7082

Швейцарский франк  73,6346
Южноафриканский рэнд*  46,7179
Японская иена**  64,3021

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.03.16
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АРМИЯ Минобороны: 
доклад «Беллингкэт» — 
фальсификация

Расследование 
выдумщиков

Иван Петров

В МИНИСТЕРСТВЕ обороны РФ опровергли утвержде-
ния зарубежной журналистской организации «Беллин-
гкэт» о том, что в момент попадания ракеты в малайзий-
ский «Боинг» в небе над Украиной в 2014 году на терри-
тории страны находились российские войска. Подроб-
ное опровержение накануне выпустило управление 
пресс-службы и информации Минобороны России.

«Представленная информация имеет заведомо анти-
российскую направленность и построена на искажен-
ных данных. Более того, использованы бездоказательные 
выкладки, рассчитанные оказать исключительно инфор-

мационное воздей-
ствие на общест-
во», — отмечается в 
сообщении минобо-
роны.

Авторами докла-
да для подтвержде-
ния своих выводов 
используются дан-
ные из соцсетей, раз-
личные «фейковые» 
публикации из Ин-
тернета, а также соб-
ственные сомни-
тельные материалы, 

которые ни при каких условиях не могут рассматривать-
ся как реальные доказательства причастности россий-
ской стороны к конфликту на Украине, заявили в мино-
бороны. «Последний доклад «Беллингкэт», впрочем, как 
и все предыдущие, построен на псевдогипотезах», — до-
бавили в военном ведомстве.

По данным российского военного ведомства, в каче-
стве доказательства присутствия российских войск на 
Украине приводится одна фотография вроде как опол-
ченца, сделанная якобы в районе пуска ракеты «Бук» 
20 июля 2014 г., то есть уже после катастрофы малай-
зийского «Боинга». При этом упомянутый на снимках 
человек, вопреки голословным заявлениям «Беллин-
гкэт», не имеет никакого отношения к Вооруженным 
силам РФ — он никогда не являлся российским военно-
служащим, отмечают в Минобороны России. И в этом 
легко может убедиться каждый, потратив немного вре-
мени в Интернете. «Исключительно на этом сомнитель-
ном материале делается вывод о присутствии россий-
ских военных в предполагаемом районе пуска раке-
ты», — замечают в минобороны.

При этом в военном ведомстве поражены тем, что по-
добные сомнительные материалы берет в расчет Сов-
местная следственная группа — «объединение, офици-
ально возглавляющее расследование и претендующее на 
объективность». Притом что эта же группа с порога 
опровергла доказательную базу Росавиации, просто зая-
вив, что все это «неинтересно». «Видимо, потому, что эти 
данные не вписываются в заранее определенную модель 
трагедии, хотя скрупулезному анализу должны подвер-
гнуться все без исключения данные, касающиеся траге-
дии с «Боингом», — заключили в Минобороны России.

КОШЕЛЕК Генпрокуратура 
прокомментировала 
сборы на капремонт

Размышления 
прокурора 
у парадного 
подъезда

Наталья Козлова

НА ЗАСЕДАНИИ Конституционного суда, прошедшего 
на прошлой неделе, рассматривали законность сборов 
на капитальный ремонт многоквартирных домов. Реше-
ние КС вынесет через несколько недель.

Главной интригой была позиция Генпрокуратуры. 
Но точные формулировки озвучила в суде ее представи-
тель в КС. По словам Татьяны Васильевой, право собст-
венности закрепляет за собственником также обязан-
ность заботиться о 
состоянии его иму-
щества. А еще Васи-
льева заявила, что 
взносы на капре-
монт вытекают из 
обязанности нести 
ответственность за 
состояние собствен-
ности. Взносы име-
ют строго целевое 
назначение и не мо-
гут рассматриваться 
в качестве фискаль-
ных сборов. На зако-
нодательном уровне созданы все условия для возможно-
стей накопления взносов на специальном счете, но сей-
час показатель специальных счетов не превышает 10 
процентов от общего числа домов, поставленных в про-
грамму капитального ремонта. В любое время собствен-
ники могут изменить схему хранения взносов. Основа-
ний для признания оспоренных норм несоответствую-
щими Конституции не имеется. Не исключается совер-
шенствование действующего законодательства. Итоги 
проверок показывают, что имеются нарушения в исполь-
зовании собранных средств. Все выявляемые нарушения 
не свидетельствуют о неконституционности норм, а го-
ворят о необходимости конкретизации данных право-
вых норм, — подчеркнула Васильева. Принятые в 2012 
году поправки в Жилищный кодекс обязывали всех соб-
ственников квадратных метров в многоквартирных до-
мах ежемесячно вносить определенную сумму на капи-
тальный ремонт. Размер платы привязали к площади 
квартиры. Гражданам предложили два варианта: либо 
вносить деньги на специальный счет, средства с которого 
идут исключительно на ремонт их дома. Или перечи-
слять их региональному оператору в так называемый об-
щий котел. Так вот именно второй вариант и был оспорен 
двумя группами депутатов. В зависимости от региона в 
систему взносов вошел жилой фонд различной степени 
износа. В Москве в нее включили все дома с числом квар-
тир три и более, за исключением тех, которые признаны 
аварийными и подлежащими сносу или реконструкции. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев встретился с представительницами науки 

Ученый женсовет
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев считает, что го-
скомпании могут участво-

вать в отборе талантливой моло-
дежи.

Глава правительства встре-
тился с женщинами, представля-
ющими научно-техническую 
сферу. Встреча прошла за не-
сколько дней до 8 Марта, но раз-
говор вышел за рамки праздника. 

Гостьи премьера предпочли 
поднять серьезные вопросы.

Так, лидер стратегической 
инициативы АСИ «Новая модель 
дополнительного образования 

детей» Марина Ракова говорила 
об обучении детей в технопар-
ках, чтобы потом они могли 
стать специалистами в крупных 
госкорпорациях и компаниях. 
«Есть просьба собрать предста-
вителей госкорпораций, для 
того чтобы они откликнулись на 
взаимодействие как раз с точки 
зрения интеллектуальной воз-
можности, понятия фронтира, в 
котором работает каждая из го-
скорпораций, для того чтобы 
быть для них наиболее эффек-
тивными и полезными уже через 
5 лет, получая наших выпускни-
ков в качестве стажеров», — 
обратилась она.

— Что касается участия гос-
структур, компаний и корпора-
ций, то, наверное, они могут 
быть потенциальными заказчи-
ками на подготовку будущих спе-
циалистов, естественно, какие-то 
приоритеты свои обозначить, — 
согласился глава кабмина.

Правда, он сразу же заметил, 
что дети многим увлекаются, но 
не всегда из них получаются фи-
зики или инженеры. Часто это 
просто хобби. «Я во дворце пио-
неров фотографиями занимался, 
но фотографом не стал», — сказал 
Медведев.

Но постоянная система отбо-
ра действительно подающих над-

ежды детей в стране нужна. «Мы 
заинтересованы в том, чтобы со-
здавать нашу российскую науч-
но-техническую элиту», — заявил 
премьер.

Для кого-то научно-техниче-
ская сфера стала площадкой для 
организации бизнеса. Екатерина 
Березий рассказала о своем стар-
тапе, занимающемся производ-
ством экзоскелетов в медицин-
ских целях. «Мы сделали первый 
и единственный пока в России эк-
зоскелет для реабилитации паци-
ентов после травм, после инсуль-
та. Фактически это роботизиро-
ванное устройство, которое дает 
возможность  людям вновь 

встать, ходить, восстанавливать 
с в о ю  л о к о м о т о р н у ю  ф у н -
кцию», — рассказала она. 

Компанию уже приглашают 
для клинических исследований в 
других странах, где можно будет 
потом найти инвестиции. В Рос-
сии с этим сложно. 

— Там, где дают, надо брать. И 
тут нечего стесняться. Ничего в 
этом плохого нет, потому что 
если при этом все права остаются 
у вас, а работать вы хотите в на-
шей стране, то почему нам нужно 
отказываться от иностранного 
финансирования? Кстати, так 
весь мир построен, — сказал 
Дмитрий Медведев.

ПРОЕКТ

Минтруд хочет 
поднять 
страховые 
взносы

ДОБАВИТЬ 
К ПЕНСИИ 

Василий Миронов

МИНТРУД предлагает сущест-
венно увеличить сборы с инди-
видуальных предпринимате-
лей. К 2021 году — более чем в 
два раза.

Такая инициатива размеще-
на на портале публикации про-
ектов нормативных актов пра-
вительства.

Сейчас предприниматели 
платят так. В Фонд обязательно-
го медицинского страхования — 
минимальный размер оплаты 
труда (МРОТ, 6 204 рубля на 
2016 год) * 12 месяцев * 5,1 про-
цента. Получается, 3 797 ру-
блей за год. В Пенсионный фонд 
(ПФР) — по той же формуле, 
только ставка взноса составля-
ет 26 процентов. Получается 
платеж в размере 19 357 ру-
блей. 

Кроме того, если доход пред-
принимателя превышает 300 
000 рублей в год (25 000 рублей 
в месяц), то на пенсии выплачи-
вается еще один процент от той 
суммы, которая превышает 
этот лимит. Но общий платеж в 
Пенсионный фонд не может 
быть больше 154 852 рублей.

В минтруде отмечают, что 
предприниматели неохотно пла-
тят тот самый процент от суммы 
доходов выше 300 тысяч рублей. 
К тому же этот сбор трудно ад-
министрировать — приходится 
получать данные о доходах пред-
принимателей у Федеральной 
налоговой службы.

Ведомство предлагает посте-
пенно увеличивать сбор в пен-
сионный фонд по 20 процентов 
ежегодно, до двукратного уве-
личения к 2021 году. При этом 
отказаться от выплат свыше ли-
мита в 300 тысяч рублей. То 
есть при нынешнем МРОТ вы-
плата может вырасти с 19 357 
до 38 714 рублей в год.

Выплаты на медицину тоже 
хотят резко поднять. Их предла-
гают считать, исходя из тарифа 
выплат за неработающих со-
трудников. Он разный для каж-
дого региона и исчисляется ум-
ножением базовой ставки — 18 
864,6 рубля — на коэффициент 
субъекта Федерации. Для Мо-
сквы и Санкт-Петербурга ко-
нечная сумма минимальна — 
6288 рублей. Для Чукотского 
автономного округа равняется 
базовой ставке — 18 864,6 рубля.

Эксперты-экономисты тра-
диционно встречают подобные 
инициативы с настороженно-
стью. Повышение нагрузки на 
бизнес, как правило, стимули-
рует предпринимателей отка-
зываться от своего дела или 
прекращать регистрировать 
свои доходы и уходить «в тень».

«Подобные инициативы ча-
сто выходят экономике бо-
ком, — размышляет финансо-
вый аналитик Сергей Суве-
ров. — Такое повышение страхо-
вых взносов может дать обрат-
ный эффект. Доходы фондов мо-
гут сократиться за счет массо-
вого перехода предпринимате-
лей на «серые» зарплаты».

У социального блока прави-
тельства своя логика. У этих ве-
домств стоит задача — обеспе-
чить выплаты пенсионерам и 
наполнить деньгами медицин-
скую систему. А необходимые 
сейчас деньги государство мо-
жет получить только либо за 
счет увеличения количества на-
логоплательщиков, что в ны-
нешней ситуации сокращения 
экономики невозможно, либо — 
повышения налогов в той или 
иной сфере. Так что тут прихо-
дится выбирать меньшее из зол. 
Но в любом случае находить 
компромисс, чтобы и пенсии 
платить, и бизнес сохранить.

Президент Владимир Путин провел телефонные переговоры 
с лидерами ряда стран

Кремль на связи
Кира Латухина

О 
перемирии в Сирии и 
условиях для возоб-
новления авиасооб-
щения между Рос-
сией и Египтом пого-

ворили по телефону президенты 
двух стран Владимир Путин и Аб-
дель Фаттах ас-Сиси в понедель-
ник, 7 марта.

Путин обстоятельно проин-
формировал египетского коллегу 
о предпринимаемых усилиях в 
контексте реализации Совмест-
ного заявления России и США в 
качестве сопредседателей Ме-
ждународной группы поддержки 
Сирии о прекращении боевых 
действий в этой стране. Обеспе-
чение условий перемирия — клю-
чевой фактор нормализации вну-
тренней обстановки и улучше-
ния гуманитарной ситуации, го-
ворится в сообщении на сайте 
Кремля.

Сиси высоко оценил эти 
шаги и высказался в пользу ско-
рейшего запуска политического 
процесса сирийского урегули-
рования под эгидой ООН. Рос-
сия и Египет продолжат плотное 
сотрудничество в рамках Ме-
ждународной группы поддер-
жки Сирии. Также была подчер-
кнута необходимость дальней-
шей эффективной борьбы про-
тив международных террори-
стов не только в Сирии, но и в 
Ливии и Йемене. Главы госу-
дарств обсудили и актуальные 
вопросы российско-египетских 
отношений. Лидеры настроены 
на их всестороннее развитие, в 
том числе в сфере энергетики и 
военно-технического сотрудни-
чества.

«Отмечена важность созда-
ния всех необходимых условий 
для возобновления полетов рос-
сийских самолетов в Египет и ту-
ристических обменов», — также 
сообщили в пресс-службе Крем-
ля. Было решено продолжить дву-
сторонние контакты на различ-
ных уровнях.

Напомним, что Россия прио-
становила полеты в Египет в ноя-
бре прошлого года, прекращена 
продажа туров в эту страну. В ре-
зультате теракта 31 октября 
2015 года лайнер А321, выпол-
нявший рейс из Шарм-эль-Шей-
ха в Санкт-Петербург, разбился 
на севере полуострова Синай. 
Все 224 человека, находившиеся 
на борту, погибли.

В ноябре прошлого года Пу-
тин и ас-Сиси дважды говорили 
по телефону. Так, 6 ноября лиде-
ры условились поручить продол-
жить сотрудничество между со-
ответствующими службами, в 
том числе посредством коорди-
нации взаимодействия органов 
безопасности и авиационных 

властей. Спустя почти две неде-
ли, 18 ноября, главы государств 
снова провели телефонный раз-
говор. В контексте усилий по по-
иску преступников, причастных 
к теракту против российского 
авиалайнера, было условлено о 
тесном взаимодействии спец-
служб. Речь снова шла о скорей-
шем возобновлении авиасообще-
ния. Также лидеры подчеркнули 
первоочередную важность объе-
динения усилий международно-
го сообщества в борьбе с терро-
ристической угрозой.

Сроки возобновления поле-
тов зависят от действий египет-
ской стороны: когда они выпол-
нят необходимые условия, кото-
рые будут соответствовать нор-
мам безопасности, российская 
сторона проведет проверку и 
примет решение о возобновле-
нии перелетов, ранее объяснял 
министр транспорта РФ Максим 
Соколов.

Египет сможет выполнить 
значительную часть рекоменда-
ций России по безопасности в аэ-
ропортах уже в первом полуго-

дии 2016 года, заявил в феврале 
РИА Новости вице-премьер РФ 
Аркадий Дворкович. «Они стара-
ются, им это важно, они действи-
тельно стараются делать все воз-
можное», — сказал он.

Перемирие в Сирии также 
стало темой телефонной конфе-
ренции президента России Вла-
димира Путина, премьер-мини-
стра Великобритании Дэвида 
Кэмерона, канцлера ФРГ Ангелы 
Меркель, французского лидера 
Франсуа Олланда и председате-
ля Совета министров Италии 
Маттео Ренци в конце прошлой 
недели.

Лидеры обстоятельно обсуди-
ли вопросы сирийского кризиса 
и высоко оценили российско-
американские договоренности, 
поддержанные СБ ООН. «С удов-
летворением отмечено, что ре-
жим прекращения огня в целом 
соблюдается, приносит первые 
позитивные результаты и, глав-
ное, создает предпосылки для за-
пуска политического процесса в 

Сирии через налаживание меж-
сирийского диалога под эгидой 
ООН», — сообщили в пресс-служ-
бе Кремля.

Участники разговора поддер-
жали «дорожную карту» урегу-
лирования, согласованную Ме-
ждународной группой поддер-
жки Сирии и утвержденную ре-
золюцией Совбеза ООН.

Владимир Путин отметил, 
что решение сирийских властей 
о проведении в апреле парла-
ментских выборов осуществля-
ется в соответствии с конститу-
цией этой страны и не мешает 
шагам по выстраиванию мирно-
го процесса.

В Международный женский день 
Владимир Путин поздравил рос-
сийских женщин с этим праздни-
ком. «Вы приносите в этот мир 
добро и красоту, свет и надежду. 
Мы гордимся вами и любим вас»,— 
сказал президент в своем телеви-
зионном обращении и пожелал 
россиянкам «побольше радостных 
дней и лет». 

Во время встречи с Дмитрием Медведевым гостьи ставили перед премьером серьезные вопросы. Это не помешало им почувствовать атмосферу праздника.  

Акцент

 Россия и Египет продолжат 
плотное сотрудничество 
в рамках Международной 
группы поддержки СирииПовышение 

нагрузки на бизнес, 
как правило, 
стимулирует 
предпринимателей 
уходить «в тень»

В качестве доказа-
тельства присутст-
вия войск РФ на 
Украине приводит-
ся одна фотография 
якобы ополченца

Право собственно-
сти закрепляет 
за собственником 
также обязанность 
заботиться о состо-
янии его имущества
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Правительство одобрило распреде-

ление субсидий на софинансирова-

ние региональных программ повыше-

ния мобильности трудовых ресурсов, 

сообщил глава минтруда Максим То-

пилин. Об этом говорится на сайте ве-

домства. Деньги получат пять регио-

нов. Совокупный размер финансовой 

поддержки, предоставляемой рабо-

тодателю, составляет 225 тысяч ру-

блей на одного привлеченного из дру-

гого региона работника. 
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Кризис и занятость
В условиях финансово-эконо-

мического кризиса ситуация на 
рынке труда в России остается 
достаточно напряженной. В на-
чале года в нашей стране трудо-
вой деятельностью было занято 
примерно 71,3 млн человек. Око-
ло 4,4 млн человек по методоло-
гии Международной организа-
ции труда являлись безработны-
ми. Таким образом, уровень без-
работицы составлял 5,8% от чи-
сленности экономически актив-
ных граждан. При этом в госу-
дарственных учреждениях служ-
бы занятости населения зареги-
стрировано в качестве безработ-
ных около 1 млн человек.

Государство предпринимает 
серьезные усилия для того, что-
бы снизить эту напряженность 
на рынке труда. Так, в 2015 году 
на поддержку занятости из феде-
рального бюджета в 18 регионов 
были направлены 3,9 млрд ру-
блей. Всего помощь получили по-
чти 129 тысяч человек. Из них 
примерно 77 тысяч были трудо-
устроены на временные работы. 
Еще 46,5 тысячи человек прош-
ли опережающее профессио-
нальное обучение. В рамках спе-
циальных социальных проектов 
было трудоустроено почти 5 ты-
сяч людей с ограниченными воз-
можностями здоровья.

1 марта 2016 года Д.А. Медве-
дев утвердил план действий пра-
вительства, направленных на 
обеспечение стабильного соци-
ально-экономического развития 
России. Согласно этому доку-
менту в этом году на обеспече-
ние занятости населения из фе-
дерального бюджета предпола-
гается выделить 3 млрд рублей. 
При этом еще 7 млрд рублей — 
это резерв, который может быть 
использован в случае необходи-
мости.

Планируется, что в 2016 году 
в рамках мероприятий по стаби-
лизации ситуации на рынке тру-
да помощь получат более 120 ты-
сяч человек. Прежде всего речь 
идет о переобучении и о предо-
ставлении временной работы. 
Люди должны перемещаться с 
тех предприятий, которые ока-
зались в непростой ситуации, на 
предприятия, которые являются 
точками роста. Особое внимание 
будет уделено поддержке заня-
тости работников ключевых 
предприятий, а также выпускни-
кам университетов и людям с ог-
раниченной трудоспособно-
стью.

Кроме того, в федеральном 
бюджете на 2016 год предусмо-
трено около 500 млн рублей на 
софинансирование региональ-
ных программ повышения мо-
бильности трудовых ресурсов. 
На прошлой неделе правительст-
во уже одобрило распределение 
субсидий в размере 81 млн ру-
блей для пяти субъектов Федера-
ции: Хабаровского края, Амур-
ской, Архангельской, Магадан-
ской областей и Чукотского ав-
тономного округа. Напомню, что 
в 2015 году данные регионы 
были включены в перечень субъ-
ектов РФ, привлечение трудовых 
ресурсов в которые является 
приоритетным. Региональные 
программы предусматривают 
оказание работодателям финан-
совой поддержки на создание ус-
ловий для переезда работников и 
закрепления их на рабочем ме-
сте: например, компенсацию 
расходов на проезд, обустройст-
во, наем или аренду жилья, об-
учение. Совокупный размер фи-
нансовой поддержки, предостав-
ляемой работодателю, составля-
ет 225 тыс. рублей на одного че-
ловека (150 тыс. рублей за счет 
федерального бюджета и 75 тыс. 
рублей за счет средств бюджета 
субъекта РФ).

Отмечу также, что в феде-
ральном бюджете на 2016 год на 
выплату пособий по безработи-
це предусмотрен 41 млрд рублей 
и 5,5 млрд рублей зарезервиро-
вано дополнительно.

Сегодня максимальный раз-
мер этих пособий составляет 4,9 
тысячи рублей в месяц. Надеюсь, 
что министерством труда и со-
циальной защиты вскоре будет 
подготовлен законопроект, со-
гласно которому произойдет 
увеличение максимальных вы-
плат по безработице. Оно долж-
но коснуться граждан с большим 
стажем, находящихся в поиске 
работы.

Уверен, что комплекс данных 
мер позволит улучшить ситуа-
цию на рынке труда и социаль-
ное самочувствие граждан на-
шей страны.

Среда

Андрей Исаев
заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Все материалы автора 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5033

РЕШЕНИЕ ЕС намерен
продлить
антироссийские санкции
без обсуждения

Дело техники

Анна Федякина

ЕВРОСОЮЗ намерен продлить действие антироссий-
ских санкций в отношении физических и юридических 
лиц без какого-либо обсуждения, в рамках формальной 
процедуры. Как подтвердили информагентству РИА Но-
вости источники в Брюсселе, это произойдет 10 марта.

«Решение будет формально одобрено в четверг, это 
будет внесено в список вопросов «А» (принимаемых без 
обсуждения) на заседании Совета по внутренним делам 
и вопросам юстиции», — сообщил информагентству ев-
ропейский дипломатический источник.

По словам источника, действие санкций продлят еще 
на полгода, до15 сентября. В санкционных списках оста-
нутся 147 физиче-
ских и 37 юридиче-
ских лиц. Три чело-
века, которых уже 
нет в живых, были 
исключены из пере-
чня индивидуальных 
лиц, в отношении ко-
торых действуют ог-
раничительные 
меры.

Продление анти-
российских санкций 
будет носить техни-
ческий характер. 
Как ожидается, сегодня совет постоянных представите-
лей стран ЕС (COREPER) утвердит продление ограни-
чительных мер без обсуждения. Затем это решение 
предстоит утвердить Совету по внутренним делам и 
юстиции. Впрочем, это, по словам источника, тоже 
лишь технический момент. Ограничительные меры 
вступят в силу после публикации в Официальном жур-
нале ЕС. Однако когда именно это произойдет, пока не-
известно.  

В санкционный список ЕС входят спикеры Госдумы и 
Совета Федерации Сергей Нарышкин и Валентина Мат-
виенко, вице-премьеры Дмитрий Козак и Дмитрий Рого-
зин, помощник президента Владислав Сурков, советник 
президента Сергей Глазьев, а также многие другие рос-
сийские политические деятели и бизнесмены. Кроме 
того, ограничения распространяются на всех членов ру-
ководства ДНР и ЛНР. Санкции подразумевают замора-
живание активов (в случае, если такие имеются в евро-
пейских банках) и запрет на въезд на территорию ЕС.

Напомним, что 22 декабря прошлого года Совет ЕС 
продлил действие секторальных санкций против России, 
срок действия которых истекал 31 января 2016 года. В 
соответствии с решением, опубликованным в журнале 
ЕС, ограничительные меры будут действовать до 31 
июля этого года в отношении финансового, энергетиче-
ского и оборонного секторов, а также сферы товаров 
двойного назначения. 

Между тем европейские политики все чаще открыто 
заявляют о контрпродуктивности санкций в отношении 
России и отмечают необходимость обсудить целесоо-
бразность ограничительных мер. Но до сих пор Брюссель 
автоматически продлевал антироссийские санкции.

Решение о продле-
нии индивидуаль-
ных антироссий-
ских санкций в ЕС 
примут технически, 
без обсуждения

ЗАКОНОПРОЕКТ Правительство предлагает снизить размеры штрафов и пени
за просрочку по ипотеке

Долг не так страшен
Татьяна Зыкова

Р
азмеры штрафов и пени за 
просрочку по ипотечным 
договорам с физическими 

лицами будут пересмотрены. 
Правительство России одобрило 
с замечаниями законопроект по 
защите прав заемщиков, обяза-
тельства которых обеспечены 
ипотекой.

Проект этого федерального 
закона внесли депутаты Госдумы. 
Законопроектом предлагается 
ограничить размер неустойки 
(штрафа, пени) для физлиц. 

И сделать это по аналогии с 
Федеральным законом «О потре-
бительском кредите (займе)», 
когда максимальная сумма штра-
фа или пени не может превышать 

либо 20 процентов годовых, либо 
0,1 процента от суммы просро-
ченной задолженности за каж-
дый день нарушения обяза-
тельств в случае, если по догово-
ру проценты на сумму потреби-
тельского кредита за период на-
рушения не начисляются. 

Сейчас банки не ограничены  
при установлении санкций за 
просрочку ипотеки, то есть вклю-
чают в кредитные договора 
штрафы «с потолка». Бывает, они 
достигают 100—200 процентов 
годовых. По этому поводу возни-
кает судебные разбирательства. 

По данным Международной 
конфедерации обществ потреби-
телей, среди топ-15 банков по 
объемам кредитов населению 
максимальные штрафные сан-
кции за просрочку по ипотеке — 
0,5 процента в день (эффектив-
ная ставка, которая кроме про-
центов включает еще и обяза-
тельные платежи, составляет 517 
процентов годовых). У трех бан-

ков из 15 штраф составляет 0,2 
процента в день (107 процентов 
годовых). 

Что получается? Допустим, 
каждый месяц вы должны вно-
сить в банк 10 тысяч рублей. 
Пеня размером 0,5 процента от 
суммы неустойки ежедневно и 
длительностью в пять дней соста-
вит 250 рублей. Чтобы погасить и 
долг, и пени, вы должны будете 
заплатить 10 250 рублей.

Как пояснил «РГ» один из ав-
торов поправок, первый зампред 
Комитета Госдумы по промыш-
ленности Владимир Гутенев, за-
коном о потребительском креди-
те на размеры штрафов установ-
лены ограничения. В то же время 
закон об ипотеке не содержит ли-
митов. Между тем к просрочке по 
ипотеке приводят тяжелые жиз-
ненные обстоятельства, а банки 
безразмерными штрафами лишь 
усугубляют ситуацию. 

«Учитывая, что ипотечные 
займы для банков являются бо-

лее надежными, чем потреби-
тельские кредиты, худшие усло-
вия для таких займов не являют-
ся обоснованными», — говорит 
Владимир Гутенев. 

Одобрив общий посыл депу-
татских поправок, правительст-
во тем не менее не согласилось 
уравнять потолок максимальной 
неустойки по ипотеке с потреби-
тельскими займами, как это 
предлагают депутаты. «Установ-
ление единообразных подходов 
по ограничению размера неу-
стойки (штрафа, пени) концепту-
ально поддерживается. Вместе с 
тем с учетом длительности сро-
ков ипотечного кредитования, 
значительных сумм и более низ-
ких размеров процентных ставок 
по сравнению с потребительски-
ми кредитами, предельный раз-
мер неустойки по кредитам ипо-
теки должен быть ниже», — ком-
ментируют в кабмине.

В Комитете Госдумы по вопро-
сам собственности предлагают 
ограничить штрафы по просро-
ченным ипотечным кредитам 
ставкой в 10 процентов годовых. 

По мнению банкиров, равнять 
штрафы по ипотеке и потребкре-
дитам нельзя, а необоснованное 
снижение штрафов за просрочку 
может спровоцировать рост дол-
гов, и как следствие повышение 
уровня резервов. Это приведет в 
итоге к повышениям ставок по 
ипотечным кредитам. Наталья 
Борзова из ФинЭкспертизы 

предлагает прислушиваться к по-
зиции банкиров. «Деньги сегодня 
и так дорогие, процент отсечения 
на штрафные санкции по ипотеке 
надо установить такой, чтобы по-
крывал потери банкиров от прос-
рочки», — говорит эксперт.

Финансы Сырьевые и валютные рынки резко выросли за выходные

Рубль 
напитался нефтью
Роман Маркелов 

П
ока россияне отдыха-
ли, нефть, рубль и 
фондовые индексы 
продолжали рабо-
тать. Прошедшие вы-

ходные оказались для них весьма 
успешными: нефть превысила 
очередную психологическую от-
метку, биржевой курс россий-
ской валюты обновил максимум 
к доллару с начала года, а индекс 
ММВБ вышел по росту на уро-
вень середины 2008-го.

Виновницей биржевого торже-
ства в России стала нефть. Цены 
на европейский сорт марки Brent, 
к которым привязаны котировки 
российской Urals, в понедельник 
перевалили за 41 доллар за бар-
рель. Вчера они повторили ре-
зультат, однако вечером снова 
опускались ниже 40 долларов. В 

любом случае в последний раз 
стоимость «черного золота» до-
биралась до таких значений в де-
кабре 2015 года. Неделю назад 
баррель Brent едва доходил до от-
метки 37 долларов.

Оптимизм на сырьевом рынке 
был связан с двумя факторами. В 
конце прошлой недели вышли 
данные по числу буровых устано-
вок в США. По данным компании 
Baker Hughes, их число упало с 
400 до 392, что стало подспорьем 
ценам на нефть на перенасыщен-
ном сырьем рынке. Вторым фак-
тором, подогревающим стои-
мость «черного золота», стали 
планы по встрече российских 
представителей с членами ОПЕК, 
а также делегатами других нефте-

добывающих государств, не вхо-
дящих в картель. По словам мини-
стра энергетики РФ Александра 
Новака, она может состояться в 
период с 20 марта по 1 апреля. Ме-
сто встречи не определено, но она 
может пройти в одном из россий-
ских городов либо в Дохе или 
Вене. В феврале Россия, Саудов-
ская Аравия, Катар и Венесуэла 
уже договаривались о заморозке 
уровня добычи нефти в 2016 году 
на январских уровнях. Однако это 
произойдет, только если к иници-
ативе присоединятся другие про-
изводители нефти. Накануне о 
своем желании поддержать дого-
воренности заявил Азербайджан. 

Основная дилемма пока оста-
ется с Ираном, который после сня-
тия международных санкций 
стремится, наоборот, нарастить 
добычу нефти для поставок в Ев-
ропу. Первый танкер с миллионом 

баррелей «черного золота» из 
Ирана как раз прибыл в эти выход-
ные в испанский порт Альхесирас. 

Но даже одних планов по встре-
че нефтяных держав для финансо-
вых рынков оказалось достаточно 
для установки новых рекордов. На 
фоне роста нефтяных котировок в 
понедельник вечером фондовый 
индекс ММВБ закрылся на уровне 
1909,57 пункта, что стало рекор-
дом с лета 2008 года. 

Курс рубля тоже не смог 
остаться в стороне от роста не-
фтяных цен. В понедельник (един-
ственный рабочий для Москов-
ской биржи день на минувших вы-
ходных) рубль укрепился по отно-
шению к доллару США до макси-
мума 2016 года. На закрытии тор-

гов за «американца» давали 71,48 
рубля — в последний раз схожие 
показатели фиксировались толь-
ко в конце декабря 2015 года.

Впрочем, и нефти, и рублю для 
дальнейшего роста понадобятся 
новые поводы, отмечают экспер-
ты. «На этой неделе таковыми мо-
гут стать китайская статистика и 
решение Европейского централь-
ного банка (ЕЦБ) по ключевой 
ставке и дальнейшим стимулиру-
ющим мерам», — полагает глав-
ный аналитик Нордеа Банка Де-
нис Давыдов. В Китае опубликуют 
данные по торговому балансу, ко-
торые могут отразить замедление 
экономики Поднебесной. Ранее в 
стране зафиксировали падение 
февральского экспорта в годовом 
выражении более чем на чет-
верть. «Но инвесторы интерпре-
тируют эти новости в пользу ожи-
дания новых стимулирующих 
программ от Народного банка Ки-
тая», — считает Денис Давыдов. 

Что касается ЕЦБ, то на этой 
неделе регулятор может смягчить 
монетарную политику, включив 
«печатный станок» для стимули-
рования инфляции и роста эконо-
мики еврозоны. Такое решение 
может снизить курс евро к рублю 
и другим мировым валютам. 

Китайский и европейский фак-
торы в итоге могут поддержать 
интерес инвесторов к валютам 
развивающихся стран. По прогно-
зу Дениса Давыдова, на этой неде-
ле курс доллара может составить 
73—76 рублей с возможными 
«всплесками оптимизма». Во вто-
рой половине года рубль может 
укрепиться до 65—68 рублей за 
доллар, но от нефтяных цен все 
равно зависеть будет, считает Де-
нис Давыдов. Среднегодовое зна-
чение курса доллара, по его мне-
нию, составит 72 рубля. По сло-
вам финансового аналитика Сер-
гея Суверова, цены на нефть в 
2016 году могут достигать отме-

ток 45—50 долларов за баррель, 
что укрепит российскую валюту 
до 70 рублей за доллар к концу 
года. «На конец года мы все еще 
видим достижимым курс 65 — для 
доллара и 68,25 — для евро, средне-
годовые значения — 70,5 и 75,8 со-
ответственно», — рассказал «РГ» 
руководитель управления рыноч-
ных исследований и аналитики 
Росбанка Юрий Тулинов.

Для доллара в 2016 году не 
исключают и иных сюрпризов. 
Знаменитый инвестор Джим Род-
жерс считает, что в течение года в 
американской экономике насту-
пит рецессия, а доллару США уг-
рожает превращение в «мыль-
ный пузырь». 

Инвесторы не исключают превра-
щение доллара в «мыльный 
пузырь» и укрепление курса рубля.

Акцент

 К концу 2016 года
доллар может подешеветь
до 65 рублей

Акцент

 Штрафы за просрочку 
ипотеки банки сейчас берут 
«с потолка». Бывает, они дости-
гают 100—200 процентов в год 

Следите за динамикой 
курса валют на сайте
www.rg.ru/sujet/3477

Текст законопроекта 
читайте на сайте
www.rg.ru/art/1230385
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РЫНОК ЖИЛЬЯ 

Рост предложения квартир в готовых 

новостройках может свести на нет 

единственное преимущество вторич-

ного рынка перед первичным. И при-

вести к существенному снижению 

цен на старое жилье советской по-

стройки, считают специалисты анали-

тического центра «Индикаторы рынка 

недвижимости IRN.RU».

Раньше первичный и вторичный рын-

ки существовали в разных измерени-

ях. Новостройки были дешевле, но по-

чти целиком раскупались задолго до 

завершения строительства. 

Поэтому люди, которым было необхо-

димо как можно скорее въехать в но-

вую квартиру, искали варианты на вто-

ричном рынке — пусть там дороже, но 

зато готовое. А квартиры в новострой-

ках покупали те, кто мог достаточно 

долго ждать новоселья. 

Рынки практически не пересекались, 

так как непроданные квартиры в гото-

вых новостройках были редкостью, го-

ворит руководитель IRN.RU Олег Реп-

ченко. Теперь ситуация изменилась.

ЦИФРА

517
ПРОЦЕНТОВ 
В ГОД
до таких размеров доходит 
в некоторых банках эффективная 
ставка по ипотеке с учетом 
штрафных санкций
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ПРАВО Дело 
Ольги Миримской 
может быть рассмотрено 
в Верховном суде РФ 
в ближайший месяц

Право матери

Сергей Чернов

ПОСЛЕ решения Мосгорсуда по делу одной из самых бо-
гатых (по версии журнала Forbes) женщин России Ольги 
Миримской ее оппоненты надеются получить объектив-
ный ответ Верховного суда. На прошедшей неделе Мосго-
рсуд выдал ответ на кассационную жалобу оппонентов 
Миримской по делу о праве на материнство в отношении 
9-месячной девочки. Об этом сказано на сайте Мосгорсуда. 

Ребенка, как писали СМИ, родила уроженка Крыма 
Светлана, после родов зарегистрировала малышку на 
себя и своего мужа, как положено по закону РФ. Однако 
через 1,5 месяца по-
сле появления ре-
бенка на свет пред-
седатель совета бан-
ка БКФ Ольга Ми-
римская предъявила 
права на новоро-
жденную. По словам 
адвоката матери, 
Миримская уповает 
на копию договора, 
якобы заключенного 
с женщиной, на сур-
рогатное материнст-
во. Подлинник дого-
вора за все месяцы судебных тяжб так и не был представ-
лен ни в одной из инстанций. Более того, на Кипре, куда 
после родов уехала мать с ребенком и всей своей семьей, 
проходили параллельные слушания по тому же делу. Од-
нако суд Кипра не признал документы, которыми опери-
рует Миримская, легальными. И в этом деле женщина, 
родившая ребенка, победила. 

Более того, там же на Кипре было, как пишут СМИ, за-
ведено уголовное дело в отношении банкирши за исполь-
зование поддельных документов. Речь идет как раз об 
этом договоре. Отрицает подлинность договора и клини-
ка, в которой якобы он был заключен. 

Однако это не помешало Пресненскому суду, а за ним и 
Мосгорсуду занять позицию состоятельной бизнес-леди. 

Примечательно, что кроме кипрских судов свое мне-
ние по вопросу материнства в подобных делах ранее вы-
сказал и Конституционный суд. Он подтвердил право 
женщины, родившей ребенка, записать себя матерью, а 
иные люди могут быть признаны родителями только с ее 
согласия. Это так же говорится и в Семейном кодексе. 

Кроме прочего, генетическая экспертиза в России так 
и не была произведена, а результаты ДНК-теста на Кип-
ре, как уже писали СМИ, показали, что Ольга Миримская 
не приходится матерью 9-месячной девочке. 

Сама же Светлана — мать, родившая ребенка, — в ин-
тервью Первому каналу заявила, что намерена идти до 
конца. С момента рождения она кормит дочь грудью, за-
ботится о ребенке и воспитывает ее в своей семье, как 
это делают другие матери. 

Верховный суд в ближайшее время поставит точку в 
этом деле, и его решение будет являться руководством 
для будущих дел по материнству.

ПРОБЛЕМА Регионы не справляются с финансированием 
здравоохранения

Бюджет и скальпель
Марина Гусенко

Б
юджетное финансирование 
здравоохранения сократи-
лось на 15 процентов по 

сравнению с 2014 годом, подсчи-
тала председатель правления Ас-
социации медицинских обществ 
по качеству медицинской помо-
щи Гузель Улумбекова.

Речь идет о снижении в сопо-
ставимых ценах с учетом инфля-
ции и девальвации рубля, уточни-
ла она.  Этой теме был посвящен 
круглый стол, который специали-
сты собрали в связи с предложе-
нием минфина  урезать расходы 
на здравоохранение почти в че-
тыре раза до 13 миллиардов ру-
блей. «Мы и так тратим в полтора 
раза меньше средств на душу на-
селения из государственных 
источников, чем новые страны 
Евросоюза, когда-то входившие в 
соцлагерь, — приводила свои ар-
гументы Улумбекова. — По го-
спрограммам населению выдает-
ся в четыре раза меньше ле-
карств, чем в этих государствах».

Одна из проблем заключается 
в том, что российская система 
здравоохранения сильно ориен-
тирована на региональные бюд-
жеты, пояснила директор Незави-
симого института социальных ин-
новаций Лариса Попович. Если из 
федеральной казны на здравоох-
ранение тратится примерно 9 
процентов бюджета, то в регионах 
11 — 35 процентов. Не удивитель-
но, что и местные власти стремят-
ся в итоге урезать эту свою статью 
расходов. Тем более что указы 
президента требуют существенно 
повысить зарплату врачам, и де-
лать это приходится, «оптимизи-
руя» работу медучреждения, от-
мечают эксперты, поскольку фе-

деральный бюджет средства на 
это не выделяет. Президент Наци-
ональной медицинской палаты 
Леонид Рошаль сослался на дан-
ные Объединенного народного 
фронта (ОНФ), по которым сниже-
ние финансирования здравоохра-
нения произошло в 74 регионах. 

По мнению экспертов, было 
бы целесообразно централизо-
вать расходы на здравоохране-
ние хотя бы по нескольким на-
правлениям. «Финансировать 
здравоохранение из региональ-
ных бюджетов — это все равно что 
переложить на плечи регионов 
расходы на обороноспособность 
страны», — считает главный 
внештатный специалист-онколог 
Минздрава России Михаил Давы-
дов. Директор ГБУ НИИ органи-
зации здравоохранения и меди-
цинского менеджмента департа-
мента здравоохранения Москвы 
Давид Мелик-Гусейнов привел 
сравнение: с одними и теми же 
выявленными онкозаболевания-
ми россияне живут в среднем на 
20 — 25 лет меньше, чем граждане 
ряда стран Евросоюза. 

«Если заглянуть в региональ-
ные лечебные учреждения, мож-
но увидеть неприятные факты 
вплоть до того, что пациентам 
приходится ложиться в больницу 

со своей зеленкой», — рассказы-
вает президент Общероссийской 
общественной организации ин-
валидов — больных рассеянным 
склерозом Ян Власов. По его сло-
вам, закупка лекарств лечебны-
ми учреждениями в регионах 
остается на низком уровне, 
уменьшается число коек и вра-
чей. Есть у него вопросы и к спи-
ску жизненно необходимых и 
важных лекарственных препара-
тов (ЖНВЛП). «Много говорится 
о том, что этот список постоянно 
расширяется. Но не говорится о 
том, что он постоянно стареет», — 
отмечает эксперт и продолжает. — 
В него включены препараты 10 — 
20-летней давности, а инноваци-
онные лекарства в него не попа-
дают. «Их в этот список не вклю-
чают, так как на них нет денег», — 
сказал Ян Власов.

По мнению экспертов, надо 
менять модель здравоохранения, 
делая ее более сбалансирован-
ной и ориентированной на паци-
ента, а также снять с плеч регио-
нов финансирование отрасли. И 
самое главное, не уменьшать, а 
по возможности повышать рас-
ходы на здравоохранение. 

Однако эксперты не предста-
вили план, как все это можно осу-
ществить на практике в условиях 

непростой экономической ситу-
ации в стране. А то что такой план 
необходим, говорит статистика, 
данные которой приводили эк-
сперты на круглом столе.  

Финансирование здравоохра-
нения в РФ в несколько раз ниже, 
чем в странах Европы. Если у нас 
на него уходит примерно 3,6 про-
цента ВВП, то там 10 — 12 процен-
тов, сообщил Леонид Рошаль. При 
этом, заметил он,  российские 
врачи творят чудеса, снижая по-
казатели детской и материнской 
смертности, а также смертности 
от болезней сердечно-сосудистой 
системы. «Но если продолжать 
«раскачивать лодку» и не изме-
нить подходы к финансированию 
здравоохранения, — волнуется Ро-
шаль, — изменения для России мо-
гут стать почти необратимыми».

По словам экспертов, участву-
ющих в заседании, за последнее 
время в РФ число врачей в бес-
платных  медучреждениях упало 
на 23 тысячи, в 40 процентах реги-
онов начала расти смертность.

Продовольствие Почему российские сыровары 
не участвуют в международных конкурсах

Недозрели

Ярослав Николаев

В 
начале этой недели в 
США начался мировой 
чемпионат производи-
телей сыров.  Итоги 
конкурса и победители 

станут известны сегодня.
Российские производители на 

этом «сырном мундиале» не пред-
ставлены. «Российская газета» 
разбиралась, способны ли отече-
ственные сыровары конкуриро-
вать с зарубежными коллегами.

Мировой сырный чемпионат 
(проводится каждые два года) в 
этом году проходит в городе Мэ-
дисон, штат Висконсин. Сюда 
съехались производители сыров 
из 22 стран мира, а также экспер-
ты-дегустаторы. 

Среди них — поставщики, за-
купщики, специалисты в области 
молочной промышленности (все-
го 48 судей из 16 стран). Послед-
ние выберут лучшие марки сы-
ров в различных номинациях. Их 
вердикт будет вынесен также по 
маслу и йогуртам.

Экспертам и посетителям 
предстоит продегустировать за 
три дня более 2950 марок сыров. 
В этом году организаторы отме-
чают рекорд среди участников — 
в общей сложности они привезли 
в Мэдисон более 30 тонн сыра. 
Кстати, последние 30 лет победа 
доставалась кому-нибудь из ев-
ропейцев. Последние четыре из 
пяти чемпионатов выигрывали 
сыроделы из Швейцарии.

Россия в этом соревновании 
участвовать не будет, не примет в 
нем участия и ни один представи-
тель нашей страны в жюри. Но 
это не показатель качества отече-
ственного сыроварения и его 
перспектив, заметил в разговоре 
с «Российской газетой» предсе-
датель правления отраслевой ор-
ганизации «Союзмолоко» Анд-
рей Даниленко.

Россия, напомнил он, уже дока-
зывала свою конкурентоспособ-
ность в сфере продовольствия. 
«До революции Россия была круп-
нейшим экспортером молочной 
продукции в мире. Можно вспом-
нить, что в начале прошлого века 
сладкое вологодское масло неод-
нократно выигрывало междуна-
родный Гран-при», — вспоминает 
эксперт. Правда, это было давно, 
даже очень. С отраслевым экспер-
том можно согласиться лишь в 
том, что такая история — своео-
бразная фора на будущее.

А пока... По словам собеседни-
ка, последние четверть века в 

России делался упор на произ-
водство сыра массового потре-
бления. А вот эксклюзивного 
сыра практически не производи-
лось. 

Сегодня же с практически 
полным закрытием «сырного» 
импорта и с реализацией про-
граммы импортозамещения в 
России создается множество сы-
роварен, где производится элит-
ный, эксклюзивный сыр, знает 
Андрей Даниленко.

В качестве примера он приво-
дит такие сорта сыра, как бурата, 
моцарелла, камамбер, пармезан, 

фета, дорблю — качество таких 
сыров российского производства 
у отдельных сыроваров уже вы-
росло до мирового уровня, под-
черкивает эксперт.

И наши непростые природные 
условия это позволяют делать. 
«Было бы в корне неправильным 
утверждать, что климатические 
условия России не способствуют 
производству качественного 
сыра. У нас много регионов с под-
ходящими условиями», — гово-
рит собеседник «РГ».

Он уверен, что главная про-
блема для производства таких 
высококачественных сыров в 
другом. Для них требуется и вы-
сококачественное сырое молоко. 
«К сожалению, сейчас в России 
от 30 до 35 процентов сырого мо-
лока соответствует требованиям 
для производства высококачест-
венного сыра», — сетует эксперт. 
Так что до «сырного мундиале» 
нам еще далеко.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Томскнефть» ВНК ИНФОРМИРУЕТ общественность о 
проведении общественных слушаний намечаемой деятельности 
по объектам: «Сепарационный узел перекачки нефти на Данен-
берговском нефтяном месторождении»; «Трубопроводы Стре-
жевского региона (программа 2017 — 2018 гг.)»; «Обустройство 
Герасимовского нефтегазоконденсатного месторождения. Кусто-
вая площадка № 8Б. Расширение»; «Обустройство Вахского не-
фтяного месторождения. Кустовая площадка № 109».

Цель намечаемой деятельности — строительство и реконструк-
ция объектов нефтедобычи.

В процессе выполнения проекта будут разработаны материалы 
обоснования и воздействия на окружающую среду. Срок проведе-
ния ОВОС составляет не менее 30 дней с момента опубликования 
данной информации. 

Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду в связи с намечаемой деятельностью 
можно по адресам: ОАО «Томскнефть» ВНК — г. Стрежевой, 
ул. Строителей, 206/1; ОАО «ТомскНИПИнефть» — г. Томск, 
пр. Мира, 72.

Замечания и предложения принимаются в письменной и уст-
ной форме по адресу: ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, г. Томск, 
пр. Мира, 72, по тел.: 72-71-20 в течение 30 дней с момента опубли-
кования данной информации. 

Общественные слушания опубликованных материалов состо-
ятся 11.04.2016 г. в 17.00: 

1. В здании администрации Александровского сельского посе-
ления по адресу: Томская область, Александровский район, 
с. Александровское, ул. Лебедева, 30.

2. В здании администрации Парабельского района по адресу: 
Томская обл., с. Парабель, ул. Советская, 14, зал заседаний.

15.04.2016 г. в 14.00: В МКУ «Культурно-спортивный центр 
сельского поселения Ваховск»: Нижневартовский район, пос. Ва-
ховск, ул. Таежная, 4.

Оповещение о проведении  
общественных обсуждений

АО «Мосинжпроект» в соответствии с Федеральным зако-
ном от 23.11.1995 г. №174-ФЗ уведомляет о проведении  с 
09.03.2016  по 09.04.2016 общественных обсуждений материа-
лов оценки воздействия на окружающую среду в составе объ-
екта: «Южный участок Северо-Западной хорды. 6 этап: «Улица 
Рябиновая». Этап 6.2: «Переустройство КВЛ 500 кВ».

Государственный заказчик: Департамент строительства г.
Москвы (107031, Москва, ул. Б. Дмитровка, д. 16, стр.2).

Проектировщик: АО «Мосинжпроект» (111250, Москва, 
пр-д Завода Серп и Молот, д.10).

Материалы оценки воздействия на окружающую среду до-
ступны для рассмотрения на сайте префектуры ЗАО г. Москвы: 
http://zao.mos.ru и на сайте управы района Очаково-
Матвеевское: http://ochakovo.mos.ru, замечания и предложе-
ния по материалам принимаются по телефонам:  (495) 625-39-
69; факс: (495) 625-61-73.

Собрание участников общественных обсуждений состоится 
23.03.2016 в 19.00 , по адресу: ул. Большая Очаковская, д. 18, 
ГБОУ Школа №2025 Структурное подразделение «Школьное 
отделение №4», актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений
Администрация Ржевского района (орган, ответственный за 

организацию общественных обсуждений) и заказчик ООО «Эко-
ПромСервис» (адрес: 143030, Московская область, Одинцовский 
район, с.Успенское, 1-е Успенское шоссе, влад. 2, тел. 8 (495) 215-
23-89) приглашают граждан и общественные организации (объ-
единения) принять участие в общественных обсуждениях (в фор-
ме слушаний) по объекту государственной экологической экс-
пертизы федерального уровня: проект технической документа-
ции на новую технику «Инсинераторы серий ЭПС и ЭПС-М», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: ООО «ЭкоПромСервис» яв-
ляется производителем инсинераторов серий ЭПС и ЭПС-М, ко-
торые предназначены для обезвреживания отходов.

Деятельность по применению инсинераторов серий ЭПС и 
ЭПС-М для обезвреживания отходов планируется на всей терри-
тории Российской Федерации, в том числе на территории Ржев-
ского района.

Ознакомиться с материалами по объекту ГЭЭ можно в Адми-
нистрации Ржевского района по адресу: 172390, Тверская обл., 
г. Ржев, ул. Ленина, д. 11, каб. 5, в рабочие дни с 8.30 до 17.30, обед 
с 13.00 до 14.00, телефон +7-917-534-98-96.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 11 
апреля 2016 года в 11 ч. 00 мин. по местному времени в Админи-
страции Ржевского района по адресу: 172390, Тверская обл., г.
Ржев, ул. Ленина, д. 11, 3 этаж, актовый зал, телефон +7-917-534-
98-96.

Выразить свое мнение по объекту экологической экспертизы 
и направить свои предложения и замечания в письменной форме 
можно в адрес Администрации Ржевского района или заказчика 
в течение проведения оценки воздействия на окружающую среду 
со дня опубликования настоящего объявления до 12 мая 2016 
года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ОАО «МЦБК» информирует о проведении 
общественных слушаний по объекту государственной эко-
логической экспертизы — крытого плавательного бассейна 
в оздоровительном комплексе ОАО «МЦБК» на озере Яль-
чик.

Цель намечаемой деятельности — возведение крытого 
плавательного бассейна, предназначенного для оздорови-
тельного плавания, позволяющего улучшить деятельность 
национального парка, повысить качество отдыха детей и 
взрослых. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
слушаний: Администрация муниципального образования 
«Волжский муниципальный район», адрес: Республика Ма-
рий Эл, г. Волжск, ул. Советская, д. 29, тел. (83631) 635750.

Заказчик: ОАО «МЦБК», адрес: Республика Марий Эл, 
г. Волжск, ул. К.Маркса, д. 10, тел. (83631) 49973.

Проектная организация и разработчик материалов оцен-
ки воздействия на окружающую среду: ООО «Бумпроект», 
адрес: г. Санкт-Петербург, ул. Ново-Александровская, д. 14, 
6Н, тел. +7 (812) 380 85 32.

С предварительным вариантом материалов по ОВОС 
можно ознакомиться и предоставить замечания и предло-
жения в течение 30 дней с момента опубликования настоя-
щего уведомления по адресу: город Волжск, ул. К.Маркса, 
д. 10, кабинет №35, тел. (83631) 49973.

Общественные слушания состоятся 12 апреля 2016 г. в 
10.00 часов по адресу: РМЭ, Волжский район, пос. Яльчик, 
ул. Корпушкина мельница, д. 12, зал заседаний, телефон для 
справок: (83631) 49973.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акцент

 С одними и теми же окнкоза-
болеваниями россияне живут 
на 20 — 25 лет меньше, чем 
граждане стран Евросоюза

ЦИФРА

74
РЕГИОНА
снизили финансирование 
здравоохранения

В России до последнего времени 
делался упор на производство 
сыра массового потребления.

ПЛАНЫ На АвтоВАЗе 
сменят главу компании

Андерссон 
сделал дело

Виктор Смеюха

ПРЕЗИДЕНТА крупнейшего российского автопроизво-
дителя АвтоВАЗ Бу Андерссона отправят в отставку. Имя 
его преемника может быть названо 15 марта. На этот 
день назначено заседание совета директоров компании.

«Сейчас нам нужен другой человек, — заявил гене-
ральный директор госкорпорации «Ростех» Сергей Че-
мезов в интервью газете The Wall Street Journal. И поя-
снил: «Бу Андерссон отказался от многих российских 
комплектаторов, закупая продукцию за рубежом у по-
ставщиков Renault-Nissan. В связи с падением курса ру-
бля наши расходы значительно увеличились». 

Уроженец Швеции Бу Андерссон возглавлял АвтоВАЗ с 
2014 года. Контракт с ним истекает только в конце 2016 
года. Главным событием в жизни компании за это время 
стал выход в свет принципиально новой линейки автомо-
билей, представленной седаном Lada Vesta и кроссовером 
Lada Xray. Контрольным пакетом акций АвтоВАЗа владеет 
совместное предприятие «Ростеха» и альянса Renault-
Nissan — Alliance Rostec Auto BV.

КОММЕНТАРИЙ

Анна Бодрова, 
экономический аналитик: 

— АвтоВАЗ — довольно проблемное предприятие, и не только по-

тому, что только старается наверстать многолетнее отставание от 

мировых конкурентов. Но и потому, что долгое время был ориен-

тирован на внутренний спрос, упавший в последние годы. 

В свете работы с кризисными последствиями смена президента 

компании вполне оправданна. АвтоВАЗ сейчас выводит на широ-

кий рынок новую модель, процессы уже запущены, значит, самое 

время заняться административными и управленческими вопро-

сами. Смена руководства — это мера по оптимизации бизнеса. 

По опубликованному на днях годовому отчету крупнейший отече-

ственный автогигант завершил 2015 год с убытком более 74 мил-

лиардов рублей. Важно понимать, что результаты связаны и со 

значительной инвестиционной деятельностью предприятия. По 

данным Ассоциации европейского бизнеса, российский автомо-

бильный рынок сократился на 35,7 процента. В этом году — еще на 

15 процентов. На этом фоне неудачи АвтоВАЗа выглядят скромны-

ми. Автогигант сохраняет на протяжении шести лет стабильный 

уровень выручки, а его рыночная доля составляет почти 18 про-

центов. К важным позитивным достижениям необходимо отнести 

оптимизацию производства, запуск программы по повышению 

качества продукции и создание новых моделей автомобилей. 

Но проблема избыточных мощностей градообразующего пред-

приятия на фоне падающего рынка привела к печальным послед-

ствиям. Андерссон проигнорировал этап налаживания гармонич-

ных взаимоотношений с городом и регионом, что обозначило вы-

сокий уровень недоверия к западному топ-менеджеру. 

Было бы интересно увидеть на посту президента АвтоВАЗа опыт-

ного антикризисного топ-менеджера, все равно, россиянина или 

нет. Его успех будет зависеть от гармонизации взаимоотношений 

с работниками предприятия и в целом с городом Тольятти, а также 

от снижения операционных расходов, повышения уровня локали-

зации в сборке и решения логистических задач.  

Подготовила Татьяна Панина

Верховный суд 
в ближайшее время 
создаст важный 
прецедент 
для будущих дел 
по материнству
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Акцент

 В России лишь от 30 до 35% 
сырого молока соответствует 
требованиям для производст-
ва высококачественного сыра

Что ждет систему 
здравоохранения в 2016 
году — узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1208574

МОЦАРЕЛЛА С МОЛИТВОЙ

В конце прошлого года монастырское хозяйство Спасо-Преображенского мо-

настыря Валаама начало поставлять на продажу элитные сыры собственного 

производства: качотту, рикотту и моцареллу. 

Первыми его смогли отведать жители Петербурга.

На вкус сыра влияет сочетание природы и чистого воздуха, ведь вокруг острова 

на десятки километров нет ничего загрязняющего, рассказал тогда игумен мо-

настыря епископ Троицкий Панкратий. Решение заняться производством свое-

го сыра было принято после введения санкций против России. Монахи прошли 

курс обучения в Италии.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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НАЛОГИ

Противникам 
ИНН придется 
указывать код 

БЕЗ ЛУКАВОГО

Татьяна Зыкова

ПРОТИВНИКАМ уплаты нало-
гов по квитанциям с указанием 
ИНН придется пойти на компро-
мисс и стать терпимее.

С 28 марта при уплате тран-
спортного, земельного налогов и 
на имущество физлиц граждане 
обязаны указывать в платежке 
либо свой идентификационный 
налоговый номер (ИНН), либо 
уникальный идентификатор на-
числения (УИН). Эти важные из-
менения следуют из приказа 
минфина и письма ФНС. 

Если это условие не будет вы-
полнено, то и налоговые обяза-
тельства не будут считаться ис-
полненными. А значит, придется 
платить пени и штрафы, говорит 
налоговый консультант Дмит-
рий Анищенко.

До сих пор, как поясняют на-
логовики, если номер ИНН вы-
зывает у плательщика диском-
форт, то он имеет право запол-
нить платежку от руки в любом 
банке без «неудобной» для себя 
информации. А взамен вписать в 
платежный документ свою фа-
милию, имя, отчество и адрес. 
Так налоговики шли навстречу 
тем, кто по религиозным и лич-
ным убеждениям не мог платить 
налоги с использованием ИНН. 

Еще в 2000 году среди части 
верующих стали муссироваться 
слухи, что ИНН является печатью 
антихриста, а апокалипсическое 
«число зверя» 666 присутствует 
в ИНН и электронных докумен-
тах, удостоверяющих личность. 
Чтобы ответить на эти и другие 
вопросы, в 2001 году Синодаль-
ная богословская комиссия Рус-
ской православной церкви по 
благословению Святейшего Па-
триарха Московского и всея Руси 

Алексия II провела экспертизы и 
сделала выводы на специальном 
Пленуме РПЦ совместно с депу-
татами Госдумы, с представите-
лями Федеральной налоговой 
службы (в те годы министерства 
по налогам и сборам). С этими 
выводами можно и сегодня озна-
комиться на сайте pravoslavie.ru. 
По экспертному заключению 
церковной комиссии наличие 
трех шестерок в наборе цифр 
идентификационного налогового 
номера может быть только слу-
чайным. Говорить о непременном 
присутствии числа 666 в ИНН 
нет никаких оснований. 

Предположение о скрытом 
присутствии 666 Церковь счита-
ет отчасти обоснованным лишь 
тогда, когда речь идет о кодиро-
вании информации с помощью 
штрих-кода, исполненного в со-
ответствии со стандартом EAN-
13/UPC, который применяется 
для маркировки товаров. Когда 
же речь идет о записи иными си-
стемами, к примеру на магнит-
ных полосах, присутствующих в 
электронных документах, то эк-
сперты не обнаруживают нали-
чия числа 666 в этом типе запи-
си информации.

Главным выводом церковного 
пленума между тем становится 
вердикт: «принятие или непри-
нятие индивидуальных номеров 
(ИНН) ни в коей мере не являет-
ся вопросом исповедания веры 
или греховным деянием. Это 
дело личного выбора, оно не 
имеет религиозного значения». 

Вместе с тем в выводах комис-
сии констатируется, что верую-
щие люди, отказавшиеся от 
идентификационного налогово-
го номера, нередко сталкивают-
ся с дискриминацией со стороны 
работодателей.

В ответ прозвучали офици-
альные заявления руководства 
министерства по налогам и сбо-
рам, что подобные действия яв-
ляются противоправными. В 
этих случаях необходимо обра-
щаться в вышестоящие налого-
вые инстанции.

Сегодня в ФНС по-прежнему 
подтверждают недопустимость 
дискриминации. Но предупре-
ждают, что реквизиты — либо 
ИНН, либо УИН — в банковской 
платежке о переводе налогов 
обязательны. И советуют: для 
людей, чьи религиозные убежде-
ния не позволяют использовать 
цифровые значения в качестве 
замены ФИО в ИНН, более при-
емлемо использовать идентифи-
каторы платежа УИН без коди-
ровки ФИО самого плательщика.

ФИНАНСЫ Власти российских регионов ищут новые формы пополнить свой бюджет

Томск занял у горожан
Наталья Граф, Томск,

Роман Маркелов

А
дминистрация Томска вы-
пустила и продала горожа-
нам облигации внутренне-

го займа на 6 миллионов рублей. 
Такой опыт теоретически может 
распространиться и на другие го-
рода, однако позволить себе за-
нимать деньги у граждан смогут 
только регионы с низкой долго-
вой нагрузкой, считают экспер-
ты «Российской газеты».

О планах выпустить собствен-
ные облигации на общую сумму 
100 миллионов рублей админи-
страция Томска заявила еще в де-
кабре. В городской мэрии сооб-
щали, что в канун Нового года то-
мичи смогут приобрести ценные 
бумаги под 12 процентов годо-
вых. В итоге в январе-феврале 
жители Томска приобрели шесть 
тысяч таких ценных бумаг.

— Номинальная стоимость од-
ной облигации составляет тыся-
чу рублей. Срок ее обращения 
три года, купонный период три 
месяца, — сообщили «Российской 
газете» в мэрии Томска. — Доход 
по облигациям внутреннего зай-
ма выплачивается их владельцам 
в форме денежных средств, кото-
рые определяются ежегодно.

Чиновники утверждают, что 
муниципальные облигации явля-

ются более доходными и надеж-
ными по сравнению с другими 
видами ценных бумаг и вкладов. 
При этом сам купонный доход не 
отягощен налоговым бременем.

— Гарантом выполнения долго-
вых обязательств является город-
ской бюджет, — говорит начальник 
департамента финансов админи-
страции Томска Ирина Ярцева. — 
Это свидетельствует о том, что об-
лигации защищены всем имуще-
ством города, муниципальной 
казной и денежными средствами.

Пока Томск является единст-
венным муниципалитетом в 
стране, выпускающим облига-
ции для населения с постоянным 
купонным доходом. Вспомнить о 
практике выпуска ценных бумах 
чиновников заставили долговые 
обязательства.

— Сегодня нам приходится за-
нимать деньги для обслуживания 

муниципального долга, — объя-
сняют в мэрии. — Сделать это 
можно двумя способами — либо 
брать кредиты у коммерческих 
банков, либо разместить облига-
ции. Ставка у кредитных органи-
заций составляет от 13 до 15 про-
центов. Мы же размещаем заем 
для населения под 12 процентов 
годовых. 

В минфине уже оценили шаг 
томских властей. «Опыт уни-
кальный. Это не только источник 
финансирования дефицита бюд-
жета, но и вовлечение граждан в 
инвестирование, в том числе 
бюджетной системы», — заявлял 
ранее заместитель министра фи-
нансов Леонид Горнин. 

Выпускать облигации вну-
треннего займа можно было бы и 
в других российских регионах, 
уверен директор Научно-иссле-
довательского финансового ин-

ститута минфина Владимир На-
заров. «Главное не переборщить с 
эмиссией, но если есть возмож-
ность занимать деньги у населе-
ния по выгодной ставке, то поче-
му бы этого не делать», — говорит 
эксперт.

Однако перенос томского 
опыта возможен только на регио-
ны с невысоким уровнем долгов 
по бюджетным и банковским 
кредитам. «Субъектам РФ с вы-
соким уровнем таких долгов луч-
ше сначала сбалансировать дохо-
ды и расходы казны. Только после 
этого можно приступать к зай-
мам у населения», — отмечает 
Владимир Назаров. 

Из этого можно сделать вы-
вод, что массовые займы россий-
ских регионов у своих жителей в 
ближайшее время вряд ли осуще-
ствимы. Как ранее отмечалось в 
отчете рейтингового агентства 
Standard&Poor’s, в конце прош-
лого года долги половины регио-
нов превысили 50 процентов их 
доходов, а три субъекта Федера-
ции перешли по этому показате-
лю за отметку 100 процентов. 

Важным остается и фактор 
желания населения России поку-
пать такие бумаги. «По ставке 12 
процентов на облигации вну-
треннего займа вряд ли будет ог-
ромный спрос, поскольку она не-
намного выше банковских ста-

вок. Кроме того, население пона-
чалу обычно встречает подобные 
предложения с настороженно-
стью», — подчеркивает Владимир 
Назаров. 

Похожая ситуация уже скла-
дывается с облигациями феде-
рального займа (ОФЗ), которые 
минфин планирует выпустить в 
2016 году для привлечения 
средств населения. Емкость это-
го рынка сначала была понижена 
с прогнозируемых 50 миллиар-
дов рублей в год до 30 миллиар-
дов рублей. «Скорее всего над-
ежды на то, что граждане будут 
активно вовлечены в приобрете-
ние ОФЗ, должны быть консерва-
тивными. Едва ли народ пойдет», 
— заявлял после этого замести-
тель министра финансов РФ Сер-
гей Сторчак.

С другой стороны, прошлой 
осенью в минэкономразвития 
констатировали, что россияне 
перешли на сберегательную мо-
дель потребления, предпочитая 
копить, а не тратить. «Склон-
ность населения к сбережениям 
действительно высокая. Боль-
шинство предпочитает копить в 
рублях. Так что чисто гипотети-
чески инструменты вроде обли-
гаций внутреннего займа в пер-
спективе могут стать популяр-
ными», — не исключает Владимир 
Назаров.

Налоговики 
предупреждают, 
что либо ИНН, либо 
УИН в банковской 
платежке 
о переводе налогов 
обязательны

Акцент

 Долги половины регионов 
России превысили 50% 
их доходов, а три перешли 
по этому показателю за 100%

ТРАНСПОРТ На «Петровско-
Разумовской» появится 
мини-площадь трех 
вокзалов

Связываем 
ветки

Любовь Проценко

МАЛОЕ кольцо Московской железной дороги и три стан-
ции Люблинско-Дмитровской линии — «Бутырскую», 
«Фонвизинскую» и «Петровско-Разумовскую» планиру-
ется ввести в строй к 1 сентября. Об этом заммэра Мо-
сквы по градостроительной политике и строительству 
Марат Хуснуллин сообщил в ходе традиционного объе-
зда московских строек. 

Стройплощадку возле будущей станции «Петровско-
Разумовская» он назвал будущей мини-площадью трех 
вокзалов. По аналогии с большой площадью, где сходят-
ся поезда сразу с трех направлений: Ленинградского, Ка-
занского и Ярославского. На мини-площади соединятся 
две «Петровско-Разумовские» станции метро — Люблин-
ско-Дмитровской линии и Серпуховско-Тимирязевской, 
а также две станции — Окружная Октябрьской железной 
дороги и новая стан-
ция Савеловского 
направления желез-
ной дороги, у кото-
рой еще нет назва-
ния. Более того, рас-
сматривается воз-
можность остановки 
здесь даже поезда 
«Москва — Санкт-Пе-
тербург», чтобы пас-
сажиры, которым не 
нужно ехать в центр 
Москвы, могли вый-
ти здесь. Объединит 
же все дороги крупнейший в столице транспортно-пере-
садочный узел, построить который решено в течение 
трех лет. Работы по его созданию и строительству нового 
участка Люблинско-Дмитровской линии метро с тремя 
станциями, по словам Хуснуллина, ведутся круглосуточ-
но, в них заняты 4 тысячи рабочих. 

По Малому же кольцу Московской железной дороги 
москвичи могут поехать уже к Дню города, который 
празднуется в Москве в первые выходные сентября. «За-
вершение всех работ на этом кольце к этому сроку — 
трудная задача, но мы постараемся ее выполнить», — cка-
зал Марат Хуснуллин. В минувшие праздники, когда сто-
лица отдыхала, строители уже начали соединение дейст-
вующей так называемой серой ветки и строящейся сала-
товой. Происходило это на станции «Петровско-Разу-
мовская». 

— Для этого рельсы на серой ветке разрезали и встави-
ли в них 2 стрелки, которые свяжут ее с салатовой, — рас-
сказал «РГ», как происходил процесс, руководитель ком-
плекса «Мосметростроя» Александр Захариков. — Для 
ведения работ напряжение с этого участка линии сняли 
и снова подали лишь 9 марта. 

Все это время пассажиры Серпуховско-Тимирязев-
ской линии добирались до трех станций — Дмитровской, 
Тимирязевской и Петровско-Разумовской — наземным 
транспортом. Автобусов пустили так много, что в выход-
ной день на Дмитровке из них выстроилась целая колон-
на, следующих друг за другом. Поездки на них были бес-
платными. 

Сама же новая «Петровско-Разумовская», как убеди-
лись корреспонденты «РГ», практически готова. Правда, 
спускаться на глубину 62 метра— это одна из самых глу-
боких станций столичной подземки, пришлось еще в ра-
бочей клети. «Эскалаторы начнем устанавливать сразу 
после 8 Марта», — продолжил рассказ Александр Захари-
ков.

Наклонный ход с дорожками под четыре эскалатора 
уже построен, свод над ним закрыт зонтом. В будущем 
это убережет пассажиров от капели с потолка — подвод-
ные реки здесь очень мощные. Сейчас стены станции об-
лицованы белым саянским мрамором, на полу уложен 
серый гранит, пока бережно укрытый строительными 
плитами. Метростроевцы не хотят повредить облицовку, 
пока работы продолжаются. 

По серой ветке на «Петровско-Разумовской» пасса-
жиры сейчас ездят в обе стороны. С пуском второй стан-
ции под таким названием станции будут работать по 
принципу кросс-платформ: на одной расположатся пути 
сразу обеих веток — и серой, и салатовой в сторону цен-
тра Москвы, а на второй — в сторону области. Так москви-
чи ездят сейчас на станциях «Китай-город» и «Парк По-
беды».

Пустить участок салатовой ветки с тремя станциями 
правительство Москвы планирует к Дню города. «А пер-
вый раз пуск этих станций со вводом второй «Петров-
ско-Разумовской» планировался еще в 1995 году, — вспо-
минает Захариков. — Первую «Петровско-Разумовскую» 
(серой ветки) мы ввели 7 марта 1991 года — я проклады-
вал там тоннели. Но потом распался СССР и стало не до 
метро». 

Геополитика Саммит Евросоюз — Турция: беженцы прокладывают 
дорогу Эрдогану в Европу

3 млрд евро устроят отца 
турецкой демократии?

Александр Гасюк 
«Российская газета», Афины

Н
а внеочередном сам-
мите  Евросоюз — 
Турция в обмен на 
удвоение финансо-
вой помощи Анкара 

согласилась взять на себя обяза-
тельства по возвращению всех 
нелегальных мигрантов на свою 
территорию. Канцлер ФРГ Анге-
ла Меркель и премьер Британии 
Дэвид Кэмерон поддержали 
предложенные принципы со-
трудничества единой Европы с 
Турцией, заявив о возможном 
прорыве в урегулировании кри-
зиса с беженцами, поставившего 
ЕС на грань политического рас-
кола. Впрочем, финализировать 
какие-либо соглашения с турка-
ми в Брюсселе пока не стали, со-
славшись на необходимость до-
работать все детали предполагае-
мого соглашения к очередному 
саммиту, запланированному на 
17—18 марта.  

Интересы своей страны ак-
тивно продвигал турецкий пре-
мьер Ахмет Давутоглу, который, 
сославшись на «солидарность», 
потребовал у Брюсселя допол-
нительные миллиарды евро для 
снижения числа ближневосточ-

ных переселенцев. Напомним, в 
соответствии с достигнутыми в 
ноябре прошлого года турецко-
еэсовскими соглашениями, Ан-
каре должно быть выделено 3 
миллиарда евро на расходы, 
связанные с размещением и со-
держанием порядка 2,5 миллио-
на беженцев на турецкой терри-
тории и контролем за граница-
ми. Теперь же материальные ам-
биции турецкой стороны выро-
сли в два раза и составляют, по 
да н н ы м  и н те р н е т- и зда н и я 
EUobserver, 6 миллиардов евро. 
К этой сумме необходимо будет 
добавить компенсацию расхо-
дов Турции за предложенную 
репатриацию мигрантов, уже 
находящихся на переполненных 
беженцами греческих островах.

В принципе действия Турции 
в условиях нынешней миграци-
онной катастрофы логически 

объяснимы, считает директор 
Российского совета по между-
народным делам (РСМД) Анд-
рей Кортунов. Как пояснил «РГ» 
эксперт, «миллионы беженцев 
на территории Турции являют-
ся огромным грузом для эконо-
мики и социальной инфра-
структуры этой страны». Кроме 
того, как сообщает EUobserver.
com, турецкий гость удивил еэ-
совцев, поставив вопрос и о вве-
дении безвизового режима с ЕС 
для граждан Турции начиная с 
конца июня. По итогам встречи 
в Брюсселе Евросоюз согласил-
ся на более раннее, чем изна-
чально предполагалось, введе-
ние безвизового режима, обста-
вив это условиями выдачи в 
Турции биометрических па-
спортов.

Примечательно, что прошед-
ший в Брюсселе саммит дал Тур-

ции, осознавшей всю эффектив-
ность «миграционного рычага» 
давления на Евросоюз, помимо 
получения весомых экономиче-
ских дивидендов возможность 
«продавить» Брюссель и по дру-
гим вопросам. Например, по от-
крытию новых переговоров о 
присоединении Турции к ЕС, 
хотя очевидно, что этот диалог 
будет носить больше символи-
ческий характер, поскольку ни 
о каком реальном вступлении 
Анкары в ЕС в обозримой исто-
рической перспективе речь не 
идет. На предложение Давуто-
глу открыть очередные перего-
воры в Брюсселе уклончиво зая-
вили, что Европейский союз 
«будет готовиться к такому ре-
шению».

Между тем в оказавшейся 
один на один с наплывом бежен-
цев Греции все громче говорят о 
надвигающемся гуманитарном 
кризисе, ведь прибывающие но-
вые волны мигрантов попросту 
упираются в закупоренную от-
ныне границу с Македонией. Из-
вестно, что к настоящему мо-
менту в Элладе «застряли» бо-
лее 25 тысяч беженцев, число 
которых быстро растет. Только в 
минувшее воскресенье из Тур-
ции в Грецию прибыли 2480 пе-

реселенцев — такую цифру за-
фиксировали в аппарате верхов-
ного комиссариата ООН по де-
лам беженцев. Греческий пре-
мьер Алексис Ципрас на самми-
те призвал партнеров срочно ис-
кать «коллективное и общеевро-
пейское» решение проблемы. 
«Мы переживаем величайший 
миграционный кризис и переме-
щение людей со времен Второй 
мировой войны», — сказал Ци-
прас в интервью греческому те-
леканалу Star TV, добавив, что 
Греции «пришлось столкнуться 
с проблемой, решение которой 
выходит за возможности страны 
и правительства». На фоне про-
тестных акций местных жителей 
на Эгейских островах кризис с 
беженцами в буквальном смы-
сле убивает туристическую ин-
дустрию на Лесбосе и Косе.

Но несмотря на просьбы гре-
ков о выделении Афинам 480 
миллионов евро, по итогам сам-
мита ЕС — Турция было принято 
обязательство о предоставлении 
грекам только 300 миллионов 
евро из тех сумм, которые Брюс-
сель выделил на борьбу с мигра-
ционным кризисом.

Акцент

 В Греции все громче говорят 
о надвигающемся 
гуманитарном кризисе

Рельсы на серой 
ветке разрезали 
и вставили в них 
2 стрелки, которые 
свяжут ее с салато-
вой
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«Тошнотворным зрелищем заиски-
вания» назвали европейские СМИ 
события на саммите ЕС — Турция.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Современные тенденции политического развития 
на пространстве ЕАЭС»
14 марта 2016 года в 12.00 в медиацентре «РГ» состоится «кру-
глый стол», посвященный предстоящим досрочным парламентским 
выборам в Республике Казахстан, которые пройдут 20 марта. 
В 2016 году государства евразийского пространства вступают в но-
вый электоральный цикл. Предстоящие выборы актуализируют во-
прос о современных политических трендах в России и государ-
ствах — союзниках РФ по интеграционным объединениям. К уча-
стию в мероприятии приглашены известные эксперты и обществен-
ные деятели России и Казахстана. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

Работы на участке Люблинско-Дмитровской линии метро 
ведутся круглосуточно, в них заняты 4 тысячи рабочих.
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Женская доля

Горсуд поступил стандартно — все нажитое су-
пругами в браке считается их общей собст-
венностью и в случае развода делится попо-

лам. Такое решение и было принято — половину дома 
суд присудил бывшей жене, вторую половину — бывше-
му мужу.

Краевой суд, куда недовольная экс-супруга обрати-
лась, оспаривая такой дележ, подтвердил правоту сво-
их коллег — раздел, дескать, был справедливым.

Но гражданка дошла до Верховного суда, и суд, са-
мым внимательным образом перечитав дело, ска-
зал — заявительница-то права. А городской и краевой 
суды приняли решение, в котором «существенно на-
рушены нормы материального и процессуального 
права». 

По мнению Верховного суда, эти нарушения так по-
влияли на рассмотрение дела, что не дали возможность 
принять правильное и законное решение. Судебная 
коллегия по гражданским делам Верховного суда оба 
состоявшихся решения отменила и разъяснила почему.

Итак, супруги из 
Краснодарского 
края прожили в бра-
ке семь лет. У них 
двое детей. Как и по-
ложено, государст-
во выделило женщи-
не материнский ка-
питал. Деньги пош-
ли на строительство 
дома для семьи. Дом 
не достроили, но за 
мамой признали 
право собственно-
сти на строение.

Женщина, полу-
чившая материн-
ский капитал, подписала обязательство, в котором 
было сказано, что она должна в течение шести месяцев 
после получения кадастрового паспорта на строение 
оформить недвижимость в общую собственность на 
себя, супруга и детей, определив размеры долей для 
каждого. Этого требует закон. 

Местные суды, когда рассматривали дело, пришли к 
выводу, что строили дом во время брака и он является 
совместно нажитым. Но дом не достроили, его нельзя 
ввести в эксплуатацию, поэтому доли детей в нем опре-
делить пока нельзя. 

Судебная коллегия по гражданским делам Верхов-
ного суда заявила следующее. Материнский капитал 
можно потратить лишь на строго прописанные в зако-
не цели. Одна из них — улучшение жилищных условий 
семьи. Причем у родителей есть выбор — строить дом, 
реконструировать уже имеющийся, вкладывать деньги 
в строительный кооператив. В общем, участвовать во 
всем, что в итоге даст взрослым и детям жилье и что не 
противоречит закону. Можно класть кирпич самим, 
можно договариваться с фирмой, а можно и с физиче-
ским лицом. 

По закону такое жилье должно быть в обязательном 
порядке оформлено в общую долевую собственность 
всех членов семьи — родителей и детей. Причем на всех 
детей, а не только на тех, после рождения которых госу-
дарство дало маме деньги.

Верховный суд подчеркнул — закон о материнском 
капитале специально очертил круг субъектов, в чью 
собственность поступает жилое помещение, куплен-
ное или построенное на средства этого капитала. А еще 
этим законом установлен и вид собственности — общая 
долевая.

По Семейному кодексу (статьи 38 и 39) в случае раз-
вода разделу имущества между супругами подлежит 
только общее имущество, нажитое в браке. В этот пере-
чень общего имущества входят и денежные выплаты, 
полученные каждым из супругов. Но общими будут 
лишь те денежные выплаты, которые не имеют специ-
ального целевого назначения. Это сказано в 34-й ста-
тье Семейного кодекса. 

А средства материнского капитала по закону имеют 
целевое назначение. Они не могут являться совместно 
нажитым имуществом, а значит, не подлежат разделу 
между супругами. Дети, сказано в законе, должны при-
знаваться участниками долевой собственности на объ-
ект недвижимости, купленной на материнский капи-
тал. Причем неважно, деньги были потрачены на это 
целиком или частью. Поэтому дом, даже недостроен-
ный, надо делить на всех, как того требует Семейный 
кодекс и закон о материнском капитале. Это дело Вер-
ховный суд велел пересмотреть с учетом своих разъя-
снений.

ЗАКОНОПРОЕКТ Архангельские парламентарии предлагают лечить школьников 
от наркомании принудительно

Суд идет к врачу
Владислав Куликов

В 
ближайшее время в Госду-
му будет внесен законопро-
ект, предлагающий прину-

дительно проверять на наркома-
нию подростков, которых пойма-
ют на употреблении зелья. Если 
выяснится, что молодой человек 
сидит на игле, его могут отпра-
вить на лечение — тоже принуди-
тельно.

Проект соответствующих по-
правок в законы «О наркотиче-
ских средствах и психотропных 
веществах» и «Об основах систе-
мы профилактики безнадзорно-
сти и правонарушений несовер-
шеннолетних» планирует внести 
в Госдуму Архангельское област-
ное собрание депутатов. Сам ре-
гиональный парламент проект 
уже утвердил. 

По замыслу отправлять под-
ростков, имеющих проблемы с 
наркотиками, к врачу будет суд, а 
обращаться с такими ходатайст-
вами должны комиссии по делам 
несовершеннолетних. Как гово-
рится в пояснительной записке к 
проекту, за пять лет количество 
несовершеннолетних с диагно-
зом «наркомания» в Архангель-
ской области выросло в 6 раз. А 
число подростков с диагнозом 
«потребление наркотических 
средств и психотропных веществ 
с вредными последствиями» — 
почти в 45 раз. В других регионах 

страны, уверены эксперты, кар-
тина столь же печальна. 

Сыграли свою роль в задурма-
нивании детских голов и кури-
тельные смеси. Где-то в середине 
2000-х годов пошла волна спай-
сов, причем первое время запре-
та на них не было. Лишь с 2012 
года курительные смеси оказа-
лись вне закона. 

Однако запретный плод не 
всегда означает недоступный. 
Увы. Так что дети подчас стано-
вятся наркоманами и алкоголи-
ками. Отправить к врачу под-
ростка-наркомана сегодня не-
возможно: для этого требуется 
разрешение и от него, и от его ро-
дителей. А если они хотят жить в 
дурмане, как заставить их про-
трезветь?

Как рассказала «РГ» депутат 
Архангельского областного со-
брания Екатерина Поздеева, 
инициатива предлагает законо-
дательно закрепить право комис-
сий по делам несовершеннолет-
них обращаться в суд с заявлени-
ями о возложении на несовер-
шеннолетних обязанности по 
проведению диагностики, лече-
ния от наркомании и медицин-
ской и социальной реабилитации 
в том случае, если подростков 
уличат в приеме наркотиков или 
психотропных веществ без на-
значения врача либо новых по-
тенциально опасных психоак-
тивных веществ. Так что отпра-

вить к доктору смогут и подрост-
ка, пойманного на затяжке спай-
са. «Это право не было закрепле-
но, в связи с чем комиссии еще ни 
разу не инициировали подобные 
обращения», — рассказывает 
Екатерина Поздеева.

В Кодексе об административ-
ных правонарушениях есть ста-
тья 20.22, наказывающая родите-
лей, чьи дети пойманы пьяными. 
Штраф за ребенка, застигнутого 
на игле или побаловавшегося 
спайсом, составляет от полутора 
до двух тысяч рублей. 

Но хороший родитель должен 
не только расстроиться из-за по-
тери денег и устроить взбучку ре-
бенку, но и задуматься: а что 
пошло не так? «В необходимости 
и значимости этой инициативы 
сомнений нет», - говорит заме-
ститель председателя Палаты мо-
лодых законодателей при Совете 
Федерации Екатерина Зиновки-
на. По ее мнению, важно сохра-
нить вариант добровольного 
прохождения обследование и 
если надо, то лечения. А в случае, 
если подросток уклонится и до-
бровольно не идет лечиться, тог-
да уже стоит привлекать его к от-
ветственности по суду.  Так 
многие,зная,что лечится придет-
ся в любом случае, шли бы на это 
добровольно.

1

ПРОЦЕСС

Суд 
рассмотрит иск 
к ветклинике 
за смерть 
собаки

ВЕТЕРИНАР 
ОТВЕТИТ 
ЗА СОБАКУ

Владислав Куликов

ФРУНЗЕНСКИЙ районный суд 
города Владимира рассматрива-
ет гражданский иск хозяйки по-
гибшей породистой собаки. 

Женщина обвиняет ветерина-
ров в ошибке, из-за которой до-
машней любимицы не стало. За 
это пострадавшая требует взы-
скать с врачей компенсацию мо-
рального и материального вреда.

Хороший ветеринарный врач 
сегодня — больше чем друг семьи. 
Но не всем везет найти такого 
человека. Поэтому люди все 
чаще задают вопрос, а как при-
влечь ветеринара к ответу, если 
тот, мягко говоря, оказался не на 
высоте.

Тем интересней и показатель-
ней процесс, начавшийся во Вла-
димирской области. Истица со-
общила, что является одной из 
двух владелиц годовалой собаки 
породы мальтезе (мальтийская 
болонка) — победителя многочи-
сленных чемпионатов. 

Болонка жила у заявительни-
цы. В мае прошлого года у пи-
томца начались проблемы со 
здоровьем. Женщина обрати-
лась за помощью в одну из вла-
димирских ветклиник. Как рас-
сказывает теперь истица, врач 
вопреки ее просьбам отказалась 
брать у собаки кровь на анализ 
для выявления возможного вос-
паления. 

Без постановки диагноза 
больному животному были про-
ведены какие-то медицинские 
процедуры. Однако собачке ста-
новилось все хуже. Спустя сут-
ки после посещения владимир-
ской клиники женщина обрати-
лась в ветеринарный лечебно-
профилактический центр сель-
скохозяйственной академии в 
Иваново. 

Ивановские специалисты по-
ставили какой-то страшный ди-
агноз. На протяжении восьми ча-
сов собаке делали капельницы и 
инъекции, но спасти ее не уда-
лось. После смерти собаки у зая-
вительницы возник резонный 
вопрос: кто виноват? При вскры-
тии было установлено, что 
смерть домашнего любимца на-
ступила от остановки сердца. 

Теперь суду предстоит разо-
браться, действительно ли соба-
ку сгубил непрофессионализм 
владимирских ветеринаров. Или 
виной всему злой рок, а врачи 
сделали все правильно.

Ответчики сейчас готовят 
свои аргументы, а также вопро-
сы для экспертизы. Подобные 
дела в практике, кстати, не так 
часты. Например, несколько лет 
назад в Перми суд взыскал 10 ты-
сяч рублей морального ущерба и 
60 тысяч компенсации мораль-
ного вреда с одной из местных 
ветклиник за смерть йорк-терье-
ра после некачественной опера-
ции. Добиваться компенсации 
владельцу собаки пришлось око-
ло двух лет. А в Еврейской авто-
номной области пару лет назад 
суд взыскал с ветеринаров 130 
тысяч рублей за смерть кота по-
сле кастрации. Из них 10 тысяч 
рублей составила компенсация 
морального вреда, остальное — 
материальный ущерб плюс 
штраф в рамках закона о защите 
прав потребителей.

Правоведы советуют в таких 
случаях провести экспертизу, 
написать претензию в ветери-
нарную клинику и жалобу в Рос-
потребнадзор. 

Если клиника, будучи винова-
той, не выплатит добровольно 
компенсацию, то нужно идти в 
суд. Такие споры рассматрива-
ются в рамках гражданского су-
допроизводства.

Автомобиль Страховые выплаты не должны зависеть от возраста 
машины

Старый конь 
страховку не уменьшит
Владимир Баршев 

В
ажное для большинства 
автовладельцев, кото-
рые страхуют свои ав-
томобили, решение 
принял Верховный суд. 

Речь идет об амортизацион-
ном износе машины. 

Страховщики с постоянной 
регулярностью вписывают его 
даже в добровольные договоры 
КАСКО. По мнению страховщи-
ков, даже если на машине не 
ездят, она все равно теряет в 
цене. 

Это некая плата за возраст. 
Причем в первый год машина те-
ряет в цене значительно больше, 
чем потом, независимо от коли-
чества пройденных километров. 
При этом страховщики строго 
следуют ими же прописанным 
правилам.

 В итоге автовладелец при на-
ступлении страхового случая 
остается с большим убытком. 
Ему урезают выплаты на про-
цент износа машины. Суммы по-
терь для хозяина машины оказы-
ваются солидными. Ведь он стра-
хуется на определенное количе-
ство денег и рассчитывает в слу-
чае, если у него угнали машину, 
ее получить и приобрести на эти 
деньги такой же автомобиль. А в 
итоге получает значительно 
меньше. 

При этом при оформлении по-
лиса он теперь платит огромные 
деньги. За последнее время стра-
ховка подорожала едва ли не 
вдвое.  А теперь — подробности. 
Некая гражданка Козина застра-
ховала свою машину по рискам 
«хищение» и «ущерб» в компа-
нии «Британский страховой 
дом» в марте 2011 года на один 
год. В ноябре того же года маши-
ну угнали. При обращении к 
страховщику за выплатой Кози-
на отказалась от прав на машину 
в пользу страховой компании. И 
это логично: лучше сейчас полу-
чить деньги за машину, чем 
ждать, когда ее найдут. А если ее 
найдут, то страховщику от этого 
только компенсация расходов, 
ведь машина перейдет к нему и 
он сможет ее продать. 

Однако страховая компания 
выплатила ей не всю сумму, на 
которую была застрахована ма-
шина. Страховщик сослался на 
пункт правил страхования этой 

компании, в котором говорится, 
что возмещение выплачивается с 
учетом амортизационного изно-
са. При этом компания сама уста-
новила требования к этому изно-
су: новая машина за год теряет 20 
процентов стоимости, а в после-
дующие годы — 10 процентов 
цены. С таким расчетом Козина 
не согласилась и подала в суд. Од-
нако суд первой инстанции ука-
зал на то, что она сама подписы-
вала договор, в котором эти по-
зиции учтены, и согласилась с 
правилами страхования. Деньги 

ей были выплачены в установ-
ленные сроки и в объеме, кото-
рый предусматривает договор. 
Судебная коллегия по граждан-
ским делам Санкт-Петербургско-
го городского суда согласилась с 
доводами суда первой инстан-
ции. Однако с ними не согласился 
Верховный суд. 

В своем решении ВС указыва-
ет, что согласно страховому по-
лису, выданному компанией сво-
ему клиенту, страховое возме-
щение выплачивается с коэффи-
циентом 1,0. То есть в полном 

объеме. Возможность уменьше-
ния полной страховой суммы на 
сумму амортизационного изно-
са Законом «Об организации 
страхового дела в РФ» , а равно и 
нормами Гражданского кодекса 
не предусмотрена. А раз аморти-
зация законами не предусмотре-
на, то и соответствующий пункт 
в правилах добровольного стра-
хования — незаконен. Кроме 
того, применяемый страховщи-
ком размер износа в данном слу-
чае определен не в соответствии 
с действительным износом за-
страхованного транспорта, вли-
яющим на его рыночную стои-
мость, а по нормативам, уста-
новленным самим страховщи-
ком. В то же время доводы судеб-
ных инстанций о добровольном 
заключении договора, а также о 
том, что Козина была ознакомле-
на с правилами страхования с 
учетом амортизационного изно-
са — необоснованны. Пунктом 1 
статьи 16 Закона Российской Фе-
дерации «О защите прав потре-

бителей» установлено, что усло-
вия договора, ущемляющие пра-
ва потребителя по сравнению с 
правилами, установленными за-
конами или иными правовыми 
актами РФ в области защиты 
прав потребителей, признаются 
недействительными. ВС отменил 
решение апелляционного суда и 
направил дело на новое рассмо-
трение с учетом всех тех норм, 
на которые было указано Вер-
ховным судом. 

Понятно, что страховщикам 
это вряд ли понравится. По ры-
ночным оценкам машина, кото-
рая поставлена на учет, уже теря-
ет 10 процентов в цене. А год ее 
эксплуатации ценности не добав-
ляет. Но с законодательством не 
поспоришь. И это не первое ре-
шение Верховного суда, которое 
заставляет страховщиков рас-
плачиваться в полном объеме.  

По КАСКО, в случае утраты автов-
ладельцем машины, страховщик 
должен заплатить по полной про-
грамме.

Когда у подростка проблемы с наркотиками, его надо спасать и лечить.

Акцент

 Это решение Верховного 
суда заставляет страховщи-
ков расплачиваться 
в полном объеме

Публикацию комментирует 
Дмитрий Астрахан
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Деньги материнско-
го капитала 
не могут быть 
совместно нажи-
тым имуществом 
и не подлежат 
разделу 

Кому-то такая логи-
ка может показать-
ся циничной, но 
домашние любимцы 
законом защищают-
ся, как имущество

Брак браком, а при разводе имущество, приобретенное 
на материнский капитал, — уже не совместно нажитое.
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СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ

ЗАО «Вторресурсы» информируют о проведении обществен-
ных слушаний по Материалам оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) намечаемой деятельности и проектной доку-
ментации по  объекту «Проект рекультивации свалки ТБО 
на ул. Мудрова (г. Вологда)». Общественные слушания состоятся 
19 апреля 2016 года по адресу: г. Вологда, ул. Марии Ульяновой, 
д. 6а, актовый зал. Начало в 10.30. Предварительные материалы 
ОВОС доступны для ознакомления с 18 марта 2016 года в офисе 
ЗАО «Вторресурсы» по адресу: г. Вологда, ул. Некрасова, д. 60а, 
каб. № 6, с 9.00 до 17.00 ежедневно по рабочим дням, тел. (8172) 
54-20-60. Предложения и замечания граждан и организаций по 
материалам ОВОС принимаются по указанному адресу в срок до 
19.04.2016 (вкл.). Контактное лицо: Е. А. Лазовская, тел. (8172) 54-
69-19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МЕГАПОЛИС

На Калужско-
Рижской 
линии метро 
введен особый 
режим 
движения

ДЛИННОЕ 
ЗАМЫКАНИЕ

Сергей Бабкин

С СЕГОДНЯШНЕГО дня и до 
конца рабочей недели на «оран-
жевой» ветке московского метро 
будет действовать особый ре-
жим движения. Чтобы не опо-
здать на службу, жителям юго-
запада придется пользоваться 
автобусами.

Привычный ритм движения 
на Калужско-Рижской линии на-
рушился днем 7 марта. Как сооб-
щили корреспонденту «РГ» в 
пресс-службе ГУ МЧС по Мо-
скве, в экстренные службы по-
ступило сообщение о пожаре на 
станции «Новые Черемушки». 
Короткое замыкание произошло 
в одном из технологических по-
мещений. Между станциями «Бе-
ляево» и «Октябрьская» возни-
кли увеличенные интервалы: по-
жар произошел в помещении, где 
находится техника, обеспечива-
ющая работу светофоров на пу-
тях. В итоге несколько сигналь-
ных устройств перестали рабо-
тать, и это нарушило график 
движения.

Власти Москвы и метрополи-
тен организовали движение ком-
пенсационных автобусов, дубли-
рующих проблемный участок. 
Бесплатный общественный 
транспорт начал курсировать от 
«Октябрьской» до «Новоясенев-
ской» и от «Теплого Стана» до 
«Тропарево». Автобусы останав-
ливались около каждой станции 
метро.

Тем временем эксперты опре-
делили, что ремонт светофоров 
на линии не удастся завершить 

за выходные. Как сообщил вчера 
корреспонденту «РГ» пресс-се-
кретарь начальника Московско-
го метрополитена Андрей Кру-
жалин, на это уйдет ориентиро-
вочно три дня — с 9 по 11 марта. В 
течение всего этого времени 
компенсационные автобусы 
«М» продолжат возить москви-
чей бесплатно. Поезда в метро 
тоже будут курсировать, но при-
вычный интервал буднего дня — 
1 минута 40 секунд — из-за неи-
справных светофоров поддер-
жать не удастся. Между тем авто-
бусы «Теплый Стан» — «Тропаре-
во» будут ходить каждые 1—3 ми-
нуты, а «Теплый Стан» — «Ок-
тябрьская» — каждые 30 секунд.

Важно, что со станций «Ясе-
нево» и «Новоясеневская» с 7 до 
21 часа нельзя будет уехать в 
сторону центра. Обе станции 
утром откроются, но следующие 
в направлении «Медведково» 
поезда не будут принимать пас-
сажиров: придется переходить 
на Бутовскую линию и в даль-
нейшем следовать в центр по 
Серпуховско-Тимирязевскому 
направлению. Также с 7 до 21 
часа полностью закроют стан-
ции «Академическая» и «Шабо-
ловская», чтобы избежать ско-
пления людей в метро. Пассажи-
ропоток будет регулироваться 
на всех станциях от «Теплого 
Стана» до «Ленинского проспек-
та»: выйти здесь можно будет 
свободно, а вот с входом возник-
нут проблемы. Если на станциях 
окажется слишком много людей, 
работники метро ограничат про-
ход пассажиров. Так что в любом 
случае лучше пользоваться на-
земным транспортом.

Жителям Новой Москвы и по-
селка Коммунарка, которые 
ежедневно ездят в центр по 
«оранжевой» ветке, в метропо-
литене рекомендовали пользо-
ваться Сокольнической, Бутов-
ской и Серпуховско-Тимирязев-
ской линиями. Например, от 
Коммунарки на автобусе № 288 
можно добраться до метро «Бу-
нинская Аллея». А из различных 
населенных пунктов ТиНАО 
предпочтительнее уезжать на ав-
тобусах № 707к, 734 и 866 до 
«Саларьево». По информации 
ЦОДД, на всем протяжении Про-
фсоюзной улицы, а также на про-
спекте 60-летия Октября и на Ле-
нинском проспекте от площади 
Гагарина до Калужской площади 
вводится выделенная полоса для 
автобусов «М» — на ней запретят 
парковку и остановку. Частные 
машины, мешающие движению 
общественного транспорта, пе-
реместят эвакуаторы.

Чтобы не опоздать 
на службу, жителям 
юго-запада придет-
ся пользоваться 
автобусами

Все материалы автора на сайте 
www.rg.ru/sujet/3663

ПИСАТЕЛЬ И БУРЖУА
ПИСАТЕЛЬ, а теперь и музыкант Захар Прилепин и ли-
тературный критик и публицист Лев Пирогов заспорили 
о «буржуазности» наших писателей.

Вернее, как заспорили? Захар Прилепин написал в га-
зету «Культура» статью «Классики и современники», а 
Лев Пирогов в своей колонке в Федеральном агентстве 
новостей (ФАН) его поддержал, но «развил». И получил-
ся у них такой разговор...

Вот что пишет Прилепин. «Они все делают, чтобы 
стать практически неотличимыми от классиков в боро-
дах и бакенбардах. Они почти убедили целую страну в 
том, что и есть наследники по прямой Александра Серге-
евича, другого Александра Сергеевича, Льва Николаеви-
ча, Федора Михайловича, Антона Павловича. Но тут слу-
чились известные события в Крыму и на Донбассе, всем 
стало известно про «сепаратистов» и «86 процентов», и 
наши новоявленные классики вдруг начали обзывать 
собственный народ «дикарями» и «африканцами» (хотя 
это странное оскорбление для цивилизованного челове-
ка, не правда ли?)». 

«Они» — это Борис Акунин, Татьяна Толстая, Людмила 
Улицкая, Виктор Ерофеев, Владимир Сорокин. Главная 
мишень нынешней критики Прилепина в среде писате-

лей. И он имеет на 
это полное право. У 
него есть свой взгляд 
и на Донбасс, и на 
«сепаратистов», и на 
«86 процентов». Он 
гневается, когда рус-
ские писатели в за-
падных СМИ дают 
интервью, осуждаю-
щие «собственной 
народ». И он во мно-
гом прав.

Но дальше, как говорится, «Остапа понесло»... «Раз-
ница между «классиками» и «современниками», — пи-
шет он, — заключается, конечно же, не в отношении к 
«аннексиям» и «войнам». Иной раз классические рус-
ские писатели действительно выступали в качестве гу-
манистов и даже пацифистов (однако гораздо реже, чем 
нам рассказывают; а воевали, напротив, куда чаще, чем 
нам кажется). Разница другая... Буржуазность — вот 
основное отличие».

Далее Прилепин развивает свою главную мысль: 
«Буржуа Пушкин» и «буржуа Лермонтов». Чувствуете, 
как сводит дыхание и подступает какое-то болезненное, 
тошнотворное ощущение... «Буржуа Лесков» и «буржуа 
Достоевский». Кошмар, зубы ноют. А «буржуа Чехов»! 
Боже мой, даже писать это стыдно; проще на заборе ка-
кое-нибудь короткое слово намалевать».

А вот Акунин, пишет Прилепин, — это «кумир буржуа-
зии, кумир мещанства, кумир интеллигенции. Но сам он 
не мещанин и едва ли интеллигент — он именно что бур-
жуа, и весь вид его об этом вопиет. Татьяна Никитична 
сама писала восхищенные эссе о буржуазии, панегири-
ки, оды — так Маяковский восславлял «атакующий 
класс»... А Людмила Евгеньевна? Строгая, умная, совест-
ливая буржуазная писательница. Самое смешное, что и 
Владимир Сорокин при всем своем антураже — безуслов-
но, буржуазный писатель. И весь вид его, и все его колон-
ки в буржуазные европейские издания, и все его манеры 
подчеркивают это. О, этот буржуазный лоск! О. Взгля-
нешь — и зажмуришься. Нет, мы никогда не сможем так 
выглядеть. Виктор Ерофеев — это безусловная буржуа-
зия, патентованная».

Ну и так далее.
Я, может, и готов в чем-то согласиться с Прилепиным. 

И мне очень не нравятся некоторые выступления тех, 
кого он назвал «буржуазными писателями». Но зачем 
путать понятия и переворачивать все с ног на голову? 
«Буржуа», или «мещане», по классификации Льва Пиро-
гова, который «поправляет» Прилепина, переводя раз-
говор в российский контекст, отнюдь не являются анто-
нимом «патриотам». Больше того: именно они и состав-
ляли всегда самую сплоченную патриотическую и госу-
дарственническую силу. Именно средние «буржуа» и 
«мещане». Вспомните Бессеменова из «Мещан» Горько-
го. Вот кто пойдет бить гирьками «студентов и жидов», 
ежели они выйдут против Государя! А вот его родствен-
ник пролетарий Нил не побрезгует «пломбированным 
вагоном», чтобы скинуть ненавистную ему власть.

Что касается писателей, то кто из них был «буржуа-
зен»? Может быть, Флобер? Чушь! Уайльд? Дикость! Хе-
мингуэй? Абсурд! Но давайте скажем так: «Флобер — пе-
вец Франции»; «Уайльд — певец Англии»; «Хемингуэй — 
певец США». Кошмар, зубы ноют! 

«Антибуржуазность» писателя заключается в его 
личной свободе. Он не боится писать и говорить то, что 
он думает. А думает он по-разному, причем в разные пе-
риоды своей жизни 
порой думает диаме-
трально противопо-
ложным образом. 
Только неумные 
люди не меняют 
свои убеждения. Ум-
ные люди развива-
ются долго и мучи-
тельно, сжигают за 
собой мосты, опро-
вергая себя преж-
них. Достоевский — 
революционер и До-
стоевский — консер-
ватор. Толстой — патриот и боевой офицер и Толстой — 
совсем не патриот и убежденный пацифист. С «буржуа» 
и «мещанами» так не происходит. Они стоят на своем. И 
они поэтому и являются настоящим «килем» для госу-
дарственной лодки. Они ее не раскачивают. А писатели 
это делают, увы, довольно часто.

Чем уж так не угодил Льву Пирогову Юрий Трифо-
нов, что он отнес его к вождю «мещанской» литерату-
ры? Тем что писал про «обмены», а не про крестьянские 
мозоли, и стал «иконой стиля» для «городской» (читай: 
«мещанской») литературы в противовес «деревенщи-
кам»? Пирогов невнимательно читал Трифонова. Если 
бы он читал его внимательно, то он заметил бы, что 
единственным положительным героем «Дома на набе-
режной» является деревенская баба Нила, которая це-
ной своей смерти спасает Глебова от подлости. Трифо-
нов был очень сложный писатель... И с ним легко по-
пасть в западню.

Но дело, в общем-то, не в этом. Я не хочу, как кот Лео-
польд, взывать: «Ребята, давайте жить дружно!» Дружно 
никогда не получалось и не получится. Но давайте хотя 
бы на «партии» не делиться! Партиями как раз очень 
легко управлять. А писатель должен быть свободен.

Писатель Захар 
Прилепин и критик 
Лев Пирогов заспо-
рили о «буржуазно-
сти» писателей

Не хочу взывать: 
«Ребята, давайте 
жить дружно!» 
Давайте хотя бы 
на партии 
не делиться!

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

ПАРАЛЛЕЛИ Мужчины в Швеции могут получить право на «юридический аборт»

Восемнадцать минус
Владимир Петин

В 
Швеции общественную ди-
скуссию вызвал законопро-
ект молодежного крыла Ли-

беральной партии, который бы 
давал право мужчинам на «юри-
дический аборт». 

Этот законопроект предпола-
гает за мужчинами право отка-
заться от нежеланного ребенка 
до 18-й недели беременности 
женщины — именно такой воз-
раст установлен скандинавской 
страной для легального аборта. 
Авторы законопроекта считают, 
что таким образом можно урав-

нять в праве на аборт мужчин и 
женщин. А также он может по-
мочь женщинам разобраться в 
том, готов ли их избранник к от-
цовской ответственности.

Они отмечают, что в случае 
если их инициатива будет под-
держана и обретет статус закона, 
то мужчина будет официально 
считаться отцом в случае, если до 
указанного срока от него не по-
ступит отказ от ребенка. Если же 
«папаша» откажется, то будет из-
бавлен от необходимости пла-
тить алименты. Но также лишен 
права на встречи с ребенком и 
участие в его воспитании.

Большинство шведов, по со-
общениям местной прессы, от-
реагировало на эту инициативу 
отрицательно. Некоторые пред-

ставители общественности об-
винили Либеральную партию в 
неправильном понимании основ 
шведского общества и его цен-
ностей.

Сам законопроект пока еще 
не выдвинут на обсуждение пар-
ламента Швеции — только внутри 
партии. 

Она, к слову, на выборах 2010 
года получила 7 процентов голо-
сов и, соответственно, 24 парла-
ментских кресла из 349.

Свое отношение к инициативе 
высказали представители рос-
сийской общественности.

Алексей Слаповский, 
писатель:

—Авторы инициативы гово-
рят, что она направлена на урав-
нение прав мужчины и женщины 
на аборт. А я вообще всегда про-
тив уравниловки. Никаких рав-
ных прав не существует на самом 
деле. Люди делятся на мужчин и 
женщин. Если женщина захотела 
от меня родить, это ее право, я 
родить, при всех стараниях нау-
ки, не могу. Мое право и моя от-
ветственность — договариваться 
на уровне контрацепции. Мне 

вообще не нравится этот сканди-
навский тренд на стремление 
всех уравнять. Скоро они запре-
тят говорить мальчик и девочка 
— только ребенок мужского пола, 
ребенок женского пола, чтобы 
никого не обидеть.

Мне кажется нелепой эта 
инициатива, она может позво-
лить мужчинам уходить от от-
ветственности. То есть направ-
лена на самом деле на то, чтобы 
узаконить права подонка. А мне 
кажется, что законы должны 
служить порядочным людям и 
достойным начинаниям.

Мария Арбатова, 
писательница:

—Это предложение выдвинула 
некая радикальная мужская ли-
беральная тусовка. Оно чисто по-
пулистское, никто к нему всерьез 
не отнесется. Взять хотя бы тот 
факт, что в Швеции, к примеру, 
совсем непопулярны браки — там 
предпочитают заключать брач-
ные контракты, в которых муж-
чина подписывается, что обязу-
ется наравне с супругой воспи-
тывать ребенка.

Конечно, ни в одной стране 
мира никто не снимет с мужчи-
ны ответственность за рождение 
ребенка. Эта ответственность 
упирается в способность к пре-
дохранению. Поэтому такая ини-
циатива не только не пройдет, но 
и уже осмеяна самими шведами. 
В ответ на нее выдвигаются столь 
же юмористические лозунги, что 
если мужчина отказывается от 
своего ребенка, то государство 
должно немедленно его стерили-
зовать.

Параллели Протесты польских женщин против запрета на аборты — 
тема и вопрос для российского общества

Польские уроки
Екатерина Забродина

М
ассовая акция про-
теста  прошла в 
Варшаве накануне 
Международного 
женского дня. Со-

тни женщин вышли на улицы с 
требованием легализовать абор-
ты, запрещенные в постсоветской 
Польше с 1993 года. Эксперты от-
мечают, что традиционные цен-
ности, которые проповедует не 
только католическая церковь, но 
и правящая партия «Право и 
справедливость», зачастую идут в 
разрез с европейскими стандар-
тами, а также с потребностями 
граждан, в том числе в сфере пла-
нирования семьи и репродукции.

Для Польши, одной из самых 
проевропейских стран ЕС, по-
добные противоречия выглядят 
со стороны настоящим парадок-
сом. Демонстрация, в которой 
польские женщины принимали 
участие уже в 17-й раз, показала, 
насколько болезненным остает-
ся государственный — и почти то-
тальный запрет на прерывание 
беременности. Оно допускается 
в польских клиниках в крайних 
случаях, исключительно по ме-
дицинским показаниям — напри-
мер, при высокой вероятности 
пороков развития у плода или 
при угрозе жизни матери. Описа-
но немало случаев, когда врачи 
намеренно затягивали процеду-
ру, чтобы делать аборт было уже 
поздно. Или вовсе отказывались 
делать его в силу религиозных 
убеждений. 

Как рассказывала «РГ» в пу-
бликации от 26 февраля 2016 года 
«Польша: трудности перевода», 
«ни для кого не секрет, что в стра-
не существует отдельный вид ту-
ризма — в соседние европейские 
страны, где каждая уважающая 
себя клиника, практикующая 
прерывание беременности, уже 
имеет переводчика с польского, а 
то и гинеколога-поляка».  А уж 
представить себе, что в Польше 
будет разрешено, к примеру, экс-
тракорпоральное оплодотворе-
ние, и вовсе невозможно. Такой 
подход находит поддержку пре-
жде всего у консервативных слоев 
населения, в том числе сельского 
— главного электората правящей 
партии «Право и справедли-
вость», которая остается главным 
союзником католической церкви, 
имеющей огромный авторитет в 
обществе. 

 Участницы демонстрации, ко-
торая состоялась в Варшаве, опа-
саются, что ПиС пойдет на уже-
сточение и без того строгих пра-
вил. Они взывали к тому, что про-
фессионально выполненные за-
конные аборты позволяют защи-
тить жизнь и здоровье прекрасно-
го пола. Звучали также требова-
ния поднять женщинам зарплату, 
облегчить доступ для детей в ясли 
и детские сады. 

Сотни женщин вышли на улицы Варшавы с требованием легализовать аборты, запрещенные в Польше с 1993 года.

В Швеции придумали способ уравнять права мужчин и женщин на аборт.

Акцент

 Если «папаша» вовремя отка-
жется от ребенка, то будет 
избавлен от необходимости 
платить алименты

КАК ВАМ ЭТО?

Тутта Ларсен, 
телеведущая:

— Я не берусь судить о запрете на аборты в масшта-

бах государства. В масштабах моей семьи и моих 

личных отношений аборты — это неприемлемо и не-

возможно. Если бы мне пришлось встать перед вы-

бором делать аборт или нет, для меня это было бы 

настоящей трагедией. Слава богу, в моей жизни не 

было таких ситуаций.

Прежде чем проводить такие инициативы на 

уровне государства, нужно тщательно взвеши-

вать все «за» и «против». В первую очередь нужно 

популяризировать тему материнства, продвигать 

идеи семьи и каких-то семейных ценностей, пото-

му что, как показывает практика, радикальными 

запретами добиться истины и добра очень труд-

но. Мне кажется, силы надо бросать не столько на 

запреты, сколько на просвещение и образова-

ние.

Сергей Лукьяненко,
писатель:

— Я, конечно, выступаю против абортов. Это непра-

вильно со всех точек зрения, начиная с моральных и 

заканчивая религиозными. Но давайте будем реали-

стами, в нашем мире возникает масса ситуаций, при 

которых женщина делает такой выбор. И, как прави-

ло, это тяжелый для нее выбор.

Любая попытка просто запретить — мы это проходи-

ли в своей истории — приведет к появлению подполь-

ных медицинских учреждений. Или к ситуациям, ког-

да врачи за какую-то мзду начнут давать фальшивые 

показания к аборту. Или женщины начнут пользо-

ваться прабабушкиными методами, которые приво-

дят к тому же результату, но еще более вредны для ее 

здоровья. Путь запрета бессмысленный. Он ни к чему 

хорошему не приведет, только к криминализации.

Бороться с абортами надо, но основная задача — это 

задача просветительской деятельности. И как это 

ни банально, улучшения общего жизненного уровня 

людей, потому что во многих ситуациях женщины 

принимают такое решение не потому, что не хотят 

ребенка, а потому, что трезво оценивают свое мате-

риальное положение и боятся, что не смогут его вос-

питать и поставить на ноги.

Теоретически я считаю, что абортов быть не долж-

но. Но практически в нашем несовершенном мире 

запрещать их только плодить еще большее зло. 

Леонид Ярмольник, 
актер:

— Женщины должны поступать так, как считают нуж-

ным, вот и все. Я вообще считаю, что у нас много 

есть других забот, более первоочередных. Такое 

ощущение, что специально поднимается эта тема, 

чтобы отвлечь от каких-то других насущных про-

блем.

Сергей Шаргунов, 
писатель:

— Может быть, не запрет на аборты, но какое-то ог-

раничение должно быть. Нельзя, чтобы в медицин-

ских клиниках поощряли аборт и по сути подталки-

вали людей к такому шагу. Задача государства и об-

щества приходить на выручку девушкам, которые 

задаются вопросом, как прокормить нового ребен-

ка. Необходима реальная поддержка молодых се-

мей. Необходимы институты, которые бы действо-

вали столь эффективно, что всякая женщина, под-

умавшая об аборте, знала, что ее ребенка все рав-

но всегда примут и ему будет оказана должная за-

бота.

Я считаю, что это еще и задача государственных 

СМИ — делать все, чтобы аборт воспринимался 

как нечто крайне отрицательное. Идея многоча-

дия, идея деторождения должны, не побоюсь 

этого слова, пропагандироваться через филь-

мы, передачи. Точно так же, как, к примеру, 

борьба с алкоголизмом. Должны быть не мер-

зкие развлекательные шоу, в которых «герои» 

рассказывают, как и кого порюхали, а програм-

мы, которые поощряют здоровый образ жизни 

и деторождение. Чтобы речь шла о цене челове-

ческой жизни, о том, что аборт — это детоубий-

ство.

Подготовил Владимир Петин
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СКАНДАЛ

Израильский 
премьер не 
поедет в США

ОТ ВСТРЕЧИ 
ОТКАЗАЛСЯ

Константин Волков

ПРЕМЬЕР Израиля Биньямин 
Нетаньяху отказался встречать-
ся с президентом США Бараком 
Обамой и отменил свой визит в 
Вашингтон. Как корректно объя-
снила израильская сторона, «у 
нас не было возможности внести 
в плотный график премьера по-
ездку в Америку». При этом о 
встрече две недели назад проси-
ла израильская сторона, и даже 
была назначена дата перегово-
ров глав государств — 18 марта.

Что же произошло такого, из-
за чего Нетаньяху вдруг переду-
мал ехать в Америку, тем более 
когда там обсуждают новый па-
кет финансовой помощи Израи-
лю? По словам самого Нетанья-
ху, он передумал ехать из-за раз-
ворачивающейся в США предвы-
борной кампании. Получилось 
так, что израильский премьер 
оказался втянут в предыдущую 
президентскую гонку в США в 
2011 — 2012 годах. Тогда он под-
держивал кандидата от респу-
бликанцев Митта Ромни. «Кроме 
того, — пояснил «РГ» Алекс Сель-
ский, израильский политолог и 
бывший пресс-секретарь Нета-
ньяху, — на этой неделе Израиль 
посетит вице-президент США 
Джо Байден в ходе пятидневного 
турне по Ближнему Востоку и 
премьер Израиля, вероятно, 
сможет обсудить на месте мно-
гие вопросы».

Также, напомнил Сельский, 
отношения между Нетаньяху и 
Обамой никогда не были особо 
теплыми. А после заключения 
соглашения по ядерной програм-
ме Ирана в июле 2015 года они и 
вовсе охладели. Нетаньяху при-
ложил большие усилия, чтобы не 
допустить появления такого до-
кумента, даже специально летал 
в США выступать перед еврей-
ским лобби. Однако в результате 
соглашение все равно появилось 
на свет. Последняя встреча Оба-
мы и Нетаньяху состоялась в но-
ябре 2015 года в Белом доме. 
Главной темой переговоров стал 
пакет финансовой помощи Изра-
илю. Тель-Авив получает ежегод-
но 3,1 миллиарда долларов из 
казны США на военные расходы. 
Однако в связи со сложной об-
становкой на Ближнем Востоке 
израильская сторона хотела бы, 
чтобы сумма была увеличена до 
5 миллиардов долларов в год и 
чтобы решение о поддержке 
было принято сразу на 10 лет. 

ВЫБОРЫ

Бывший глава 
Нью-Йорка 
отказался от 
борьбы за пост 
президента

ЭКС-МЭР 
РЕШИЛ 
НЕ РИСКОВАТЬ

Анна Федякина

БЫВШИЙ мэр Нью-Йорка 
Майкл Блумберг отказался от 
участия в президентской гонке в 
США. В своей колонке на порта-
ле Bloomberg View политик-ре-
спубликанец заявил, что «не 
пойдет на такой риск», расска-
зав читателям, что тщательно 
взвесил все «за» и «против». 

Блумберг пришел к выводу, 
что если ему и удастся одержать 
победу в нескольких штатах, от-
ыграв голоса у кандидатов-демо-
кратов, это пошло бы на руку его 
соперникам по партии респу-
бликанцев Дональду Трампу и 
Теду Крузу.  «Когда я посмотрел 
на данные, мне стало ясно, что 
если вступлю в гонку, то не выиг-
раю, — написал Блумберг. — Я 
верю, что могу выиграть в неко-
торых многонациональных шта-
тах, но этого недостаточно для 
победы». Политик отметил, что 
не американский народ и не кол-
легия выборщиков определяют, 
кто станет следующим президен-
том США, а сторонники той или 
иной партии в конгрессе, где на 
сегодняшний день обе палаты 
контролируют республиканцы. 
«Из-за этого велики шансы, что 
мое выдвижение приведет к из-
бранию Дональда Трампа или се-
натора Теда Круза, — резюмиро-
вал Блумберг. — Это не тот риск, 
на который я бы мог пойти с чи-
стой совестью».

Напомним, что Блумберг до 
2001 года был демократом, одна-
ко незадолго до участия в выбо-
рах мэра Нью-Йорка перешел в 
Республиканскую партию.

Пошли домой

Несмотря на имеющие-
ся разногласия, участ-
ники встречи уверены: в 

будущем Сирия должна остаться 
светским государством с сохране-
нием его целостности и суверени-
тета. После таких обнадеживаю-
щих новостей из Сирии в госдепе 
США были вынуждены публично 
признать: Россия играет ключе-
вую роль в переговорах по Сирии.

«В ситуации по Сирии у нас 
останутся разногласия с Россией 
по различным вопросам. Но Рос-
сия взяла на себя ведущую роль в 
мирных переговорах», — отметил 
5 марта официальный представи-
тель госдепартамента США Джон 
Кирби.

Так о чем 4 марта на авиабазе 
Хмеймим говорили сирийские оп-
позиционеры? «В Коране есть 
фраза: мир лучше, чем война, поэ-
тому мы следуем этому принципу 
и решили примириться, — заметил 
имам мечети Аль-Кярим шейх 
Анас Аль Тауаль. — Мы сейчас не 
говорим, что это примирение 
между мусульманами. Мы гово-

рим, что это примирение между 
всеми людьми. И самый главный 
пророк — вы знаете, кто это — ска-
зал: если ты примиришь людей, 
это будет хорошо. И самый глав-
ный корень всего — это мир. Война 
ни к чему хорошему не приводит».

«Наконец-то наступил мир на 
нашей земле при поддержке рос-
сийской стороны. Наконец-то мы 
сделали первые шаги по прекра-
щению боевых действий. С 27 
февраля начинают улучшаться 
условия для сирийского населе-
ния, — сказала член общества «За 
демократическую Сирию», пред-
ставитель Комитета по демокра-
тическим акциям Мейс Крейди. — 
И сейчас я хотела бы сказать вам 
одно: может, хватит воевать? Я 
считаю, что сейчас наступило 
время начала политического ди-
алога. Наша страна нуждается в 
новой конституции. Для этого 
нам необходимо привлечь все 
силы, всех полевых командиров 
и муфтиев. Всех, кроме террори-
стов, им нет места на сирийской 
земле. Даст бог, мы создадим пе-

реходный совет в самое ближай-
шее время. После проведения пе-
реговоров мы сможем принять 
новую конституцию, провести 
демократические выборы и 
сформировать всеобщее доверие 
сирийского народа к власти. 
Большое спасибо Российской Фе-
дерации».

А проповедник мечети Ас-Са-

лихин шейх Салих Аль Хариб 
подчеркнул особую важность 
начавшихся политических пере-
говоров для всех сирийцев: «Что 
в Женеве, что в Вене. Главное, 
что мы понимаем необходи-
мость найти площадку для пере-
говоров, пути выхода из кризи-
са. Во-первых, мы знаем, что в 
Сирийской Арабской Республи-

ке роль Российской Федерации 
очень велика, поскольку она яв-
ляется инициатором прекраще-
ния огня. Во-вторых, она выпол-
няет роль посредника между 
всеми сторонами конфликта в 
интересах решения выхода из 
кризиса».

«Мы считаем, что новая кон-
ституция способна защитить все 
права сирийского народа, и мы 
сможем начать с нее реформы», 
— подытожил генеральный секре-
тарь партии «Национальная кон-
ференция», официальный спи-
кер общества «Национальной ра-
боты» Ильян Мансад.

Даже во время войны сирийские военнослужащие находят время для объяснений в любви. 

Акцент

 Новая конституция способна 
защитить все права сирийско-
го народа

Все материалы автора на сайте
www.rg.ru/sujet/4799

НЕОБХОДИМО, 
НО НЕДОСТАТОЧНО
НЕСМОТРЯ на мрачные пророчества большинства ком-
ментаторов, соглашение о прекращении огня в Сирии в 
целом соблюдается, и даже оживились слабые поползно-
вения к возобновлению политического процесса. Все по-
прежнему стоит на крайне шатком фундаменте, но худ-
шие прогнозы не оправдываются.

Если посмотреть на происходящее вокруг Сирии с 
точки зрения международной системы в целом, выясня-
ется любопытная вещь. Двадцатипятилетние попытки 
миростроительства как будто бы ушли в песок. Снова по-
мимо Москвы и Вашингтона, «боссов» прежней эпохи, 
нет никого, кто был бы в состоянии принять важное ре-
шение и начать воплощать его в жизнь. Грустная новость 
для международных организаций, которые по идее долж-

ны управлять ми-
ром, и в особенности 
для Европейского 
союза, самостоя-
тельная роль которо-
го на столь важном 
для него Ближнем 
Востоке попросту 
незаметна.

Это не означает, 
что восстанавлива-
ется прежняя струк-
тура мировой си-
стемы. Зато нагляд-
но подтверждает, 

что действенного нового мирового устройства не поя-
вилось. И одна из причин тому — нерешенность вопроса 
о месте России. 

На протяжении всего периода после «холодной вой-
ны» российское позиционирование на международной 
арене было противоречивым. Хотя Россия правопреем-
ник Советского Союза, ее статус в глобальной иерархии 
несравним с тем, которым обладал СССР. Последний 
даже на излете, переживая острейшие трудности и отсту-
пая, оставался одной из двух глобальных опор, страной, 
без которой невозможно решить ни один серьезный во-
прос. После 1991 года Россия попала в странное положе-
ние. Наследник сверхдержавы с почти всеми ее формаль-
ными атрибутами. Но государство, вынужденное прео-
долевать тяжелейший системный упадок и находящееся 
в зависимости от милости тех, кто еще совсем недавно 
был противником. И это без провозглашенного и при-
знанного поражения в противостоянии. 

Приноровиться к такой ситуации Россия пыталась 
по-разному. От фактического согласия с тем, что у нее 
нет «национальных интересов», которые отличались 
бы от того, к чему стремится «цивилизованный мир» 
(ранний этап примерно до 1994 года). До имитации 
глобальной роли путем присутствия (пусть и без рыча-
гов влияния) в основных переговорно-дипломатиче-
ских форматах. 

А вот с точки зрения внешнего мира (западного пре-
жде всего) желательное место России было вполне опре-
деленным — часть «расширенной Европы». Эта концеп-
ция оформилась к началу 2000-х годов, но воплощаться в 
жизнь начала раньше. Она предусматривала наличие ев-
ропейского пространства, ядром которого служит Евро-
союз (фактически и НАТО, хотя сами европейцы всегда 
подчеркивали отличия двух объединений). Имелось в 
виду, что часть бывшего коммунистического блока в эти 
структуры вступит, прочие будут аффилированы с ними 
за счет добровольного (без членства) принятия норм и 
правил. Россия всегда считалась особым случаем. Одна-
ко предполагалось, что и она займет свою, пусть значи-
мую, но подлежащую общей субординации ячейку в па-
литре будущей Европы. 

Иными словами — России предлагалось место внутри 
европейской архитектуры, которая к тому моменту уже 
не была глобальной. В отличие от общеевропейского 
дома, который собирался строить Михаил Горбачев и в 
котором СССР должен был служить равноправным со-
проектировщиком мироздания вокруг него, новая евро-
пейская система мыслилась как региональная. То есть 
Москва отказалась бы от глобальных устремлений, да и 
внутри большой Европы признала бы подчиненность 
правилам, выработанным без российского участия.

По многим причинам Россия не вписалась в роль, от-
веденную ей в мироустройстве, которое должно было 
возникнуть после 1991 года. И нельзя сказать, что она не 
хотела этого — вплоть до середины 2000-х годов Москва 
как-то обустраивалась в предложенной ячейке, пытаясь 
ограничить себя и несколько расширить ее. Однако вско-
ре весь дизайн девя-
ностых годов начал 
оползать и деформи-
роваться под воздей-
ствием меняющихся 
внешних обстоя-
тельств. События 
2014—2015 годов 
стали для России 
окончательным сло-
мом конструкции, 
сохранявшейся в об-
щем виде почти чет-
верть века. Опера-
ция в Крыму — ответ 
на неуклонное продвижение западных структур на вос-
ток, которое не прекращалось на протяжении всего пе-
риода после «холодной войны». То есть идея ЕС/НАТО-
центричной Европы была отвергнута самым решитель-
ным способом из всех возможных — с применением воен-
ной силы. Кампания в Сирии стала следующим шагом. 
Россия заявила претензию на то, чтобы вновь выйти на 
глобальную арену, стать ключевым участником процес-
сов, которые не затрагивают ее напрямую, но принципи-
ально важны для будущей расстановки сил. Российская 
кампания имела следствием не только укрепление режи-
ма Башара Асада, но и договоренность с Соединенными 
Штатами о прекращении боевых действий и возобновле-
нии политического процесса. Вопреки крайне плохим от-
ношениям по всему остальному спектру и острым вза-
имным обвинениям.

Возрождение Москвы в качестве глобального игрока 
— необходимое условие для общего баланса. Но явно не-
достаточное. Самой России нужно в неотложном поряд-
ке что-то делать со своей экономической политикой — в 
таком состоянии рассчитывать на лидирующие позиции 
в мире не стоит. А международной системе нужно расши-
рение числа ответственных держав — способных решать 
проблемы, а не только создавать их.   

России предлага-
лось место внутри 
европейской архи-
тектуры, которая к 
тому моменту уже 
не была глобальной

Возрождение 
Москвы в качестве 
глобального игрока 
— необходимое 
условие для общего 
баланса 

Петр Лихоманов 

В
чера под воротами посоль-
ства России на Украине со-
стоялся очередной митинг 

украинских националистов, 
требующих освобождения Над-
ежды Савченко.  На этот раз все 
завершлось передачей петиции. 
Куда более агрессивно пикетчи-
ки действовали в прошлое вос-
кресенье, устроив под посоль-
ским особняком на Воздухоф-
лотском проспекте в Киеве фор-
менный шабаш с метанием кам-
ней и яиц,. Примечательно, что 
через дорогу от посольства нахо-
дятся Национальная академия 
внутренних дел и министерство 

обороны, однако охрана этих за-
ведений не обратила внимания 
на акт агрессии по отношению к 
диппредставительству.

Куда интересней повод, по 
которому около пяти сотен на-
ционалистов явились по извест-
ному адресу: таким нехитрым 
способом они требовали от Рос-
сии освобождения Надежды 
Савченко, на момент ареста — 
снайпера и наводчицы кара-
тельного фашистского батальо-
на «Айдар». Это подразделение 
тогда де-юре являлось незакон-
ным вооруженным формирова-
нием, да и сегодня его статус 
весьма сомнителен. В России 
Савченко обвиняют в причаст-

ности к убийству журналистов 
ВГТРК Игоря Корнелюка и Анто-
на Волошина.

Биография Савченко на по-
верку гораздо богаче того па-
радного портрета с украинским 
орнаментом, который рисуется 
киевскими СМИ. От деклариру-
емого еще в мирное время жела-
ния убивать (в роли беспощад-
ного снайпера она участвовала 
даже в украинском шоу «Битва 
экстрасенсов»), вплоть до подо-
зрений в причастности к кон-
трабанде вместе со своими быв-
шими командирами по мирот-
ворческому контингенту Украи-
ны в Ираке. Однако все эти под-
робности мало волновали тех, 
кто собрался в воскресенье под 
стелой Независимости в Киеве. 
Зрелище нескольких сотен чело-
век, поносивших Россию, тради-
ционно читавших антисемит-
ские стихи и с неизбывным па-
фосом призывавших «Надень-
ку», будущего «лидера нации» 
не умирать, при внимательном 
просмотре мероприятия вызы-
вает единственную мысль — 
именно скорейшей смерти же-
лали ей эти «представители про-
грессивной общественности». 

Кроме того, немало негатива 
в свой адрес получил президент 

Петр Порошенко — активисты 
предлагали обменять его на 
Савченко. Венцом импровизи-
рованного митинга стало высту-
пление «духовного коменданта 
майдана», священника Киевско-
го патриархата Павла Добрян-
ского, доведшего своими песно-
пениями толпу до нужного гра-
дуса ненависти и призвавшего к 
погрому Русской православной 
церкви и ее прихожан на Украи-
не. «Кто может, пусть берет в 
руки автомат и идет воевать, кто 
не может — пусть рисует надпи-
си на домах тех, кто ходит в мо-
сковские церкви, выгоняет их, 
наказывает, люстрирует. Нужно 
бороться с внутренним врагом, 
надо выгнать всех внутренних 
врагов с украинской земли», — 

повернул в нужную для себя 
сторону повестку митинга этот 
деятель. Именно после речи 
Добрянского ведущие митинга 
призвали собравшихся идти к 
российскому посольству.

Митинг и погром выглядят 
хорошо организованными про-
вокациями, да и сама активиза-
ция этой темы отчасти искусст-
венная — ведь еще три месяца 
назад о Савченко, казалось, все 
забыли. 

Внезапный выход «летчицы» 
на первый план следует искать 
во внешнеполитических неуда-
чах официального Киева по-
следних дней: МВФ отказался 
кредитовать Украину вплоть до 
решения вопроса с российским 
долгом. В свою очередь Евроко-
миссия отложила в долгий ящик 
безвизовый режим с Украиной, 
а ее председатель Жан-Клод Юн-
кер накануне митинга заявил, 
что ни в ЕС, ни в НАТО жителей 
Незалежной не ждут в ближай-
шие четверть века.  Отвлечь 
украинцев от такого количества 
«зрады» можно было только 
проверенным способом — май-
даном и погромом.

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ ВШЭ

Представители сирийской оппози-
ции за столом переговоров на ави-
абазе Хмеймим. 
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СПРАВКА «РГ»
С 27 февраля в Сирии наступило перемирие между правительственны-
ми войсками и вооруженными группами оппозиции. Атаки же на 
ДАИШ (арабское название запрещенной в России террористической 
группировки «ИГ»), «Джебхат ан-Нусру» (запрещена в РФ) и другие 
формирования, признанные ООН террористическими, продолжатся.

Акцент

 Националисты предлагали 
обменять Порошенко 
на Савченко

Уже не первый раз украинские националисты устраивают шабаш у рос-
сийского посольства. 
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Украинские националисты устроили шабаш возле посольства 
России в Киеве 

Яичница майдана

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Белоруссия отказала украинцам во въезде на свою территорию по но-
вым биометрическим паспортам, выдача которых посвящалась имен-
но скорому безвизовому режиму. Об этом говорится в сообщении Госпо-
гранкомитета республики: «Украинские граждане ошибочно рассчи-
тывают въехать на территорию Беларуси по этим новым электрон-
ным документам. По действующему двустороннему соглашению меж-
ду странами от 2009 года о безвизовых поездках граждан новый укра-
инский паспорт в виде ID-карты не предусмотрен как документ для 
пропуска через государственную границу Республики Беларусь».
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КНИЖНАЯ ПОЛКА Автор 
бестселлера о Владимире 
Путине рассказал, 
почему тот популярен 
на Западе

Не меньше, 
чем в России 

Ольга Кузьмичева

ЧЕТЫРЕ года назад Владимир Путин был избран на но-
вый президентский срок. Книга известного итальянский 
писателя и журналиста, вице-директора телеканала TG1-
RAI1 Дженнаро Санджулиано «Путин: жизнь царя» ста-
ла бестселлером в Италии. Автор рассказал, как выбрал 
героя своего произведения и почему президент России 
популярен на Западе.

Синьор Санджулиано, вы являетесь знатоком и исследо-
вателем истории России. В 2013 году вышла ваша книга 
«Шах царю (1908—1910): Ленин на Капри, зарождение 
революции», в 2015-м — «Путин: жизнь царя». Как роди-
лась идея создания этой книги?
ДЖЕННАРО САНДЖУЛИАНО: Запад — к счастью, не все его стра-
ны — иногда посматривал на Россию поверхностно и за-
носчиво. Такой подход является ошибочным. Отсюда 
моя страсть к Рос-
сии и изучение ее 
культуры. Идея кни-
ги основывается на 
мысли о том, что 
Владимир Путин — 
настоящий герой 
нашего времени: 
это политический 
лидер, возвратив-
ший гордость и ста-
бильность своему народу. Теперь его фигура становит-
ся центральной на мировой арене и в рамках глобаль-
ной геополитики: достаточно вспомнить его борьбу с 
ДАИШ (арабское название запрещенного в России ИГ. — 
«РГ»), деятельность в Сирии, отношения с Азией, энер-
гетические стратегии. Чтобы лучше понять политику 
президента, необходимо узнать его личную биографию 
и — что еще важнее — усмотреть неразрывную связь 
между его частной историей и культурно-политиче-
ской историей России, ее обрамляющей.

По последним данным Независимого института Ле-
вады, которому доверяют и на Западе, рейтинг попу-
лярности Путина среди россиян составляет 82 процен-
та. Я повторюсь: 82 процента. Ни у одного политиче-
ского лидера Запада, включая Меркель лучших времен, 
никогда не было таких показателей, не говоря уже об 
итальянских лидерах. То, что написанная мною биогра-
фия стала бестселлером, говорит о том, что народу ин-
тересен этот лидер как человек и как политик. Это так-
же знак того, что рейтинг Путина высок и за пределами 
России.

Путин — типичный self-made man: человек, самосто-
ятельно добившийся всего в своей жизни, тесно свя-
занный с великой российской историей и способный 
на смелый выбор. Кроме того, я считаю, что немалая 
часть общественного мнения ощущает близость к Рос-
сии как в плане историческом, так и в дружественном.

Какой основной посыл вашей книги для читателей 
во всем мире?
ДЖЕННАРО САНДЖУЛИАНО: Возвращаясь на постоянное жи-
тельство в Россию после почти двадцатилетнего изгна-
ния в США, Александр Солженицын решил опублико-
вать переведенный на Западе очерк под названием 
«Как нам обустроить Россию». Автор — лауреат Нобе-
левской премии, присужденной ему за роман «Архипе-
лаг ГУЛАГ», выражая благодарность Соединенным 
Штатам за гостеприимство и защиту от коммунистиче-
ского преследования, предупреждал о том, что если 
часы коммунизма перестали ходить, то решением для 
России было вовсе не ускорение зарождающейся моде-
ли капиталистического общества англосаксонского 
типа. Солженицын заложил философскую и мораль-
ную базу новой и ранее забытой старой России, извле-
кая уроки из работ тех, кого он по праву считает непре-
ходящими исследователями русского духа и нравст-
венных устоев России — Толстого и Достоевского.

Сегодняшний мир болен концепцией «политиче-
ской корректности». Некоторые финансовые и банков-
ские элиты захватили власть почти во всех западных 

государствах по-
средством опера-
ции, отнявшей у на-
родов их государст-
венный суверени-
тет. Решают судьбы 
народов уже не от-
дельные личности, а 
эти узкие круги. Все 
мы поглощены ма-
териализмом, уби-
вающим духовную 
природу. Немецкий 
философ Карл 
Шмидт не случайно 
разграничил куль-
туру и цивилиза-
цию, подчеркивая 
ограниченность чи-
сто формальной 
культуры, желаю-
щей только пред-

ставлять, не задумываясь об истинной ценности пред-
ставляемого. Тогда как осознание ценности, утвержде-
ние и принятие ее придает культуре весомое общечело-
веческое содержание. Наша сущность всегда должна 
быть связана с происхождением наших земель.

Как мировому сообществу научиться искусству слушать 
и слышать друг друга в современном мире?
ДЖЕННАРО САНДЖУЛИАНО: Сотрудничество и мир между наро-
дами и нациями являются бесспорными ценностями 
для всего человечества. Тем не менее я считаю, что не-
обходимо отказаться от идеи глобализации, если она 
означает навязывание всем одной и той же модели. 
Нельзя принимать за дружбу народов высокомерие тех, 
кто полагает, что существует некая абсолютная систе-
ма, управляемая немногими. Предлагаю перечитать 
призыв, содержащийся в политических записках До-
стоевского, опубликованных в журнале «Гражданин» и 
речь о Пушкине, в которых автор «Братьев Карамазо-
вых» анализирует отношения между элитой и народом. 
Достоевский присоединяется к Пушкину в формирова-
нии прослойки, называемой интеллигенцией, которая 
считает себя намного выше народа, которая ответст-
венна за создание общества без корней, без земли. До-
стоевский порицает поведение этой прослойки, отре-
занной от земли и от народа. Сегодняшняя Европа 
должна понимать, что в географическом и культурном 
смысле она охватывает обширные территории от Ат-
лантического океана до Урала, и что Россия является 
неотъемлемой частью ее истории.

История 70 лет назад Уинстон Черчилль произнес фултонскую речь: «железный 
занавес» опустился

Война после победы 
Леонид Млечин

Ф
ултон так и остался 
маленьким город-
ком в штате Миссу-
ри, родном штате 
президента Трумэ-

на. Главная достопримечатель-
ность — Вестминстерский кол-
ледж, куда в марте 1946 года пре-
зидент США Гарри Трумэн при-
вез Уинстона Черчилля. Здесь 
британским экс-премьером и 
была чуть не официально провоз-
глашена «холодная война».

Старомодный аристократ
Его семья поколениями давала 

Англии государственных деятелей 
и солдат. У него никогда не было 
времени на серьезный анализ. Он 
был блистательным импровизато-
ром, человеком неожиданных 
идей и стремительных действий. 
Его не пугали трагизм и кровь вой-
ны. Его характер закалился в борь-
бе, когда выбор был простым: 
убей или тебя убьют.

Черчилль жил идеалами исчез-
нувшей Британской империи. 
Иногда вел себя как выдающийся 
государственный деятель, иногда 
как большой ребенок. У Черчилля 
легко зарождалась эмоциональ-
ная привязанность к тем, с кем 
ему приходилось сотрудничать, 
временами даже к Сталину.

25 мая 1945 года на аудиенции 
у короля он подал в отставку как 
премьер-министр кабинета воен-
ного времени. Король поручил 
ему провести выборы, которые 
назначили на 5 июля. Черчилль, 
находившийся в ореоле славы, 
рассчитывал на победу. Но побе-
дили лейбористы, обещавшие со-
здать государство всеобщего про-
цветания.

Черчилль казался сломленным 
человеком, бледной тенью вели-
кого лидера. Он привык к тому, что 
его появление на публике вызыва-
ло неподдельный энтузиазм. По-
сле разгрома Франции летом 1940 
года его голос был единственным 
оружием англичан, оставшихся 
один на один с нацистской воен-
ной машиной. Когда он выступал 
по радио, все так внимательно 
вглядывались в громкоговорите-
ли, будто могли каким-то чудом 
разглядеть его лицо. После капи-
туляции Германии он признался: 
без войны стало скучновато. Ощу-
щение опасности гальванизиро-
вало его мысль, пробуждало в нем 
жажду действий.

Его уговаривали уйти из поли-
тики. Но он следил за той драмой, 
которая разворачивалась на про-
сторах разрушенной Европы. И 
отказался удалиться на покой. 

В Фултон Трумэн и Черчилль 
приехали на поезде. Черчилль был 
в отличном настроении. Перед 
ужином выпил пять порций скот-
ча. Утром 5 марта он внес послед-
ние исправления в свою речь, ко-
торую размножили на ротаприн-
те. Послушать его собрались тыся-
чи человек. Они с трудом разме-
стились в спортивном зале кол-
леджа.

— У меня нет ни официального 
поручения, ни статуса для такого 
рода выступления, и я говорю 
только от своего имени, — так на-
чал свою речь Черчилль. — Мы не 
можем закрывать глаза на то, что 
свободы, которыми пользуются 
граждане во всей Британской им-
перии, не действуют в значитель-
ном числе стран. В этих государст-
вах простые люди находятся под 
властью полицейских прави-
тельств. В наши обязанности не 
может входить насильственное 
вмешательство во внутренние 
дела стран, с которыми мы не на-
ходимся в состоянии войны. Но 
мы должны неустанно и бесстраш-
но провозглашать великие прин-
ципы свободы и прав человека.

В Ялте в феврале 1945 года 
Сталин, Черчилль и Рузвельт 
установили рубеж, на котором 
должны были встретиться насту-
пающие советские войска и вой-
ска союзников. После войны эта 
демаркационная линия превра-
тилась в линию раздела Европы. 
Сталин считал, что победитель в 
войне имеет право на территори-
альные приобретения. Он наме-
рен был создать вокруг Советско-
го Союза пояс дружественных го-
сударств. Все территории, на ко-
торые вступила Красная армия, 
должны были войти в советскую 
сферу влияния. На Западе видели, 
что Сталин установил прокомму-
нистические правительства во 
всех странах, где была Красная 
армия, и что свободными выбо-
рами в Восточной Европе и не 
пахнет. 

— Никто не знает намерения 
Советской России и ее междуна-
родной коммунистической орга-
низации и каковы пределы, если 
таковые существуют, их экспан-
сии, — продолжал Черчилль. — Я 
глубоко восхищаюсь доблестным 
русским народом и моим товари-
щем военных лет маршалом Ста-
линым. Мы понимаем, что России 

необходимо обеспечить безопа-
сность своих западных границ, 
устранив любую возможность 
германской агрессии. Мы рады, 
что Россия заняла законное место 
среди ведущих мировых держав. 
Мы приветствуем ее флаг на мо-
рях. Но я не могу не сказать о том, 
что происходит в Европе. На мир, 
озаренный победой союзников, 
пала тень.

Понятие «железный занавес» 
Черчилль впервые употребил не в 
Фултоне, а раньше, в письме пре-
зиденту Трумэну 12 мая 1945 
года: «Железный занавес опу-
стился над их фронтом. Мы не 
знаем, что за ним происходит». 
Но письмо прочитал один Тру-
мэн, а фултонская речь прогреме-
ла на весь мир:

— От Штеттина на Балтике до 
Триеста на Адриатике железный 
занавес опустился на наш конти-
нент. По ту сторону занавеса все 
столицы древних государств 
Центральной и Восточной Евро-
пы — Варшава, Берлин, Прага, 
Вена, Будапешт, Белград, Буха-
рест и София. Все эти знамени-
тые города и их население оказа-
лись в советской сфере… Почти 
все эти страны управляются по-
лицейскими правительствами, в 
них нет подлинной демократии… 
Это явно не та свободная Европа, 
ради которой мы сражались. Я не 
верю, что Советская Россия жа-
ждет войны. Она жаждет неогра-
ниченного расширения свое 
власти и идеологии. Из того, что 
я наблюдал в годы войны, я за-
ключаю, что наши русские дру-

зья и соратники ничем не восхи-
щаются больше, чем силой, и ни-
чего они не уважают меньше, 
чем слабость, особенно военную 
слабость.

Историю «холодной войны» 
принято отсчитывать от фултон-
ской речи Черчилля, хотя в ре-
альности она началась раньше. 
Вот главный вопрос: «холодная 
война» была неизбежной?

Что мир потерял со смертью 
Рузвельта

12 апреля 1945 года на теплых 
источниках в штате Джорджия от 
кровоизлияния в мозг скончался 
президент Соединенных Штатов 
Франклин Делано Рузвельт. Ему 
было всего 63 года. Подписывая 
срочные бумаги, он пожаловался 
на невыносимую головную боль. 
И рухнул на пол.

Американского посла в Мо-
скве Аверелла Гарримана привез-
ли к Сталину.

«Он встретил меня скорбным 

молчанием, — вспоминал Гарри-
ман, — и не отпускал моей руки 
секунд тридцать…»

«Президент Рузвельт умер, — 
сказал Сталин, — но дело его 

должно быть продолжено. Мы 
окажем президенту Трумэну 
поддержку всеми своими сила-
ми».

Сталин связывал с Рузвель-
том немалые надежды. Судьба 
послевоенного мира во многом 
зависела от позиции президента 
Соединенных Штатов. Рузвельт 
считал, что после войны предсто-
ит создать систему коллективной 
безопасности, избегая соперни-
чества среди победителей. Руз-
вельт говорил, что после войны 
останутся четыре полицейских, 
которые будут следить за осталь-
ными странами, — Англия, США, 
Советский Союз и Китай. Этим 
четырем странам только и будет 
позволено иметь оружие. 

К американскому президенту 
в Москве относились заметно 

лучше, чем к Черчиллю. В воен-
ные годы выступления Рузвельта 
печатались в советской прессе и 
комментировались самым благо-
приятным образом.

«Сталин чувствовал себя с 
президентом вполне комфор-
тно, — считал Гарриман. — Ста-
лин обращался с президентом 
как со старшим, всячески стара-
ясь понять, что у него на уме. 
Мысли Рузвельта ему, очевидно, 
нравились, он относился к пре-
зиденту с особым почтением и 
уважением».

Рузвельт верил, что накал на-
пряженности можно снизить с 
помощью доброй воли, и у него 
это получалось. Если бы Рузвельт 
еще пожил, возможно, накал и 
масштабы «холодной войны» 
были бы меньшими. Но мастер 
очаровывать людей и находить 
компромиссы Франклин Делано 
Рузвельт ушел в мир иной. Знако-
мого Сталину и симпатичного 
ему президента сменил вице-
президент Гарри Трумэн, кото-
рый не имел опыта в междуна-
родных делах и презирал безбож-
ный коммунизм.

Если бы Сталин поехал 
в Америку

В Москве были крайне недо-
вольны речью Черчилля. Трумэн 
тут же пригласил Сталина в Аме-
рику и обещал, что ему будет 
предоставлена такая же возмож-
ность обратиться к американ-
цам.

— Я бы с удовольствием посе-
тил Соединенные Штаты, но воз-
раст берет свое, — ответил послу 
Сталин. — Врачи говорят, что я не 
могу совершать далекие путеше-
ствия и должен соблюдать стро-
гую диету. Я напишу президенту и 
объясню, почему не могу при-
нять его приглашение. Человек 
должен беречь свои силы. Прези-
дент Рузвельт был человеком дол-
га, но не берег силы. Если бы он 
это делал, был бы жив и сейчас.

Трудно сказать, что бы прои-
зошло, если бы Сталин принял 
приглашение Трумэна и отпра-
вился за океан. Впоследствии на 
Хрущева и Брежнева поездки в 
Америку производили сильней-
шее впечатление. Личное зна-
комство с Соединенными Штата-
ми, с американским образом 
жизни, с американцами немало 
способствовало снижению на-
пряженности. Но Хрущев и Бреж-
нев были людьми иного поколе-
ния. И по характеру иными. Они 
хотели общения с людьми.

Сталин был кабинетным во-
ждем. Он и по собственной стра-
не не ездил и потребности такой 
не ощущал. Редко выступал, об-
щался с узким кругом доверен-
ных лиц. Возможно, и в Вашинг-
тоне он бы просидел все дни в со-
ветском посольстве, покидая его 
только для переговоров. Ничего 
бы не увидел и своего отношения 
к американцам не изменил.

После встречи в Тегеране пре-

зидент Рузвельт был чрезвычай-
но удивлен, увидев, как плохо 
Сталин информирован о полити-
ческой ситуации в Соединенных 
Штатах. Советский вождь полу-
чал массу детальной информа-
ции от своих дипломатов, но они 
рисовали неверную картину 
жизни западного общества.

А на Западе плохо понимали 
советскую жизнь. Один из ино-
странных корреспондентов в Мо-
скве заметил:

— Нет специалистов по Совет-
скому Союзу, есть только разные 
степени непонимания.

Война идеологий
«Холодная война» в любой мо-

мент могла перерасти в горячую. 
Несколько раз мир стоял на грани 
ядерного конфликта. Градус кон-
фронтации повышался с каждым 
часом, и некогда было раздумы-
вать, и на удар хотелось отвечать 
ударом, и все вокруг требовали 
жесткости и принципиальности — 
«не отступи, не смалодушничай!», 
и уже генштабисты раскладывали 
на столе свои карты, и военные 
властно отодвигали политиков в 
сторону. Может быть, только 
счастливая случайность да креп-
кие нервы некоторых националь-
ных лидеров спасли нас от ядер-
ной войны.

Многим историкам сегодня 
«холодная война» видится как 
трагедия, которую невозможно 
было избежать: дело в извечном 
геополитическом противостоя-
нии России и ее западных соседей. 
Таков был расколотый националь-
ными и блоковыми интересами 
мир, потому не так сложно было 
вскоре после второй мировой со-
скользнуть в новое противостоя-
ние. Есть иная точка зрения. Боль-
шевистская революция была сама 
по себе провозглашением «холод-
ной войны», потому что ставила 
целью мировую революцию. За 
месяц до фултонской речи, 9 фев-
раля 1946 года, Сталин выступил 
перед избирателями на выборах 
Верховного Совета СССР. Он пре-
дупредил, что коммунизм и капи-
тализм несовместимы, поэтому 
война неминуема...

Это была война идеологий. Ар-
хеологические исследования иде-
ологических развалин открыва-
ют неприятную истину: семена 
страха, предубеждений и ненави-
сти к окружающему миру прора-
стают вновь и вновь. Запасы зло-
бы и вражды стратегического 
значения переходят от одного по-
коления к другому. От этого на-
следства не спешат отказываться. 
Как заметил немецкий писатель 
лауреат Нобелевской премии 
Гюнтер Грасс, хотя уже нет «же-
лезного занавеса», он все равно 
еще отбрасывает тень. Словно в 
каком-то смысле мы и в самом 
деле обречены вновь и вновь воз-
вращаться в те времена.

В Фултоне Черчилль был уверен: 
пришли времена «холодной войны» 
и железного занавеса.

Акцент

 Трумэн тут же пригласил 
Сталина в Америку и обещал, 
что ему будет предоставлена 
такая же возможность 
обратиться к американцам

МЕЖДУ ТЕМ
В 2007 году в Москву приезжала 
внучка Уинстона Черчилля Си-
лия Сандис, снимавшая фильм 
«Лев и медведь» об отношениях 
своего деда со Сталиным. И на 
утверждение о том, что именно 
речь Черчилля в Фултоне поло-
жила начало «холодной войне», 
ответила так: 

— Это не было началом. Черчилль 
сказал то, что думал, что было 
ослепительно очевидно для мно-
гих. Дед еще до окончания войны 
знал, что история будет двигать-
ся в таком направлении. И это его 
печалило, угнетало. Вспомните, 
что произошло уже после Тегера-
на-43 на конференции в Ялте, где 
его как бы отодвинули в сторону. 
Возможно, больше всего в жизни он 
сожалел о том, что так и не уви-
дит окончания этой «холодной 
войны». Он был бы счастлив, если 
бы события в мире пошли иным 
чередом, но... Да и речь в Фултоне я 
не считаю чем-то уж таким осо-
бым. Просто президент Трумэн 
попросил деда выступить. И он 
выступил с тем, что у него дейст-
вительно наболело.

Подготовил Николай Долгополов

Сегодняшний мир 
болен концепцией 
«политической 
корректности»

Вот так выглядит обложка книги. 

Внучка Черчилля Селия Сандис написала о деде несколько книг и сняла 
документальный фильм о его отношениях со Сталиным.
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СТРОИТЕЛЬСТВО 

Массовая
жилая
застройка
уходит за 101-й 
километр

С ВИДОМ 
НА ЗАВОД 

Ирина Романова

ЕЩЕ 112 миллионов квадрат-
ных метров жилья может быть 
построено в Подмосковье, если 
все застройщики, имеющие на 
руках утвержденную градостро-
ительную документацию, вдруг 
приступят к работе. Но этого не 
случится, утверждает зампред 
областного правительства Гер-
ман Елянюшкин. 

Во-первых, большая часть до-
кументов оформлялась 5—10 лет 
назад. «Сегодня 80 миллионов 
квадратов из этого объема по-
строить уже не получится, — гово-
рит Елянюшкин. — Теоретически 
обладатели разрешений могут 
пойти в суд и отстоять право на 
стройку, но ведь не идут, здраво 
оценивая перспективы судебных 
решений. Сложно доказать, что 
разрешение построить жилой 
микрорайон на сельхозземлях 
при напрочь отсутствующей тех-
нической возможности для его 
канализования или газификации 
должно быть реализовано». 

Во-вторых, в области сущест-
венно поменялись правила за-
стройки. Теперь нельзя возво-
дить жилье без инфраструктуры, 
учета этажности и плотности 
уже существующих микрорайо-
нов. А в Балашихе и Королеве во-
обще объявлен мораторий на 
жилое строительство. Да и де-
прессирующая экономика игра-
ет не на руку тем, кто хочет зани-
маться только домами. «Те квар-
тиры, что раньше легко продава-
лись по 110 тысяч рублей за ква-
дратный метр, сегодня с трудом 
уходят по 75 тысяч. Поэтому 

приоритеты застройщиков все 
больше смещаются в сторону де-
ловой недвижимости», — конста-
тирует Елянюшкин. И если в 
2014 году в Подмосковье было 
построено 9,9 миллиона квадра-
тов жилых и 3,2 миллиона — не-
жилых помещений, то в 2015-м 
строительные краны заметно  
качнулись в сторону последних: 
на 8,6 миллиона квадратов жи-
лья пришлись 4,6 миллиона со-
циальных, производственных и 
офисных объектов. Крен заметен 
и в этом году: в январе—феврале 
градостроительный совет обла-
сти выдал 23 разрешения на воз-
ведение жилья и 103 — на нежи-
лую недвижимость. 

Но полностью строительство 
жилья в области, конечно, не пре-
кратится. Другой вопрос — где те-
перь будут активно строить? Не-
давно в подмосковной Рузе, что 
находится в 110 километрах от 
МКАД, был презентован проект 
масштабной застройки. Настоль-
ко масштабной, что власти заяв-
ляют о 100 тысячах новых жите-
лей к 2050 году и обещают при-
своить застроенной территории 
статус сначала поселения, а по-
том и городского округа. В его со-
ставе, помимо 7,8 миллиона ква-
дратных метров жилья, 50 дет-
ских садов и 17 школ, 6 поликли-
ник, двух спортивных комплек-
сов и даже театра, планируется 
создать четыре ключевых кла-
стера: производственный, меди-
цинский, агропромышленный и 
туристический. Они в общей 
сложности дадут почти 54 тыся-
чи рабочих мест, так что каждый 
потенциальный житель нового 
города сможет найти работу ря-
дом с домом. Инвестор, готовый 
реализовать этот проект, уже 
есть, более того, до конца марта в 
Рузе хотят закончить публичные 
слушания по генплану, в котором 
зарезервировано место под но-
вый муниципалитет. 

«Именно такие проекты обла-
сти крайне необходимы, — уве-
рен Герман Елянюшкин. — В Руз-
ском районе столько террито-
рии, что там можно заложить 
еще не один полноценный город. 
Но любой девелопер обязатель-
но анализирует рынок недвижи-
мости на застраиваемой терри-
тории. Понятно, что если в Рузе 
сейчас построить только жилье 
для 100 тысяч человек, оно и за 
300 лет не продастся — кто в здра-
вом уме поедет жить за 101-й ки-
лометр, где нет никакой работы? 
Поэтому застройщики готовы 
начать проект именно с нежилой 
недвижимости, а уже вторым-
третьим этапом начинать возво-
дить жилые дома». 

Приоритеты 
застройщиков все 
больше смещаются 
в сторону деловой 
недвижимости

Футбол К чемпионату мира Подмосковье готовит 12 тренировочных баз

Пас на область 
Ирина Рыбникова

П
одмосковье не оста-
нется в стороне от 
чемпионата мира по 
футболу, который 
пройдет в 2018 году в 

Москве. Под тренировочные 
базы участникам чемпионата об-
ласть предоставит 12 площадок. 

Футбол в регионе любят. 
Этим видом спорта занимаются 
свыше 150 тысяч жителей Под-
московья, образовавших 648 
футбольных команд разной сте-
пени профессионализма. К услу-
гам спортсменов — более 500 
оборудованных полей. 120 из 
них область изначально и пред-
ложила под создание трениро-
вочных баз. Но не каждое поле 
подходит для тренировок футбо-
листам с мировыми именами. 
Международная федерация фут-
бола FIFA выдвинула ряд обяза-
тельных требований: поля долж-
ны быть определенных размеров 
и степени освещенности, с та-
ким же покрытием, как на ос-
новных стадионах чемпионата. 
Крытые трибуны должны вме-
щать не менее 500 человек, а за-
бор вокруг базы — быть не ниже 
2 м. Оговорено также наличие 
помещений для проведения 
пресс-конференций и гостинич-
ного комплекса для футболистов 
в шаговой доступности.

Оказалось, что всем условиям 
отвечают три площадки в Ис-
тринском районе области и по 
одной — в Домодедово, Химках, 
Лобне, Долгопрудном, Бронни-
цах, Дмитровском, Раменском, 
Наро-Фоминском и Солнечно-
горском районах. А вот Подольск, 
Воскресенск и Жуковский, кото-
рые тоже могли бы принять фут-
болистов, из почетного списка 
исключили из-за того, что не на-
шлось подходящих гостиниц.

«Помимо основных будут 
подготовлены и резервные базы 
для тренировок — «Арена-Хим-
ки» и две коммерческие площад-
ки — тренировочные поля «Спар-
така» в Пушкинском районе и 
«Динамо» в Химках», — отметил 

министр физкультуры и спорта 
Подмосковья Роман Терюшков.

Теперь власти займутся благо-
устройством территорий, приле-
гающих к тренировочным базам. 
Им предстоит привести в поря-
док фасады зданий, отремонти-
ровать коммуникации, обновить 
улично-дорожную сеть, устано-
вить навигационные знаки и раз-

работать маршруты пере-
движения — отдельные для 
команд-участниц чемпио-
ната и для болельщиков. 
Также будут организованы 
и туристические маршруты 
для гостей чемпионата.

Отдельный сюрприз ожидает 
сотрудников медучреждений, 
расположенных вблизи трениро-
вочных баз. Дело в том, что и к 
больницам FIFA предъявляет 
определенные требования. Они 
должны быть оборудованы верто-
летной площадкой, иметь в своем 
составе отделение специализиро-
ванной хирургии и полный набор 
других узких специалистов. А 
главное — персоналу этих боль-
ниц вменяется владение англий-
ским языком. Поэтому, говорит 
Терюшков, после того как оргко-
митет чемпионата утвердит спи-
сок подшефных медучреждений, 
их сотрудники массово отправят-
ся на языковые курсы и к началу 
большого футбола будут сносно 
разговаривать по-английски.

ЭКОЛОГИЯ Почему полезные ископаемые выгоднее добывать незаконно?

На златом песке сидели 
Ирина Рыбникова 

Д
о 7 млн кубометров обще-
распространенных полез-
ных ископаемых — песка, 

глины, гравия — в Подмосковье 
добываются незаконно. И это 
еще не самая пессимистичная 
цифра: буквально год назад неле-
гальные копатели умудрялись в 
обход закона добывать по 16 млн 
кубов того же песка. Как такое 
вообще возможно, учитывая, что 
карьеры, на которых происходит 
добыча, видны даже из космоса? 

С места в карьер
При тех темпах, которыми ве-

дется строительство в москов-
ском регионе, добыча общера-
спространенных полезных иско-
паемых — дело прибыльное. На-
пример, самый востребованный 
в стройке материал — песчано-
гравийная смесь — стоит от 700 
рублей за кубометр. На строи-
тельство одного километра двух-
полосной дороги в среднем ухо-
дит 20 тысяч кубов. Получается, 
что только за песок дорожники 
платят по 14 млн рублей на каж-
дый километр. Нелегальные ко-
патели могут продать дешевле, и 
их товар покупают — добытый по 
лицензии песок ничем не отлича-
ется от ворованного. 

А оформление лицензии — 
процесс непростой. Будущий ка-
рьер должен стоять на государст-
венном балансе как годный к 

недродобыче, в противном слу-
чае нужно получать разрешение 
и тратить деньги на его геологи-
ческое изучение. Затем объявля-
ется аукцион, победителю кото-
рого достается не только право 
на недропользование, но и обя-
занность по рекультивации ка-
рьера после завершения всех ра-
бот. Не каждый готов к сбору до-
кументов, участию в аукционах и 
уж тем более к последующей ре-
культивации земли. По подсче-
там экспертов, восстановление 
одного карьера обходится в 200—
300 млн рублей. А без рекульти-
вации область, ужесточившая 
правила недродобычи на своей 
территории, теперь отказывает-
ся закрывать выданные лицен-
зии.

«За прошлый год нам удалось 
сократить объемы незаконной 
добычи в 2,5 раза, при этом коли-
чество недропользователей, ра-
ботающих по лицензии, выросло 
с 21 до 89. Но закон не запрещает 

владельцам земельных участков 
добывать тот же песок на своей 
земле и для собственных нужд», 
— рассказывает министр эколо-
гии и природопользования Под-
московья Александр Коган. И 
многие этим пользуются, прев-
ращая «собственные нужды» в 
доходный бизнес. 

Яма вне закона 
По данным минэкологии Под-

московья, действующих лицен-
зий на пользование недрами в об-
ласти сегодня 116. Подразумева-
ется, что и карьеров должно быть 
не больше. Ан нет. Ежегодно эко-
логи обнаруживают еще несколь-
ко десятков неучтенных ям. В 
2014 году, например, нашли 39 
незаконно используемых карье-
ров, в 2015-м — 41. 

Дефицита полезных ископае-
мых в области нет — песка и гра-
вия всем желающим хватит еще 
лет на 40. Оформляй лицензию — 
и работай. «Но многим оказыва-

ется проще выкопать незакон-
ный карьер вблизи каких-то 
крупных строительных работ, 
чем возить песок с законного, но 
расположенного за сотни кило-
метров. Ведь долгая логистика 
сказывается на конечной цене 
товара», — объясняет «РГ» пред-
седатель московского отделения 
Всероссийского общества охра-
ны природы Элмурод Расулмуха-
медов. 

Также нередки ситуации, ког-
да недродобытчики пытаются 
войти на облюбованный участок 
всеми правдами и неправдами. 
Как, например, в Серпуховском 
районе, где компания «Капитал-
плюс» не первый месяц воюет за 
кусок земли в междуречье Оки и 
Нары. Участок стоит на балансе, 
как возможный к недродобыче, 
но минэкологии области разре-
шения на него не дает. Потому 
что, устав получать жалобы мест-
ных жителей на нестабильный 
уровень воды в колодцах и водое-
мах, заказало исследование о его 
причинах. Выводы экспертов не-
утешительны: копать на участке 
нельзя, иначе жители рискуют 
остаться совсем без воды. Компа-
нии, желающей освоить эту зем-
лю, рекомендовано рассмотреть 
альтернативные варианты на 
территории, не прилегающей к 
руслу рек Оки и Нары, но копате-
ли упорно пытаются войти имен-
но в русло. И гарантии, что в ито-
ге не войдут незаконно, нет.

Танцы с бубнами
Обнаружить нелегальный ка-

рьер несложно. А вот дальше на-
чинаются танцы с бубнами. Ин-
спекторы государственного эко-
логического надзора могут толь-
ко констатировать факт незакон-
ного пользования карьером. И 
нередко — с риском для жизни. 
Так, недавний экологический 
рейд на песчаный карьер в под-
московном городском округе 
Дзержинский едва не закончился 
гибелью сотрудника госэконад-
зора под колесами грузовика. На 
инспектора попытался наехать 
водитель, от которого требовали 
прекратить работу. Проверяю-
щий успел выскочить из-под ко-
лес, но получил травмы нижних 
конечностей. «С угрозами в свой 
адрес сотрудники эконадзора 
сталкиваются довольно часто, но 
такого откровенного беспредела 
у нас еще не было», — прокоммен-
тировал ситуацию Александр Ко-
ган. По факту наезда в Люберец-
ком управлении МВД возбужде-
но уголовное дело.

В рейды с экологами ездят и 
сотрудники полиции, которые 
имеют право арестовывать тех-
нику. Только она чаще всего ока-
зывается собственностью тре-
тьих лиц и уже на следующий 
день возвращается к владельцам. 
«А виновными, как это часто бы-
вает, признаются водители, тогда 
как к ответственности следует 
привлекать компанию или юри-
дическое лицо, которые ведут 
разработку», — считает адвокат 
Владимир Постанюк. Но пока до-
ходит до привлечения к ответст-
венности, компании и юридиче-
ские лица обычно банкротятся и 
пропадают.

На сегодняшний день по фак-
там незаконной недродобычи в 
Подмосковье расследуется 20 
уголовных дел. «Но, к сожале-
нию, из-за издержек судебной си-
стемы до окончательных судеб-
ных решений доводится только 
часть дел», — констатирует Элму-
род Расулмухамедов.

Копнуть глубже
Во Всероссийском обществе 

охраны природы считают, что си-
туацию может исправить созда-
ние страхового фонда, куда ухо-
дили бы обязательные отчисле-
ния с каждого кубометра добы-
тых ископаемых. Эти деньги 
должны тратиться на рекульти-
вацию, и тогда те нелегальные ко-
патели, для которых восстанов-
ление участка после добычи яв-
ляется главным пугающим фак-
тором при оформлении лицен-
зии, перейдут в стан легальных. 
Общественники уверены: ре-
культивация, сосредоточенная в 
одних руках, пойдет веселее. 
Прежде чем приступить к добыче 
песка, нужно снять с участка и 
как-то утилизировать верхний 
слой грунта. Единая структура, 
занимающаяся восстановлением 
недр, легко могла бы «жонглиро-
вать» этим грунтом, направляя 
его от тех, кто только начинает 
разработку карьера, к тем, кто ее 
заканчивает и думает, чем бы за-
сыпать яму. Подобную идею, к 
слову, сейчас пробуют реализо-
вать в Арктической зоне РФ. 

А для усиления контроля за 
черными копателями ВООП 
предлагает регулярно сверять 
спутниковые снимки с базой дан-
ных по разрешенным карьерам. 
Технически, утверждает Расул-
мухамедов, это сейчас легко сде-
лать. Такая сверка помогла бы 
остановить охочих до легких де-
нег недродобытчиков на началь-
ной стадии разработки карьера. Высокие темпы строительства в Московском регионе делают добычу песка сверхприбыльным бизнесом. 

РЕЙД Как министр 
потребрынка 
бегал ночью за водкой 

На живца 

Надежда Макеева 

ЧЕЛОВЕК в темной куртке, покачиваясь, стоял перед 
окошком ночной торговой палатки и, держа под мышкой 
только что купленную бутылку водки, заплетающимся 
языком говорил: «Мне надо еще чек какой-то… А то, 
блин, жена сейчас начнет…» В какой-то момент человек 
оборачивается — и становится видно, что водку в ночи 
покупает не кто иной, как министр потребительского 
рынка и услуг Подмосковья Владимир Посаженников. 

Это не кадры криминальной хроники. Это подмосков-
ные власти проводят в Сергиево-Посадском районе рейд 
против нелегальной торговли алкоголем. А чиновник ре-
шил поработать живцом. Получив от продавца чек, Поса-
женников перестает качаться и нормальным голосом го-
ворит: «Я министр потребительского рынка и услуг об-
ласти. Вы торгуете алкоголем в неположенное время. По-
лиция, работайте».

За ночь в Сергиевом Посаде проверили 10 торговых 
точек. Адреса подсказали жители, написавшие жалобы 
на портал «Добродел». Во всех 10 точках, будь то солид-
ные магазины или маленькие палатки, которые на ночь 
закрывают двери и ведут торговлю через окошко, водку 
министру продали. Когда он раскрывал карты, продавцы 
в панике начинали звонить хозяевам магазинов, но ни 
один из них к месту действия не приехал. Хозяева в луч-
шем случае советовали своим работникам забаррикади-
роваться внутри помещения, в худшем — бросали труб-
ки, оставляя разбираться с полицией женщин-продав-
цов. Стоимость изъятого правоохранителями алкоголя 
потом, скорее всего, будет списана с них же.

«По итогам рейда мы зафиксировали все вопиющие 
факты, лицензия на продажу алкоголя в этих торговых 
точках будет приостановлена», — говорит Посаженни-
ков. В палатке на автозаправке лицензии, кстати, вообще 
не было, как и кассового аппарата. В таких случаях будет 
решаться вопрос о приостановке деятельности юрлица. 

И такие рейды, утверждает министр, пройдут во всех 
муниципалитетах области. «Я прошу жителей сообщать 
адреса известных им мест незаконной торговли спир-
тным на портал «Добродел». Это поможет нам сделать 
регион чище», — подытожил министр.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
В регионе появятся 
еще 5 беби-боксов

Мимо мамы 

Ирина Романова 

В ЭТОМ году в Подмосковье будут введены в строй три 
перинатальных центра и два роддома в Коломне, Наро-
Фоминске, Щелкове, Сергиевом Посаде и Раменском. 
В каждом из них откроются беби-боксы для подкидышей. 

Беби-бокс еще называют окошком жизни. Это своео-
бразный контейнер с двумя дверцам, одна из которых от-
крывается со стороны улицы, другая — из помещения ро-
дильного дома. Предназначен для тех, с позволения ска-
зать, мам, которым ребенок оказался не нужен. Очень 
толерантное изобретение — вместо того, чтобы оставлять 
новорожденного в обувной коробке на холодном пороге 
роддома или выкидывать на помойку, как тоже иногда 
происходит, его можно отнести в беби-бокс и скрыться, 
будучи уверенной, что младенец быстро попадет в руки 
врачей. Как только ребенок оказывается в контейнере, 
у мамы остается 30 секунд на то, чтобы передумать. По-
сле этого наружная 
дверца беби-бокса 
автоматически за-
крывается, а на вну-
тренней срабатыва-
ет тревожная кноп-
ка, сигнализирую-
щая медперсоналу: 
в контейнер поло-
жен малыш! 

«Вокруг этой 
темы не первый год идут дискуссии: этично или нет со-
здавать беби-боксы», — рассказала «РГ» министр здраво-
охранения области Нина Суслонова. Противники счита-
ют, что контейнеры толкают матерей-кукушек к наруше-
нию закона, ведь единственный законный способ оста-
вить ребенка — написать отказ на него в роддоме. Сто-
ронники же уверены, что лучше уж беби-бокс, чем по-
мойка. Тем более что сами контейнеры законодательно 
не запрещены. 

Подмосковье относится к сторонникам. Первый 
и пока единственный беби-бокс здесь создали еще три 
года назад при Люберецкой больнице. За это время через 
контейнер прошли 23 малыша, однажды в нем даже оста-
вили сестер-двойняшек со всеми документами. «Я счи-
таю, что беби-бокс спас 23 жизни. И так же считают 
наши медики», — говорит губернатор области Андрей Во-
робьев. Этой уверенностью и обусловлено решение от-
крывать окна жизни в каждом перинатальном центре.

«Это недорогое удовольствие, которое мы без долгих 
обсуждений предусмотрели, — утверждает Нина Сусло-
нова. — В перинатальных центрах будут работать реани-
мационные отделения для новорожденных, где смогут 
оказать помощь даже недоношенным подкидышам — 
важно, чтобы ребенок просто попал в беби-бокс». 

За три года беби-
бокс в Люберцах 
спас 23 детские 
жизни 

Адреса палаток, в которых продают алкоголь в запрещенное 
время, сообщают проверяющим сами жители.  
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Акцент

 К началу чемпионата врачей 
близлежащих к тренировоч-
ным базам больниц обучат 
английскому языку

КСТАТИ
Тренировочная база для участников чемпионата мира по футболу в 
подмосковном Долгопрудном будет построена с нуля. В этом неболь-
шом городском округе есть стадион «Салют», который подходит под 
большинство требований FIFA, но власти все же решили строить но-
вый спортивный комплекс. «Салют» очень популярен у долгопруднен-
цев, он никогда не пустует — там занимаются футболом, легкой 
атлетикой, скандинавской ходьбой… Если сейчас мы поставим 
стадион на реконструкцию, весь этот спортивный процесс будет 
выключен как минимум на год», — объясняет Роман Терюшков. По-
этому в городе готовы взяться за рисковое мероприятие и опера-
тивно построить еще один стадион экстра-класса. Средства на 
это будут предоставлены из бюджетов всех уровней.

В Подмосковье еще 
и очень спортивный 
губернатор: Андрей 
Воробьев играет 
в футбол и хоккей, 
катается на лыжах.  
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150
ТЫСЯЧ
жителей Московской области  
занимаются футболом. Для них 
оборудовано более 500 трениро-
вочных полей.  

Акцент

 Сегодня по фактам незакон-
ной недродобычи 
в Подмосковье расследуются 
20 уголовных дел 
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ПОДРОБНОСТИ Пяти вузам 
запретили прием

Проходите 
мимо

Ирина Борисова

РОСОБРНАДЗОР по результатам проверок запретил 
прием в пять вузов. Среди них оказался один филиал го-
сударственного университета. 

Вот вузы, которые не имеют права вести прием: Ка-
занский институт предпринимательства и права, Кам-
ский институт гуманитарных и инженерных технологий, 
Томский сельскохозяйственный институт, Уральский 
институт коммерции и права (Ханты-Мансийский фили-
ал), Академический Международный Институт.

В Рособрнадзоре сообщили, что частично приоста-
новлено действие госаккредитации в двух государствен-
ных вузах — музыкально-педагогическом институте име-
ни М.М. Ипполитова-Иванова по укрупненным группам 
специальностей «Культура и искусство» и Казанском го-
сударственном аграрном университете по двум укруп-
ненным группам специальностей «Сельское и рыбное 
хозяйство» и «Экономика и управление». 

В музыкально-педагогическом институте меры рас-
пространяются на бакалавриат и специалитет, а в аграр-
ном университете затрагивают еще и магистратуру.

За различные нарушения полностью лишен аккреди-
тации и больше не имеет права выдавать дипломы госо-
бразца Институт экономики и предпринимательства. А 
еще два вуза — оба государственных — лишены госаккре-
дитации по некоторым специальностям. 

 В Рособрнадзоре напомнили «РГ», что в случае прио-
становления или лишения действия государственной ак-
кредитации, вуз по-прежнему может вести образова-
тельную деятельность и выдавать документы собствен-
ного образца. Вуз не может выдавать дипломы установ-
ленного Минобрнауки России образца и гарантировать 
обучающимся отсрочку от службы по призыву. 

КОНКУРС  «РГ», журфак МГУ
и «Радио России» провели
олимпиаду для юных
журналистов

Семеро с улицы 
Правды

Ксения Колесникова

ЗАВЕРШИЛАСЬ олимпиада школьников «Ломоносов» 
по журналистике, которую организуют факультет жур-
налистики МГУ имени М.В. Ломоносова, «Российская га-
зета» и «Радио России». Эссе на конкурс отправили по-
чти 2,5 тысячи ребят. Самые талантливые школьники 
приехали из регионов в Москву на очный этап. А 7 силь-
нейших попали в финал, который прошел 4 марта в сту-
дии «Радио России». Конкурс оказался очень серьезным 
— примерно 329 человек на место. Победители прошлых 
лет успешно учатся на факультете журналистики и про-
ходят практику в «Российской газете».

Экзамен в прямом эфире принимали преподаватели 
Московского университета и журналисты. Они проверя-
ли широту кругозора школьников, их коммуникативные 
навыки и заинтере-
сованность в про-
фессии.

— Главное для 
эфира — это динами-
ка. Старайтесь не де-
лать больших пауз, 
рассуждайте вслух, 
— посоветовала фи-
налистам декан фа-
культета журнали-
стики МГУ профес-
сор Елена Вартано-
ва. — На раздумья дается несколько секунд. Если затруд-
няетесь с ответом,  импровизируйте.

Каждый финалист выбирал по два запечатанных кон-
верта с вопросами. «Какие факты вы помните из истории 
Первой мировой войны?», «Кто и когда основал МГУ?», 
«Какие советские кинофильмы получили премию «Ос-
кар»?» На ответ отводилось 4 минуты. За это время ребя-
та успевали ответить на вопрос, рассказать о себе, порас-
суждать об искусстве, реформе образования…

Если первый блок вопросов был на общую эрудицию, 
то второй «профессиональный». Причем без сюрпризов 
не обошлось. «Что такое Википедия? Может ли журна-
лист на нее ссылаться?», «Какие законы регулируют дея-
тельность СМИ и журналистов?», «Назови ведущие рос-
сийские и зарубежные информагентства», «Можно ли 
Интернет, блоги, или, например, ленту фейсбука назвать 
средством массовой информации?» 

По итогам выступления каждому участнику творче-
ское жюри поставило оценку. Она суммировалась с теми 
баллами, которые ребята набрали в предыдущем туре. В 
верхушке рейтинга оказались девятиклассница из Мо-
сквы Арина Крючкова и две выпускницы 11-х классов: 
Елена Терентьева из Чувашии и Анастасия Хоменко из 
Москвы. Все итоговые баллы финалистов будут переда-
ны в оргкомитет олимпиады. Именно он утвердит, кто 
станет победителем, а кто призером. Льготы для посту-
пления в вузы станут  известны в начале июня. 

В следующем году, как надеются организаторы, олим-
пиада пройдет в новом формате.

— Мы хотим расширить проект, придать ему всерос-
сийский и даже международный масштаб. У нас есть дру-
жественные вузы в регионах, есть филиалы МГУ за рубе-
жом, которые могут стать соорганизаторами конкурса. Я 
надеюсь, что идею поддержат наши партнеры — «Россий-
ская газета», ВГТРК — и помогут провести олимпиаду на 
региональных площадках, — рассказала проректор МГУ, 
начальник управления профориентации и работы с та-
лантливой молодежью профессор Татьяна Кортава.

Билеты уже печатают
Как правило, высокие 
б а л л ы  в ы п ус к н и к и 
чаще всего получают по 

русскому и иностранному язы-
кам, химии, информатике, лите-
ратуре и обществознанию. Са-
мый низкий средний тестовый 
балл бывает на профильной ма-
тематике, истории.  

Исправленному верить  
Девятиклассники в  этом 

году обязаны сдать два предме-

та — русский язык и математику, 
а еще две дисциплины выбрать 
из тех, что изучали помимо это-
го. На выбор предлагаются фи-
зика, химия, литература, ин-
форматика, география, исто-
рия, биология, иностранные 
языки, обществознание. В Росо-
брнадзоре напомнили: двойки 
на предметах по выбору в этом 
году никак не скажутся на полу-
чении аттестата,  главное  — 
успешно сдать русский язык и 

математику. А вот в следующем 
году их учтут. 

Экзамены для девятиклассни-
ков, в том числе и тех, кто нахо-
дился на семейном обучении или 
учился в школе, не имеющей го-
саккредитацию, начнутся 26 мая. 
В этот день школьники смогут 
сдать обществознание, химию, 
информатику и литературу. 28 
мая — иностранные языки, 31 
мая — обязательный предмет — 
математику, 3 июня — русский 
язык, 7 июня — иностранные язы-
ки, а 9 июня — географию, исто-
рию, биологию, физику.

 Для тех, кто не сможет сдать 
экзамен вместе со всеми по ува-
жительной причине, предлагает-
ся досрочный период: с 20 по 28 
апреля. Обязательные русский 
язык и математика пройдут соот-
ветственно 20 и 25 апреля.

 Тем, кто получил неудовлетво-
рительные оценки по русскому 
или математике, пропустил экза-
мен по уважительной причине 
или не смог по каким-то серьез-
ным причинам дописать работу, 
разрешат пересдать экзамены в 
этом же году. 5 сентября для них 
пройдет экзамен по математике, 7 
сентября — по географии, исто-
рии, биологии, физике, 9 сентя-
бря — по иностранным языкам, 
12 — по русскому языку, а 14 — по 

обществознанию, химии, инфор-
матике, литературе.

Что если девятиклассник по-
лучит «два» сразу по двум обяза-
тельным предметам — русскому и 
математике или завалит пересда-
чу экзамена? Исправить оценку 
разрешат только через год. Без 
этого не получишь аттестат.  

Парта с видом на решетку  
В России около 70 школ для де-

тей для трудных подростков, есть 
школы в колониях для несовер-
шеннолетних. Такие ученики 
тоже могут пройти государствен-
ную аттестацию и сдать экзаме-

ны. Для учеников спецшкол, 
школ при колониях, а также детей 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья выпускные экзаме-
ны начнутся 26 мая и будут идти 
до 9 июня. 

Как и всем остальным школь-
никам, ученикам из колоний, 
спецшкол и детям-инвалидам 
разрешается пересдать экзамен, 
если они получили «два» или во-
обще не смогли пройти аттеста-
цию по уважительной причине. 
Для них предусмотрена пересда-
ча, которая пройдет с 4 мая по 16 
сентября. 

   Для воспитанников колоний, 
спецшкол, учеников с ограни-
ченными возможностями, кото-
рые хотят получить аттестат об 
окончании одиннадцати классов, 
экзамены начнутся 27 мая и бу-
дут идти до 16 июня. На экзаме-
нах после девятого класса по рус-
скому языку таким ученикам 
разрешается пользоваться не 
только орфографическим, но и 
толковым словарем. 

Пять пишем, шесть в уме   
Как показывает опыт, труд-

нее всего выпускникам дается 
ЕГЭ по математике. Вот самые 
частые ошибки: ученики не по-
нимают условие задания, допу-
скают простейшие арифметиче-
ские ошибки при работе с отри-
цательными числами, не могут 
себя проверить.  

Хуже всего школьники знают 
геометрию. Есть ошибки в окру-
глении цифр. Например, в задач-
ке спрашивается: сколько шлю-
пок надо, чтобы разместить 53 
человека, а в одну шлюпку могут 
сесть 10? Ученик делит 53 на 10, 
получает 5,3 и пишет в ответе 5 
шлюпок вместо 6.

1

ВУЗЫ 
В РГГУ — 
новый ректор 

СВОЙ 
ФИЛОСОФ

Наталья Лихачева

НОВЫМ ректором РГГУ стал Ев-
гений Ивахненко. Его кандидату-
ру одобрила Аттестационная ко-
миссия минобрнауки. Евгений 
Ивахненко — доктор философ-
ских наук, заведующий кафедрой 
социальной философии РГГУ, 
кандидатуру которого выдвинул 
коллектив вуза.

Министр образования и нау-
ки Дмитрий Ливанов уже встре-
тился с ректором и подчеркнул: 
«Университет для нас очень ва-
жен, он призван играть роль цен-
тра подготовки и научных иссле-
дований в области гуманитарных 
и социальных наук. Выбран чело-
век, который много лет работал в 
РГГУ, знаком коллективу и с ко-
торым связаны надежды и ожида-
ния на динамичное развитие 
университета». Теперь перед рек-
тором и коллективом поставлена 
задача — подготовить программу 
развития на ближайшие пять лет, 
которая позволила бы вузу стать 
ведущим гуманитарным универ-
ситетом не только в Москве и 
России, но и в мире. Несмотря на 
авторитет вуза, он не всегда по-
казывал высокие результаты в 
мониторинге минобрнауки. В чи-
сле причин назывались: большое 
количество преподавателей, для 
которых РГГУ не основное место 
работы, недостаточная обеспе-
ченность студентов учебными 
площадями, невысокие доходы 
от науки. Все эти проблемы пред-
стоит решить новому ректору. 

Прогноз Климатологи надолго отодвинули ледниковый период 

Горячие денечки 
Юрий Медведев 

К
ажется, природа со-
шла с ума. Зимой в Бо-
таническом саду рас-
пускаются подснеж-
ники, за день выпадает 

месячная норма осадков, снег и 
дождь сменяют друг друга в тече-
ние суток. Ученые выдвигают но-
вые гипотезы, пытаясь объя-
снить природные катаклизмы. 
Но, пожалуй, самая сенсацион-
ная только что опубликована в 
одном из престижных научных 
журналов Nature. Климатологи 
из Потсдама (Германия) утвер-
ждают, что следующий леднико-
вый период на Земле наступит не 
раньше, чем через 100 тысяч лет. 

Статья вызвала в научной 
среде эффект разорвавшейся 
бомбы. Противники глобально-
го потепления настаивают, что 
Земля уже вступила в очередной 
ледниковый период. Сторонни-
ки потепления готовы согла-
ситься, что «ледник» на пороге. 
Но тут же подчеркивают, что это 
процесс на тысячелетия, а гло-
бальное потепление развивает-
ся стремительно. И оно не даст 
«зиме» вступить в свои права. 

И вот группа ученых из Пот-
сдамского института климатиче-
ских исследований под руковод-
ством Андрея Ганапольского 
предлагает новый сценарий кли-
мата. Причем он в значительной 
мере снимает с человека вину за 
глобальное потепление. Такие не-
ожиданные выводы Ганаполь-
ский сделал, построив новую мо-
дель климата Земли. 

— Она основана на так называе-
мых циклах Миланковича, — ска-
зал корреспонденту «РГ» ведущий 
научный сотрудник Института 
физики атмосферы РАН, доктор 
физико-математических наук 
Владимир Семенов. — Этот ученый 
показал, что количество приходя-
щей на Землю солнечной радиа-
ции зависит от трех факторов. 
Первый — наклон оси планеты, ко-
торая колеблется с периодом 40 
тысяч лет, второй — вращение оси 
по небольшому конусу (прецес-
сия) с периодом в 26 тысяч лет. И 
третий — форма орбиты. Из эллип-
са она превращается в круг, затем 
снова в эллипс и т. д. Каждый цикл 
длится примерно 93 тысячи лет.

От того, как взаимодействуют 
эти три слагаемых, зависит кли-
мат планеты. Обычно они дейст-
вуют кто во что горазд, и крити-
ческая сумма для наступления 
капитальной зимы не набрается. 
Даже если наступает небольшое 
по историческим меркам похоло-
дание, климат довольно быстро 
возвращается к норме. Настоя-

щий же погодный катаклизм про-
исходит, когда три слагаемых ра-
ботают в одном направлении, 
усиливая друг друга. Это явление 
не раз повторялось в истории 
планеты. За последние 3 миллио-
на лет было по крайней мере 4 
масштабных оледенения. Тогда 
лед доходил даже до тропиков. 

Модель профессора Ганаполь-

ского дала несколько неожидан-
ных результатов. Во-первых, ока-
залось, что в доиндустриальный 
период, когда человек практиче-
ски не влиял на климат, Земля 
уже пропустила очередной лед-
никовый период.  «Ситуация тог-
да висела на волоске, — объясняет 
Семенов. — Два фактора работали 
на «ледник», а вот третий — орби-
та Земли имела форму круга — 
против. Кстати, 400 тысяч лет на-
зад такого соотношения слагае-
мых хватило, чтобы ледниковый 
период наступил. А вот в доинду-
стриальную эпоху, когда сложи-
лись точно такие же условия, он 
не состоялся. Почему? Против 
тогда сработал еще один важней-
ший фактор — высокий уровень 
парниковых газов. И хотя их кон-

центрация была немного больше, 
чем 400 тысяч лет назад, это ока-
зало «революционное» влияние 
на климат на многие тысячи лет 
вперед. То есть климат периоди-
чески попадает в так называемые 
точки бифуркации, когда доста-
точно, казалось бы, незначитель-
ных изменений в каких-то пара-
метрах, чтобы он начал «двигать-
ся» в совершенно непредсказуе-
мом направлении». 

Судя по выводам Ганаполь-
ского, сейчас мы далеки от точки 
бифуркации. Три слагаемых, 
определяющих климат, на протя-
жении ближайших десятков ты-
сяч лет не смогут найти общий 
язык, каждый будет тянуть в 
свою сторону, поэтому у парни-
ковых газов есть большой шанс 

продолжать греть Землю. И толь-
ко через 100 тысяч лет усилия ор-
биты и оси Земли объединятся и 
с большой вероятностью смогут 
переселить парниковый эффект.  

Отсюда следует вывод: надо 
распрощаться с надеждами, что 
мы вступили в ледниковый пери-
од и можно не бояться катастро-
фических последствий глобаль-
ного потепления, а потому не 
вкладывать в борьбу с ним боль-
шие деньги. Во всяком случае, 
профессор Ганапольский утвер-
жджает, что природа отняла у нас 
этот шанс. Придется засучить ру-
кава и всем миром останавливать 
рост температуры на планете. 

Акцент

 Только через 100 тысяч лет 
на планету придет настоящая 
тысячелетняя зима

СПРАВКА «РГ»
В РГГУ учатся 13 118 студентов. 
Из них на очном отделении — 
6036 человек. Из числа профессор-
ско-преподавательского состава 
ученую степень доктора наук в 
РГГУ имеет 251 чел. (19,7%), кан-
дидата наук — 639 чел. (50,3%). 
Объем средств, затраченных на 
выполнение научных исследова-
ний, из всех источников составил 
141 113 тыс. рублей, из них 58,1% — 
средства федерального бюджета, 
0,6% — средства организаций 
предпринимательского сектора.

Победители прош-
лых лет учатся 
на журфаке и прохо-
дят практику в 
«Российской газете»

В студии «Радио России» прошел финал олимпиады 
для юных журналистов.

С надеждами, что природа сама 
остановит глобальное потепление, 
придется распрощаться.

ЗАДАЧИ

ТАКИЕ ЗАДАЧКИ МОГУТ БЫТЬ НА БАЗОВОМ ЕГЭ 
ПО МАТЕМАТИКЕ
•  ЕГЭ по физике сдавали 25 выпускников школы, что составляет треть от общего 

количества выпускников. Сколько выпускников этой школы не сдавали экзамен 

по физике?

•  Ивану Кузьмичу начислена заработная плата 20 000 рублей. Из этой суммы 

вычитается налог на доходы физических лиц в размере 13%. Сколько рублей он 

получит после уплаты подоходного налога?

•  Для ремонта требуется 63 рулона обоев. 1 пачка клея рассчитана на 6 рулонов. 

Какое минимальное количество пачек обойного клея нужно купить для такого 

ремонта?

•  Из каждых 100 лампочек , поступающих в продажу, в среднем 3 Неисправны. 

Какова вероятность того, что случайно выбранная в магазине лампочка окажет-

ся исправной? 

11-Й КЛАСС

РАСПИСАНИЕ ЕГЭ В 11-М КЛАССЕ 
(ОСНОВНАЯ ВОЛНА)
27 мая — география, литература

30 мая — русский язык

2 июня — ЕГЭ по базовой математике

6 июня — ЕГЭ по профильной математике

8 июня — обществознание

10 июня — иностранные языки (говорение)

11 июня — иностранные языки (говорение)

14 июня — иностранные языки (кроме говорения)

16 июня — информатика, история

20 июня — химия, физика

ЧТО МОЖНО ВЗЯТЬ С СОБОЙ НА ЕГЭ 
В 11-М КЛАССЕ
Математика — линейка. 

Физика — линейка, непрограммируемый калькулятор.

География — линейка, транспортир, непрограммируемый калькулятор.

9-Й КЛАСС

РАСПИСАНИЕ ГИА-9 (ОСНОВНАЯ ВОЛНА):
26 мая — обществознание, химия, информатика, литература

28 мая — иностранные языки

31 мая — математика

3 июня — русский язык

7 июня — иностранные языки

9 июня — география, история, биология, физика.

ЧТО МОЖНО ВЗЯТЬ С СОБОЙ НА ЭКЗАМЕН 
В 9-М КЛАССЕ
Русский язык — орфографические словари.

Математика — линейка, справочные материалы с основными формулами 
курса математики.

Физика — непрограммируемый калькулятор.

Химия — непрограммируемый калькулятор, периодическая система Менде-
леева, таблица растворимости солей, кислот и оснований в воде, электрохими-
ческий ряд напряжений металлов. 

Биология — линейка, карандаш, непрограммируемый калькулятор, геогра-
фические атласы для 7-го, 8-го и 9-го классов.

Литература — тексты художественных произведений, а также сборники ли-
рики.
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Самый трудный предмет для выпускников на ЕГЭ — математика. Даже на 
базовом уровне школьники допускают много ошибок.
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СТАТИСТИКА Центробанк 
подсчитал «заграничные 
долги» россиян

Три тысячи 
на душу

Юлия Кривошапко

КАЖДЫЙ россиянин, включая младенцев, должен за-
границе чуть больше 3,6 тысячи долларов. Об этом гово-
рится в материалах Центробанка. Нужно ли гражданам 
выплачивать этот долг из своих кошельков — «Россий-
ская газета» спросила у экспертов.

Цифра, фигури-
рующая в отчете 
Банка России, отра-
жает показатель 
внешнего долга 
страны на душу на-
селения, то есть на 
одного гражданина. 
Регулятор публику-
ет его ежекварталь-
но. 

Если смотреть 
статистику, скажем, 
за последние два 
года, то можно сде-
лать вывод, что по-
казатель внешнего 
долга на душу населения снижается. Если в конце 2013 
года он был на десятилетнем пике и превышал пять ты-
сяч долларов, то в третьем квартале прошлого года упал 
ниже отметки в 3,7 тысячи долларов. Однако в пересчете 
на рубли получается, что показатель наоборот вырос. 
Объясняется это, как можно догадаться, снижением кур-
са российской валюты.

Впрочем, даже с учетом этого обстоятельства «внеш-
нее» долговое бремя россиян не идет ни в какое сравне-
ние с тем, которое несут жители других стран. За приме-
рами далеко ходить не надо. В США, к примеру, показа-
тель внешнего долга на душу населения превышает 60 
тысяч долларов, а в Японии — 90 тысяч долларов.

Есть страны с высокой долговой нагрузкой и на евро-
пейском континенте. В Ирландии и Бельгии на каждого 
жителя приходится свыше 40 тысяч евро внешнего дол-
га. А в Италии, Австрии и Франции — больше 30 тысяч 
евро. Благополучными в этом плане можно считать Эс-
тонию, Болгарию и Румынию, где показатель внешнего 
долга на душу населения составляет меньше двух тысяч 
евро. 

Расчет показателя внешнего долга на душу населения 
вовсе не означает, что гражданам той или иной страны 
придется платить по счетам из собственного кармана, 
говорит доцент кафедры банковского дела РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Лазарь Бадалов. По словам собеседника «РГ», 
этот показатель нужен для того, чтобы финансовые влас-
ти могли четко представлять себе перспективы погаше-
ния внешнего долга. Возможности государства по воз-
врату долгов зависят от его доходов, а их приносят гра-
ждане. Так что взаимосвязь между величиной внешнего 
долга и количеством жителей вполне очевидна. 

Большую часть внешнего долга России составляют 
кредиты, которые брали за границей крупные корпора-
ции. И необходимость выплаты этих долгов, конечно, за-
кладывается компаниями в стоимость производимых 
ими товаров, которые покупает население, и влияет на 
общий уровень инфляции в стране, констатирует Лазарь 
Бадалов.

Главный научный сотрудник Института экономики 
РАН Борис Хейфец, в свою очередь, добавляет, что имея 
долги по внешним займам, компании вынуждены нака-
пливать резервы и меньше средств направлять на разви-
тие. «Падают инвестиции, замедляется экономический 
рост, что не может не влиять на уровень жизни населе-
ния. К тому же, необходимость выплаты внешнего долга 
в отдельные периоды увеличивает спрос на иностранную 
валюту и может приводить к колебаниям курса рубля», — 
поясняет Хейфец.

Взломать без лома
Это могут быть масси-
рованные DDoS атаки 
на информационные 

системы для отвода глаз. «И пока 
все силы брошены на отражение 
этих атак, злоумышленники спо-
койно проникают в целевые си-
стемы и выводят из них инфор-
мацию или денежные средства, — 
заметил руководитель проектов 
по информационной безопасно-
сти компании КРОК Павел Лу-
цик. — Или, например, в целевую 
систему доставляется вредонос, 
который сначала выводит денеж-
ные средства наружу, а затем 
уничтожает все данные, включая 
логи, по которым можно было бы 
восстановить картину событий». 
При этом определить, кто и как 
занес в банковскую систему 
зловред, достаточно сложно. 

Так было в случае с взломом 
трейдинговой системы Энерго-
банка. Из-за хакерской атаки на 
банк 27 февраля прошлого года 
курс американской валюты на 
Московской бирже «прыгнул» на 
5 долларов, в результате кредит-
ная организация потеряла почти 
250 миллионов рублей. По сло-
вам первого зампреда Центро-
банка Сергея Швецова, к этой 
атаке мог быть причастен быв-
ший сотрудник банка. «Таким 
образом, он мстил за свое уволь-
нение. Было проведено масштаб-
ное расследование, но того, кто 
бы получил от этой атаки при-
быль, так и не нашли», — расска-
зал Сергей Швецов.

Еще одним ярким примером 
атаки на банковский сектор Рос-
с и и  я в л я е т с я  « О п е р а ц и я 
Buhtrap», которая длилась более 
года. В результате атаки на ПК за-
гружалось банковское шпион-
ское ПО, которое отслеживало и 
передавало на удаленный сервер 
нажатие клавиш (кейлоггер) и 
содержимое буфера обмена.

Эксперты уверены, что в боль-
шинстве случаев причастности 
самих банков к хищениям и вы-

водам средств с помощью кибе-
ратак, никакого внешнего вме-
шательства в работу ИТ-систем 
не происходит. «Это очевидные 
риски, ведь хакеры-исполнители 
могут продать информацию кон-
курентам или начать шантажи-
ровать заказчика, — считает ру-
ководитель Zecurion Analytics 
Владимир Ульянов. — В то же вре-
мя для более правдоподобной ин-
сценировки теоретически возмо-
жен сговор с киберпреступника-
ми». При этом владельцы банка 
могут передавать всю ключевую 
информацию вплоть до логинов и 
паролей.  Хакерам остается 
просто аккуратно подключиться 
и сделать то, что от них просят, 
перевести деньги на какие-ни-
будь офшорные счета или вне-
дрить специальную программу, 
которая будет переводить деньги 
в будущем.

Проблема еще и в том, что да-
леко не все банки четко соблюда-
ют меры безопасности. «Если 
речь идет о целевых атаках, то 
для их осуществления применя-
ются комплексные меры и техно-
логии атаки, отразить которые 
очень сложно, — отметила кон-
сультант по безопасности Check 
Point Виктория Носова. — Поэто-
му есть вероятность, что постра-
давшие банки, на которые ссыла-
ется Центробанк, имели устарев-
шую защиту или уязвимости в 
сети, поэтому и стали жертвами 
атак».

Чтобы решить эту проблему, в 
прошлом году был создан специ-
альный центр мониторинга ИБ 
под эгидой Банка России — 
FinCERT, в задачи которого вхо-
дит информирование банков о 
произошедших инцидентах и 
способах отражения атак. В то же 
время банки, являясь участника-
ми этого центра, должны инфор-
мировать Банк России о выявлен-
ных инцидентах ИБ или атаках. 
Правда, этого механизма может 
быть недостаточно. «Для предо-

твращения «самоатак» основное 
усилие нужно делать на разделе-
нии полномочий и ответственно-
сти подразделений банка, — счи-
тает Владимир Ульянов. — Неза-
висимая служба ИБ должна 
усложнить реализацию подоб-
ных атак».

Для клиентов банков главным 
о с та е т с я  в о п р о с  в о з в р а та 
средств. Согласно Закону «О на-
циональной платежной систе-
ме»,  банки в  случае кражи 
средств должны возместить 
убытки своим клиентам. Однако 
если банк оказался банкротом, 
то клиенты получат только за-
страхованную сумму от вклада, 
если вклад вообще был застрахо-
ван. Важно, что закон не выделя-
ет в отдельную категорию кибер-
кражи.

«Вкладчики банка в любом 
случае вправе претендовать на 
возвращение своих средств, по-
скольку банк отвечает за их со-
хранность, — подтвердил руково-

дитель юридического департа-
мента АКБ Ланта Банка Дмитрий 
Шевченко. — Но бывают случаи, 
когда клиент сам виноват в хище-
нии денежных средств со счета. 
Например, безрассудно передан-
ный постороннему лицу пин-код 
или вирус на компьютере клиен-
та позволяет скомпрометиро-
вать счет, и вины банка в этом 
нет, так как за сохранность паро-
лей и средств защиты в таких слу-
чаях отвечает клиент». Россий-
ским пользователям действи-
тельно свойственно фаталисти-
ческое отношение к защите элек-
тронных платежей. Так, по дан-
ным антивирусной компании 
ESET, 14 процентов российских 
пользователей не используют за-
щитные программы на устройст-
ве, с которого совершаются бан-
ковские операции, и 35 процен-
тов — авторизуются в сервисах 
дистанционного банковского об-
служивания (ДБО) с любых де-

вайсов, что также угрожает без-
опасности.

Законодательство и в этом слу-
чае определяет зону ответствен-
ности банка. «Он обязан инфор-
мировать клиента о каждой со-
вершенной операции с использо-
ванием электронного средства 
платежа, — пояснил Дмитрий 
Шевченко. — Невыполнение этой 
обязанности является основани-
ем для взыскания с банка убытков 
в размере проведенной операции, 
даже если клиент сам проявил ха-
латность». Таким образом, если 
хищение средств со счета клиента 
произошло по вине банка из-за 
несовершенства его систем ин-
формационной безопасности, то 
банк  отвечает за причиненные 
убытки. При вине самого клиента 
ответственность банка наступает 
только при ненадлежащем выпол-
нении им своих обязанностей по 
информированию клиента о про-
веденной транзакции.

Тенденция Рост мирового спроса на желтый металл привел к тому, что его начали 
искать даже на свалках электронных отходов. И нашли

За золотом не заржавеет
Александра Воздвиженская

М
ировому рынку 
грозит дефицит 
золота. В прошлом 
году его производ-
ство снизилось по-

чти на четыре процента. Помимо 
золотодобывающих компаний, 
желтый металл активно «произ-
водят» свалки различной элек-
троники. В своих «недрах» они 
содержат сотни тонн драгоцен-
ного металла.

Однако это капля в море. В пе-
риод нестабильной экономики 
золото в качестве «убежища» 
рассматривают не только инве-
сторы и Центробанки мировых 
держав, но и обычные граждане. 
В результате предложение «жел-
того металла» на рынке за ро-
стом спроса не успевает. Зато до-
ходность от вложений в него за 
счет роста цен бьет рекорды.

Металл тверже валюты
Центробанки мировых дер-

жав продолжают активно ску-
пать золото. Российский ЦБ не 
исключение. В прошлом году он 
приобрел для собственных ре-
зервов 204,8 тонны золота. Го-
дом ранее — еще 171 тонну. Отли-
чился Банк России и в январе ны-
нешнего года, снова став лиде-
ром по закупке желтого металла 
с результатом в 21 с небольшим 
тонны.

Чем больше золота скупает 
Банк России, тем сильнее он под-
держивает производителей ме-
талла, так как сделки проходят в 
рублях, а не в долларах, как это 
принято на международном 
рынке. К тому же, купив 208 
тонн, ЦБ влил около 500 милли-
ардов рублей в экономику и не 
увеличил инфляцию. «В такой 
ситуации Банк России заменяет 
собой зарубежных покупателей 
и стимулирует поддержание 
уровней внутренней золотодо-
бычи, одновременно предостав-
ляя новые деньги экономике без 
«порчи» денег», — говорит Конс-
тантин Бушуев, начальник отде-
ла анализа рынков «Открытие 
Брокер».

Но зачем Банку России столь-
ко драгоценного металла? Регу-

лятор, возможно, опасается уси-
ления инфляции в долларовой 
зоне и, как следствие, продолжи-
тельного тренда на ослабление 
курса доллара к другим резер-
вным валютам. В этом случае на 
росте ставок в США и снижении 
цен на гособлигации золото бу-
дет выступать в роли хеджирую-
щего (страхующего) инструмен-
та, движущегося по цене в прямо 
противоположном направлении, 
поясняет эксперт.

«Кроме того, можно предпо-
ложить, что на усиление покупок 
золота ЦБ повлияла нестабиль-
ная внешнеполитическая ситуа-
ция и ввод финансовых санкций 
в отношении российских го-
скомпаний и госбанков, — пред-
полагает Константин Бушуев. — 
Возможно, Банк России посчи-
тал, что в случае эскалации по-
литической напряженности есть 
риск того, что активы денежного 
регулятора в зарубежных валю-
тах могут подвергнуться угрозе 
замораживания, в то время как 
золото останется универсаль-
ным средством платежа».

Доля монетарного золота в 
международных резервах ЦБ 
сейчас составляет 13,8 процен-
та. В то же время в активах Евро-
пейского ЦБ и Федрезерва США 
этот уровень составляет 60—70 
процентов. Но это не означает, 

что ЦБ будет скупать золото для 
достижения аналогичных ре-
зультатов, так как евро и доллар, 
которые являются националь-
ными валютами в Евросоюзе и 
США соответственно, сами по 
себе являются резервными и не 
требуют лишних «бумажных» 
резервов от ЕЦБ и ФРС. Поэтому 
для Банка России нынешний объ-
ем золота в резервах вполне 
адекватный.

Полгода назад к активным по-
купкам золота вновь приступили 
Народный банк КНР, при этом 
доля золота в его резервах сейчас 
крайне мала — менее 1,5 процен-
тов. Долю золота в своих резер-
вах скоро также могут нарастить 
Саудовская Аравия, Швейцария, 
Южная Корея, Бразилия, Индия 
и другие страны, что будет тол-
кать вверх общий спрос на «веч-
ный металл», заключает эксперт.

Мусор на вес золота
Сейчас общее производство 

золота в мире превышает четыре 
тысячи тонн. 294 тонны — резуль-
тат российских компаний по ито-
гам прошлого года, сообщал Союз 
золотопромышленников. Но жел-
того металла не хватает. Решение 
этой проблемы порой находится в 
самых неожиданных местах.

Каждый год на свалках оказы-
вается огромное количество элек-
тронных отходов, в том числе не-
работающих стиральных машин, 
холодильников, кухонной техни-
ки, мобильников и компьютеров. 
В 2014-м Университет ООН про-
вел «ревизию» отходов — и ужа-
снулся: 41,8 миллиона тонн мусо-
ра, из которого около 300 тонн 
пришлись на золото. В пересчете 
на мировую добычу это 11 про-
центов извлеченного из недр драг-
металла.

Больше всего электроники на 
свалку отправляют компании 
США и Китая, на долю которых 
пришлось 2/3 подобных отходов. 
По иронии, именно КНР являет-
ся лидером по добыче золота — 
456,5 тонны в 2015 году. США — 
на четвертой строчке с показате-
лем 213,8 тонны. По соотноше-
нию объема «электронного» му-
сора на одного жителя в лидерах 
Норвегия, Швейцария, Ислан-
дия, Дания и Великобритания.

Промышленность за время 
освоения золотоносных место-
рождений уже использовала око-
ло 17 тысяч тонн золота в раз-
личных изделиях, подсчитали в 
Thomson Reuters GFMS. Золото 
используют, например, при про-
изводстве компьютерных ми-
кросхем. По подсчетам специа-
листов, одна микросхема может 
содержать около 10—20 миллиг-
раммов драгметалла, больше 
всего содержится в радиодета-
лях.

Немного меньше потребляют 
стоматологические салоны, но 
свалку блестящих коронок в 
мире не сыщешь. Это объясняет-
ся высоким коэффициентом ис-
пользования металла в протези-
ровании, то есть несколько грам-
мов будут служить не один деся-
ток лет вместо отведенных элек-
тронной новинке двух-трех лет.

Переработка электронных от-
ходов для извлечения драгметал-
лов (кроме золота сюда относят-
ся серебро и палладий) коммер-
чески выгодна. В России этим за-
нимаются несколько предприя-
тий. Доходы от этого составляют 
не самую значительную часть 
общего объема выручки от про-
дажи извлеченных материалов — 
до пяти процентов. Больше всего 
предприятия получают при про-
даже меди, алюминия и железа, 
говорит директор Ассоциации 
переработчиков электронной и 
электробытовой техники Влади-
мир Комиссаров.

В будущем цифры,скорее все-
го, станут еще меньше. «Компа-
нии — производители оборудова-
ния стремятся к снижению стои-
мости выпускаемых изделий, по-
этому постоянно уменьшают со-
держание драгоценных метал-
лов. Одновременно происходит и 
снижение содержания обычных 
металлов, что является результа-
том работы по снижению веса 
товаров, — поясняет эксперт. — К 
тому же в последние год-полтора 
торговые сети фиксируют сокра-
щение продаж электронной и 
электробытовой техники. Это 
вполне естественный процесс, 
который связан с экономиче-
ской ситуацией. Одновременно с 
этим, видимо, будет продолжать-
ся тенденция к накоплению ста-
рой техники. Так что на свалку 
ее, по крайней мере, в России бу-
дет выбрасываться меньше».

Терпение — золото
Из-за того что спрос на золото 

в мире продолжает оставаться на 
высоком уровне, а предложение  
практически не растет, желтый 
металл заметно дорожает.

В феврале цены впервые пре-
высили три тысячи рублей за 
грамм. Доходность вложений в 
золото за последние два года по-
чти сравнялась с инвестициями 
в доллар. Если же говорить о бо-
лее длинном отрезке — перекры-
ла валютные вложения много-
кратно. В этом и состоит весь се-
крет инвестиций в золото: они 
требуют строгого расчета, а 
главное — терпения и умения 
планировать горизонты.

Акцент

 Объем выброшенного в мусор 
золота сопоставим с количе-
ством металла, отданного на 
чеканку драгоценных монет

Акцент

 Вкладчики банка вправе 
претендовать на возвраще-
ние своих средств, 
поскольку банк отвечает 
за их сохранность

Большую часть 
внешнего долга 
России составляют 
кредиты, которые 
брали за границей 
крупные 
корпорацииИ
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ДЛЯ КОМПЬЮТЕРОВ МАРКИ APPLE ПОЯВИЛСЯ ВИРУС-ВЫМОГАТЕЛЬ

В минувшие выходные пользователи компьютеров 

Macintosh столкнулись с вирусом-вымогателем. Он блоки-

рует все данные и программы в операционной системе до 

тех пор, пока владелец зараженного компьютера крупно не 

раскошелится.

«Злоумышленники внедрились в легальную программу 

KeRanger, вставив в версию 2.90 свой код. Он шифрует фай-

лы и требует выкуп, чтобы снова открыть к ним доступ», — 

заявили в компании Palo Alto Threat Intelligence (занимается 

разработкой антивирусного программного обеспечения), 

которая первой обнаружила вирус. Компания, выпускаю-

щая программу KeRanger, посоветовала срочно обновить 

свою программу до версии 2.92. Между прочим, выкуп для 

возобновления работы на пораженной этим «трояном» ма-

шине немаленький. Он составляет примерно 400 долла-

ров. Можно купить новый ноутбук.

По словам специалистов, обычно аналогичные вредоно-

сные программы разрабатываются для операционной си-

стемы Windows. Сам вирус на базе KeRanger распростра-

няет себя через торрент-сайты, откуда пользователи ска-

чивают фильмы или музыку. В плане вирусов «торренты» — 

это серьезная угроза для вашего компьютера. Трафик тут 

большой, и «рынок» для злоумышленников здесь привле-

кательный, именно сюда внедряются подобные «черви» и 

«трояны» типа KeRanger. Как пояснил в разговоре с «РГ» 

главный редактор издания TelecomDaily Денис Кусков, в 

этом конкретном случае под угрозой оказываются персо-

нальные стационарные компьютеры, вирус мало затраги-

вает смартфоны. Механизм нового компьютерного вируса 

на первый взгляд прост: любые программы и данные под 

управлением операционной системы OS кодируются, и с 

ними невозможно работать , их дешифровка без оплаты че-

рез эту вредоносную программу невозможна.

Но можно ли обезопасить себя от такого сюрприза? Да, ча-

стично. Надо лишь соблюдать «информационную гигиену». 

По словам Дениса Кускова, «как человек несколько раз в 

день моет руки и соблюдает гигиену, также должна соблю-

даться и информационная гигиена в Сети». Для этого эк-

сперт советует не читать электронные письма от незнако-

мых адресов, заходить только на сайты, в которых можно 

быть уверенным. Но что важнее, необходимо ставить анти-

вирусные программы и постоянно их обновлять. «Но как и 

в жизни, уберечься всех вирусов на 100 процентов вряд ли 

возможно. Ведь в сфере IT технология электронных право-

нарушений всегда опережает меры реагирования», — сету-

ет собеседник. Он также советует дублировать хотя бы раз 

в неделю на внешний носитель всю информацию, хранящу-

юся на винчестере, то есть жестом диске компьютера. 

Подготовил Ярослав Николаев
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ВЫСТАВКА Дина Рубина открыла выставку в Шереметевском дворце

Зажегся свет в «Окне»
Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В
ыставка по мотивам сбор-
ника новелл «Окна» от-
крылась в петербургском 

Шереметевском дворце — Музее 
музыки. Синтез прозы писателя 
Дины Рубиной и картин ее мужа 
художника Бориса Карафелова 
устроители выставки дополни-
ли  полотнами,  графикой и 
скульптурой 26 авторов из мно-
гих стран. Среди 70 работ, пред-
ставленных здесь, — насмешли-

вая «Космическая Венера» 
Сальвадора Дали и лаконичная 
«Пара с птичкой» Марка Шага-
ла, сложносочиненное полотно 
«Иерусалим — город трех рели-
гий» Ури Души и минималист-
ское «Земля и небо» Александра 
Пестерева. Куратор Татьяна Ни-
китина заявляет, что все рабо-
ты — это окна в художественные 
миры творцов. И их взгляд на 
п р от е к а ю щ у ю  м и м о  н а ш у 
жизнь. А присутствующая на от-
крытии выставки Дина Рубина 

рассказала, как родился их се-
мейный проект, что значат для 
нее окна и почему ей, выпускни-
це консерватории, живопись 
ближе, чем музыка. 

ДИНА РУБИНА: Мой отец — художник, 
я выросла среди запаха красок, и 
так получилось, что из мастер-
ской отца перешла в мастерскую 
мужа... Когда мы переезжали в 
новый дом и устраивали Борису 
мастерскую, я вдруг обратила 
внимание, что почти на всех его 
работах есть оконные переплеты. 
Так родилась идея нашей общей 
книги «Окна». 

Мне кажется, вы вообще любите 
заглядывать в чужие окна. Ваши 
романы «Почерк Леонардо», 
«Синдром Петрушки» — это про-
никновение в «чужую кухню», в 
таинственные профессии, не 
знакомые большинству…
ДИНА РУБИНА: Вы правы. Но это на-
столько болевые романы с плот-
ным, напряженным сюжетом, что 
они выкачали вокруг меня весь 
воздух. Замысел трилогии и прав-
да родился как взгляд в «чужое 
окно». Причем, когда я бралась за 
«Белую голубку Кордовы», мне 
казалось, что уж про художников-
то я знаю всё. Ан нет! Мне при-
шлось изучать реставрацию, аук-
ционный мир, криминалистику… 
Может, поэтому в результате мне 
стало не хватать воздуха, и я пере-
шла к проекту «Окна». Захотелось 
проветрить пространство.

Выставка «Окна» развернута в 
Музее музыки. В своих книгах 
вы нередко с такой обморочной 
болью говорите о гаммах, о пре-
подавании музыки, о выступле-
ниях за фортепьяно… Как полу-
чилось, что в юности вас занесло 
в музыку (спецшкола, консерва-
тория) и как вы все-таки смогли 
из нее выкарабкаться?
ДИНА РУБИНА: Очень правильно ста-
вите вопрос! Именно: занесло и 
выкарабкаться. Видите ли, мой 
отец настоял, чтобы меня отдали 
учиться музыке. И мне это нрави-
лось до тех пор, пока я не начала 
писать. И не поняла: мое — не то, а 
вот это. Но чтобы понять, я долж-
на была посвятить музыке 17 
лет! Сейчас у меня нет инстру-
мента дома. Я это компенсирую 
слушанием. Или писанием рома-
нов. Когда для «Русской канарей-
ки» я полностью придумала не-
существующего композитора 
XVIII века, я компенсировала 
свою тоску по музыке. Вообще, я 
часто использую в текстах музы-
кальные формы. Если бы не 
стройная музыкальная компози-
ция, «Русская канарейка» не 
была бы написана.

Вы сегодня не жалеете, что в 90-х 
эмигрировали в Израиль?
ДИНА РУБИНА: Пространство родно-
го русского языка я увезла с со-
бой. Я вернулась в Россию через 
толстые журналы, и это чудо. Во-
обще, моя литературная судьба — 
это судьба Золушки. На меня на-
лезла туфелька. Туфелька тира-
жом уже сейчас под восемь мил-
лионов экземпляров.

КИНО 

Фильм 
«Зверополис» 
вышел 
в прокат 

ТЕБЯ ТАМ 
ВСТРЕТИТ 
ОГНЕГРИВЫЙ 
ЛЕВ…

Сусанна Альперина

ЧТОБЫ вдохновиться, авторы 
анимационного фильма «Зверо-
полис» (Zootopia), который вы-
шел в российский прокат, ездили 
в Африку. И настолько пропита-
лись там атмосферой — когда во-
круг «животные невиданной кра-
сы», что им удалось перенести ее 
на экран. Да так, что зритель, про-
пустивший «Зверополис», риску-
ет остаться в своей жизни без 
мультфильма, который сможет 
возвести в число самых любимых.

Не станем обещать, что фильм 
переносит в саму Африку, но он 
дает возможность очутиться в 
особой стране. В ней живут толь-
ко звери, и, по сути, эта страна — 
утопия почище оруэлловской. В 
ее столице — Зверополисе — ком-
мунизм: каждый может быть, кем 
он хочет. Хищники, млекопитаю-
щие, травоядные — все живут в 
мире и согласии. Каждый зверь 
стремится в этот рай, иногда, что-
бы пойти вопреки природе и реа-
лизовать свои способности и воз-
можности. 

Это происходит и с симпатич-
ной провинциальной крольчихой 
Джуди Хопс, которая после дет-
ской обиды, нанесенной Лисом, 
вдруг обнаружила в себе черты 
борца за правду и захотела 
стать… полицейским. В стране-
утопии нет ничего невозможного, 
и авторы фильма, превращая до-
машнюю девочку — крольчиху в 
суперкопа, использовали все луч-
шее, что было наработано, напри-
мер, в «Полицейской академии». 
Однако только расслабиться зри-
телю не удастся: в какой-то мо-
мент вроде бы несерьезный муль-
тфильм начинает превращаться в 
политический детектив. 

 «Зверополис» интересно было 
бы посмотреть в компании поли-
тического обозревателя. Он бы 
точно смог найти к мультфильму 
свой подход. Как уживаются в од-
ном месте люди разных нацио-
нальностей — читай, различные 
животные. А в мультфильме 64 ге-
роя! Как должен вести себя мэр 
такого города. Кто выступает в 
роли серого кардинала? Как сме-
стить конкурента. И как перево-
дить стрелки, превращая хоро-
шие намерения в необратимое 
зло, и наоборот.

Но лучше всего на мультфильм 
отправляться всей семьей. Посме-
яться, попереживать — ведь 
крольчиху-копа никто, включая 
собственное начальство в виде 
Буйвола, не принимает всерьез. 
На крупных планах, когда кажет-
ся, можно рукой потрогать ее 
мягкую шерстку — фильм в фор-
мате 3D — зал накрывает волна не-
жности, сравнимая с ощущением, 
когда прижимаешь к себе плюше-
вую игрушку… Кстати, игрушек 
по мотивам персонажей уже вы-
пущено немало. Так что приго-
товьтесь потратить деньги, кроме 
билета в кино, на что-то еще. Спе-
циалиста по финансам брать с со-
бой на сеанс не рекомендую — все 
равно потратите больше, чем 
ожидали. Но оно того стоит. 

Музыка Ленинградский рок-клуб отметил свое 35-летие

Крутой Гаркундель

Александр Алексеев

И
менно в Ленинград-
ском рок-клубе да-
вали свои первые 
большие концерты 
«Кино», «Пикник», 

«АукцЫон», «Алиса», «Стран-
ные игры», «Поп-механика». А 
среди его основателей оказались 
музыканты «Аквариума» (до 
этого так лихо выступившие на 
фестивале «Весенние ритмы 
Тбилиси-80», что Бориса Гребен-
щикова сразу же выгнали с ос-
новной работы). И именно с это-
го здания на улице Рубинштейна, 
в двух шагах от Невского про-
спекта, во многом и начиналась 
главная и лучшая история рус-
ского рока. 

Сейчас уже сложно предста-
вить, что за обычные выступле-
ния рок-музыкантов забирали в 
отделения милиции. Ну а если 
зрители еще и платили какие-то 
минимальные деньги за входные 
билеты, то можно было еще и за-
греметь и по экономической ста-
тье — за «незаконную коммерче-
скую деятельность». В Питере все 
изменилось как раз в начале 
1981 года, когда в Межсоюзном 
Доме самодеятельного творчест-
ва состоялось учредительное со-
брание, инициаторами которого 
стали сами рок-музыканты. А 

среди тех, кто вскоре вошел в его 
Совет, были Борис Гребенщиков, 
журналист и писатель Андрей 
Бурлака, тогдашний флейтист и 
саксофонист «Пикника» Нико-
лай Михайлов. То есть все знаю-
щие, толковые люди, знающие 
толк в рок-музыке.

И именно 35 лет назад, с со-
здания Ленинградского рок-клу-
ба, история музыки в нашей 
стране стала развиваться по-но-
вому. В Москве и других городах 
страны за концерты групп, не чи-
слящихся в какой-то из филармо-
ний, по-прежнему можно было 
попасть в камеру. Ну а в Ленинг-
раде (который и тогда многие ро-
керы чаще называли Питером) 
теперь нужно было пройти про-
слушивание в рок-клуб (доволь-
но строгое!), сдать Совету свою 
программу. И получить право да-
вать концерты. А Николай Ми-

хайлов и Наталья Веселова были 
и главным движущими силами, 
стремящимися отстоять идею 
проведения фестивалей Ленин-
градского рок-клуба. Причем 
ежегодных. И с вручением наград 
лучшим группам.

Сам-то Борис Гребенщиков 
позднее весьма прагматично вы-
сказывался о Ленинградском 
рок-клубе, дескать, его создали 
комсомольцы, чтобы руководить 
молодежью и контролировать 
рок-музыкантов… Наверняка в 
этих словах тоже есть правда. Как 
есть она и в том, что те самые 
«руководящие комсомольцы» по 
большей части тоже искренно 
любили рок-музыку! И когда тот 
же «Аквариум», «Кино» или «Зо-
опарк» нарушали какие-то суще-
ствовавшие законы и догмы, ста-
рались погасить напряжение во-
круг любимых групп. Заступа-

лись, как могли. И от этого факта 
тоже никуда не деться. 

Ну а после Ленинграда рок-
клубы стали появляться и в дру-
гих городах: Свердловске, Ни-
жнем Новгороде, Харькове… Уже 
знали, как это делать и что глав-
ное — можно! Обозреватель «РГ», 
будучи студентом, тоже успел по-
пасть в Ленинградский рок-клу-
ба. В фойе и на лестницах ходили 
люди, которых редко можно было 
увидеть на улицах города (без ри-
ска загреметь в милицию хотя бы 
в качестве «асоциальных элемен-
тов»): панки, металлисты, роке-
ры, поклонники new wave. По 
духу и мятежу это чем-то напоми-
нало Смольный из фильмов о ре-
волюции: тоже повсюду ходят во-
одушевленные и неравнодушные 
люди, обсуждают идеи, светлое 
будущее… Открытое общение, 
обмен мыслями — все это неумо-
лимо двигало музыку вперед! 

 На главной сцене кто-то вы-
ступал, его концерт слушали зри-
тели. В других помещениях репе-
тировали разные рок-группы 
(благо стены широкие и звукои-
золяция отменная). Причем, аб-
солютно бесплатно. Сейчас такое 
уже трудно представить. А еще – 
тоже бесплатно! – можно было 
заниматься на семинаре рок-поэ-
зии или в студии ритма. Ну а на 
стенах были аккуратно приклее-

ны объявления, типа «ищу баси-
ста». И никаких комиссионных 
для газеты «Из рук в руки»… 

…Несколько лет назад музы-
канты, участвовавшие в жизни 
Ленинградского рок-клуба, по-
старались его восстановить. Но, 
увы, идею не удалось осущест-
вить: у здания на Рубинштейна, 
13, ныне совсем другие собствен-
ники... Но, возможно, традиции 
рок-клуба, пусть частично, про-
должит вскоре арт-клуб «Гаркун-
дель» участника «АукцЫона» 
Олега Гаркуши. С коллегами-му-
зыкантами они строят его во 
многом как раз в традициях Ле-
нинградского рок-клуба: со сце-
ной, репетиционными залами, 
полощадками для мастер-клас-
сов и встреч единомышленни-
ков... Сейчас уже всем музыкаль-
ным миром думают об оснаще-
нии студий. А значит, что ждать 
осталось совсем недолго.

Новая выставка — это синтез прозы, живописи, скульптуры и графики. А началась она с романов Дины Рубиной. 

Акцент

 Я вернулась в Россию через 
толстые журналы, и это чудо

Акцент

 После Ленинградского 
рок-клубы стали 
появляться в  Свердловске, 
Нижнем Новгороде, Харькове

Все материалы автора на сайте
www.rg.ru/sujet/3775

Фотогалерея и трейлер 
фильма на сайте
www.rg.ru/art/1229748

СОВЕТЫ ПОСТОРОННЕГО
КАК российский чиновник, да еще служащий по ведом-
ству иностранных дел, не имею права вмешиваться во 
внутренние дела зарубежных государств, где бы они ни 
находились, — у Южного полюса или по соседству. Но как 
человек, по родству своему связанный с Украиной и 
украинской культурой, до сих пор помнящий свое дет-
ское потрясение от познания того, что Марко Вовчок — 
вовсе не мужчина, а прекрасная женщина Мария Алек-
сандровна Вилинская, полагаю, что не обижу моих дру-
зей в Киеве, Львове или Одессе некоторыми соображени-
ями о проблемах современного патриотизма. Как, впро-
чем, и моих российских сограждан. 

12 февраля 2016 года три народных депутата Украины 
— И.В. Фриз, И.А. Гринев и В.И. Денисенко внесли в Верхов-
ную раду проект закона Украины «О денонсации Согла-
шения между Кабинетом Министров Украины и Прави-
тельством Российской Федерации об учреждении и усло-
виях деятельности информационно-культурных цен-
тров». Его первый пункт отменяет соответствующее Со-
глашение, ратифицированное Верховной радой Украины 
Законом №583-ХIV от 8 апреля 1999 года. В Пояснитель-
ной записке к новому законодательному акту помимо из-
вестных, принятых киевскими властями, формулировок о 
вооруженной агрессии Российской Федерации против Ук-
раины особый акцент сделан на том, что раздел «Культу-
ра» «Стратегии национальной безопасности Российской 
Федерации», который содержит программу поддержки 

русского языка и 
культуры на постсо-
ветском пространст-
ве, а также определя-
ет «задачи по разви-
тию общей гумани-
тарной и информа-
ционно-телекомму-
никационной среды 
на территориях госу-
дарств—участников 
СНГ», оправдывает 
российскую культур-
ную экспансию, раз-
жигание сепаратиз-
ма, дестабилизацию 
внутриполитической 
ситуации на (в) Укра-
ине и т.д. и т. п. 

И на этом основании три депутата Верховной рады 
призывают денонсировать Соглашение о деятельности 
информационно-культурных центров наших стран.  Не 
хочу обижать вышеупомянутых парламентариев, но у 
меня складывается впечатление, что их законопроект в 
случае его одобрения Верховной радой станет победой 
антиукраинских сил в Киеве, под диктовку которых он и 
написан. Тех, кто заинтересованы в вытеснении украин-
ской культуры из Российской Федерации, где, по разным 
оценкам, живет от двух до пяти миллионов украинцев. 

 Логика моих рассуждений  проста. Если в Киеве будет 
закрыт российский информационно-культурный центр, 
которым на протяжении последних руководит Констан-
тин Воробьев, яркий и талантливый человек, это обед-
нит культурный ландшафт Украины. Русская культура и 
ее носители являются неотъемлемой частью украинской 
государственности. Можно принимать любое число ак-
тов, запрещающих показ русских фильмов или публика-
цию русских книг, — это не изменит воспроизводство 
русской культуры в Украине, где этнические русские 
жили бок о бок с этническими украинцами на протяже-
нии столетий.  Для радикальных патриотов историче-
ское двуязычие Украины — родовое проклятье, но на са-
мом деле — это богатство, которым грех не воспользо-
ваться. Феномен Н.В. Гоголя — подтверждение моих слов. 

 Иная ситуация с украинской культурой в России. 
Начиная с ХVIII века было несколько этапов массового 
переселения украинцев в Россию. И по сей день на Дону 
или на Кубани можно услышать украинские песни, ко-
торые сохранились  со времен Запорожской Сечи. Рав-
но как и в Сибири и на Дальнем Востоке, куда были эва-
куированы многие предприятия с Украины во время Ве-
ликой Отечественной войны. Но даже в тех регионах, 
где украинцы в России проживают компактно, украин-
ский язык сохраняется лишь на уровне семейного об-
щения. Украинская культура в России сохраняется, но 
не воспроизводится. Местные власти в различных реги-
онах поддерживают ее в рамках российского законода-
тельства, но украинцы, живущие в России, прекрасно 
понимают, что дети должны получать образование в 
русских школах и вузах, при этом не теряя своих нацио-
нальных корней. В начале нынешнего столетия мы в 
Министерстве культуры Российской Федерации вместе 
с Министерством культуры и искусств Украины (моим 
коллегой — мини-
стром в ту пору был 
Юрий Петрович Бо-
гуцкий) проводили 
встречу представи-
телей украинских 
культурных инсти-
туций в России. В 
координации их 
разнообразной дея-
тельности, а в Мо-
скву приехали преподаватели украинского языка и ли-
тературы, редакторы украинских СМИ, руководители 
различных самодеятельных коллективов, — определяю-
щую роль играл Украинский информационно-культур-
ный центр в Москве, который к тому времени получил 
замечательный дом на старом Арбате. Там работали 
люди, по-настоящему преданные украинской культуре, 
прекрасно понимающие при этом, что одна националь-
ная культура не может быть враждебна другой. Долгие 
годы этот центр возглавлял Владимир Мельниченко, 
прекрасный организатор и ученый, автор многих книг, 
посвященных украинской культуре. Во многом благо-
даря ему был создан уникальный творческий институт, 
позволяющий сохранять и пропагандировать украин-
скую культуру в России. О этом писали три бывших 
президента Украины — Л. Кравчук, Л. Кучма и В. Ющен-
ко — их ныне действующему коллеге Петру Порошенко, 
призывая его спасти украинское культурное присутст-
вие в России: «Национальный культурный центр Укра-
ины в Москве стал авторитетным и всемирно извест-
ным центром национальной культуры за границей, 
уникальным информационным, национальным и обра-
зовательным учреждением, которое ежедневно укре-
пляет престиж нашего государства, пропагандируя 
украинский язык, культуру и духовность». Если новый 
законопроект будет принят Верховной радой, украин-
ской культуре в России будет нанесен непоправимый 
урон. Кому это выгодно? 

Для радикальных 
патриотов истори-
ческое двуязычие 
Украины — родовое 
проклятье, 
но на самом деле — 
это безусловное 
богатство

Одна национальная 
культура не может 
быть враждебна 
другой

В этом мультфильме 64 героя. 
И все симпатичные!

МЕЖДУ ТЕМ
Для успешности российского про-
ката к озвучиванию привлекли 
Николая Дроздова (ленивец Блиц), 
Владимира Меньшова (Леодор 
Златогрив) и Марию Аронову 
(Мисс Барашкис). К счастью, не 
стали переозвучивать певицу Ша-
киру — она же Газелле. А главных 
героев — Лиса и Крольчиху — озву-
чили ведущие программы про пу-
тешествия «Орел и решка» Ан-
тон Лаврентьев и Мария Ивакова.
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Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Олег Гаркуша из «АукцЫона» начи-
нал в Ленинградском рок-клубе. 
Теперь строит свой, с ним схожий.
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КСТАТИ
Вчера создатели Ленинградского 
рок-клуба  договорились организо-
вать в мае юбилейный концерт с 
участием  его главных звезд. 
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БИАТЛОН Перед шестой 
гонкой ЧМ Россия все еще 
без единой награды 

Холостые 
пробеги

Данила Жиляев

СЕГОДНЯ в норвежском Холменколлене индивидуальной 
гонкой на 15 км среди женщин продолжится чемпионат 
мира по биатлону. После пяти уже состоявшихся гонок у 
представителей российской сборной нет ни одной медали.

У россиян дела не задались с самого начала. Седьмое 
место в смешанной эстафете — стартовой гонке турнира — 
можно было списать на то, что команда не «раскачалась». 
Однако последующие результаты показали, что все хуже, 
чем можно было ожидать. Лучшим нашим достижением на 
сегодняшний день остается шестое место Евгения Гарани-
чева в спринте на 10 км. В пасьюте он мог попасть на под-
иум, однако, выбравшись по ходу гонки на третье место, 
Евгений допустил досадные промахи на двух последних ог-
невых рубежах и в итоговом протоколе стал лишь 11-м. Ра-
зочаровал и лидер сборной России Антон Шипулин, в 
спринте финишировавший 45-м. И пусть в следующей гон-
ке он поднялся до девятой позиции, большого облегчения 
это не принесло.

Еще печальнее дела обстоят у наших девушек. Пока еще 
действующая чемпионка мира в индивидуальной гонке 
Екатерина Юрлова стала лучшей из россиянок в спринте, 
но это было лишь 19-е место. В преследовании результат 
улучшить не удалось. 

Пока главный герой мирового первенства — француз 
Мартен Фуркад, выигравший три «золота»: в составе квар-
тета смешанной эстафеты, в спринте и в пасьюте. В общей 
сложности Фуркад стал уже девятикратным чемпионом 
мира. У женщин в спринте лучшей была представительни-
ца Норвегии Тириль Экхофф, а сильнейшей в гонке пресле-
дования стала Лаура Дальмайер из Германии.

Эксклюзив И в 75 лет тренеру фигуристов Алексею Николаевичу 
Мишину все удается и на льду, и в жизни 

Девчонки тоже будут 
прыгать четверные
Николай Долгополов 

М
ы знакомы лет, на-
верное, сорок. А 
Алексей Николае-
вич Мишин все та-
кой же — напори-

стый, задиристый, ироничный и 
очень оптимистичный.

Алексей Николаевич, на сколько 
лет вы себя ощущаете?
АЛЕКСЕЙ МИШИН: Помнится, справ-
лял уже в зрелые годы какие-то 
юбилеи — 60 лет, 65, 70, теперь 
вот 75. И я до сих пор не могу по-
нять: а чего же у меня поубави-
лось-то кроме волос? По-моему, 
всего и, главное, спортивных до-
стижений только прибавляется. 
Поэтому о годах я как-то не ду-
мал, и о том, будто что-то исчеза-
ет, говорить пока не могу.

В последние пару сезонов стало 
популярно мнение, будто успе-
хи в наше сегодняшнее фигур-
ное катание пришли благодаря 
появлению молодых тренеров.
АЛЕКСЕЙ МИШИН:  Я могу сказать 
только одно. Конечно, пусть дер-
зают, потому что для них создана 
такая база, а мы немало для на-
шего вида сделали. И, знаете, я 
уже в таком положении, что нет 
ни к кому никакой ревности, по-
тому что у меня столько чемпио-
нов олимпийских, мира в муж-
ском и женском катании. Пусть 
молодые тренеры достигают того 
уровня, до которого добрались 
мы, начиная из ничего.

Вы не устаете, я не имею в виду 
тренировки,  от всей той суеты, 
которая иногда поднимается во-
круг фигурного катания? Слухи, 
сплетни, шепоток…
АЛЕКСЕЙ МИШИН: Есть немного. Если 
суета неконструктивная. Я к это-
му отношусь спокойно. Отбрасы-
ваю.. . 

А правда, что сами до сих пор по-
прежнему подтягиваете на кана-
тах своих учеников, которые 
разучивают сложные прыжки? 
Или это делает уже кто-то дру-
гой?
АЛЕКСЕЙ МИШИН: Не на канатах, а на 
лонжах. Так я ежедневно работаю  
с Лизой Туктамышевой и еще с 
некоторыми молодыми. Спор-
тсменов более тяжелых и менее 
ценных для мирового фигурного 
катания я даю подтягивать моим 
ассистентам.

И Женю Плющенко подтягивае-
те?
АЛЕКСЕЙ МИШИН: И Женю тоже.

Он по-прежнему для вас цен-
ный?
АЛЕКСЕЙ МИШИН: Да, но сегодня его 
не подтягиваю. И не потому, что 
мне лень, а потому что Женя 
Плющенко сейчас редко бывает 
на таких тренировках, где мы за-
нимаемся прыжками. Сейчас у 
него творческий отпуск.

Как вы считаете, Алексей Нико-
лаевич, Плющенко вернется из 
этого творческого отпуска?
АЛЕКСЕЙ МИШИН: Это же разговор не 
о Жене.

Тогда расскажите, как дела у 
Туктамышевой. Я прямо рас-
строился. Чемпионка мира и Ев-
ропы прошлого года не попала 
на континентальное  первенст-
во…
АЛЕКСЕЙ МИШИН: В карьере Лизы 
уже был один спад. Сейчас вто-
рой. Мы будем выходить из этого 
спада, потому что это интересная 
для нас работа. Та самая, которая 
в будущем распахнет окно и для 
других девочек, откроет то, что 
было неведомым. Можно один 
раз вернуться, как  вернулась 
она, но можно сделать это и во 
второй раз. Это важно лично для 
Лизы, и для меня, и для всех тех 
девушек, которые окажутся в по-
добной ситуации.

Тренеру Мишину  всегда все уда-
валось. Но в паре с Тамарой Мос-
квиной было много «серебра», а 
оно не «золото». Не осталось не-
кой горечи?
АЛЕКСЕЙ МИШИН: И вы с этим вопро-
сом? Особой горечи нет. Это чув-
ство сразу бы не ушло и не забы-
лось, если бы я с первых дней за-
вершения карьеры не нашел себя 
в чем-то другом. А я моментально 
стал тренировать, был настолько 
этим поглощен, что остальное на-
чало исчезать, размываться. У 
меня периода печали и носталь-
гии не было, я такого даже не 
помню.

А если с позиции ретроспек-
тивной, то сейчас спортивные до-
стижения учеников по сравне-
нию с достижениями моими все 

перекрывают. После завершения 
спортивной карьеры я столько 
раз стоял на пьедестале почета, 
что одному-то и не выстоять. 
Мои выигрывали все титулы, ко-
торые только существуют в фи-
гурном катании.

И каким вам будущее этого фи-
гурного катания видится? Мож-
но ли соперничать с японцем Ха-
нью? С испанцем Фернандесом, 
наверное, да, а с японцем? Это ж 
какая-то фантастика.
АЛЕКСЕЙ МИШИН: Я хочу сказать, что 
появляются после определенно-
го спада люди с выдающимися 
способностями. Это и Ксавьер 
Фернандес, и, конечно, Ханью. 
Но говорить, будто их завоева-
ния навечно… Смотрите, как 
сейчас двинулись вперед китай-
цы. Да и канадец Патрик Чан де-
монстрирует изумительное ка-
тание. Поэтому к кумирам надо 
относиться спокойно. Достой-
ный спортсмен — это не нечто 
такое, что испугает других тре-
неров и фигуристов. Это не что-
то незыблемое, как китайская 
стена. Нет! В этой стене под на-
званием Ханью могут появить-
ся «дырки».

Кто из наших ребят может в эти 
«дырки» влезть?
АЛЕКСЕЙ МИШИН: Из тех, кто сейчас 
катается, я не вижу спортсме-
нов, которые могли бы с ним со-
ревноваться. Но у нас есть такие 
спортсмены, которые могут 

выйти на этот уровень. Работа 
тренера не должна строиться на 
том, чтобы кого-то победить. 
Спортсмен и тренер должны 
приходить на работу и набрасы-
ваться на овладение элемента-
ми. Радость должен приносить 
сам процесс движения вперед. 
Тогда придет и успех. А если со 

слезами на глазах, с надрывом 
стремиться к какой-то цели, 
тебе нарисованной, то такой 
путь мне не нравится. Творчест-
во в радость, оно в фигурном ка-
тании сравнимо с гением худож-
ника, пишущего картину: в этом 
его счастье. А счастье труда при-
носит гениальные результаты.

И мы когда-нибудь доживем до 
гениального четверного женско-
го прыжка?
АЛЕКСЕЙ МИШИН: Да, доживем.

И мы с вами тоже?
АЛЕКСЕЙ МИШИН: Да, мы увидим чет-
верной аксель у женщин в близ-
ком историческом периоде. А 
вот если говорить о пятерном 
прыжке у мужчин, здесь потре-
буется что-то другое. Нужна 
кардинальная смена метода, 
надо перейти в новый мир, как 
перешли в беге от гаревой до-
рожки к тартану, надо перестро-
ить всю подготовку, подход к ис-
полнению прыжка должен быть 
другой. Нам нужны иной лед и 
иные коньки. Тут много чего не-
обходимо, чего в современном 
фигурном катании я пока абсо-
лютно не вижу.

 А мне, если отвлечься от грез, 
всегда очень приятно видеть ря-
дом с вами вашего друга, жену, 

соратницу, тренера Татьяну Ни-
колаевну Мишину.
АЛЕКСЕЙ МИШИН: Это потому, что все 
лучшее было создано рука об 
руку с ней. Вы понимаете, Урма-
нов, Ягудин, Плющенко... — это 
все плоды нашей с супругой сов-
местной работы.

Не посматривайте на часы. Мы 
приближаемся к финишу. Как 
приближаются к нему, достиг-
нув определенного возрастного 
рубежа, многие актеры, трене-
ры, журналисты. Они сами ухо-
дят из профессии. Не потому, 
что им надо уйти, а просто по-
тому, что так вроде бы принято. 
По-моему, вы к этой группе лю-
дей абсолютно не относитесь. 
Как вы считаете, что продлева-
ет творческое долголетие?
АЛЕКСЕЙ МИШИН: Не надо вгляды-
ваться в будущее и высматри-
вать там причину для остановки. 
Просыпаюсь утром, сажусь в ма-
шину, еду на каток. Там у меня 
спортсмены, тренеры, прекра-
сная обстановка, огромный ин-
терес... Я не ставлю себе задачу 
подготовить чемпиона, преодо-
леть еще один рубеж. Моя задача 
делать работу, которая полезна 
не только для меня. А это и есть 
жизнь. В ней все: ваша сила, ра-
дость, неудачи, слава, деньги. 
Надо просто жить и не думать, 
будто без вас жизнь закончится. 

Я уверен, что буду, и знаю, 
что буду тренировать так 

долго, как смогу. А конец 
карьеры зависит от здо-
ровья. Если его нет, ты в 
своем деле не нужен. Я 
пока здоров, я нужен.

Да это целая философия.  У 
вас день рождения 8 марта. Не 
служит ли эта цифра темой для 
шуток?
АЛЕКСЕЙ МИШИН: Когда мама родила 
мальчика, она сказала: это мой 

подарок всем женщинам 
мира.

Желаю вам, Алексей 
Николаевич, здоро-
вья, удачи!

Алексей Николаевич Мишин снова готов сотворить чудо и помочь Елизавете Туктамышевой преодолеть ее второй спад.

Акцент

 Алексей Мишин: Мы увидим 
четверной аксель у женщин 
в близком историческом 
периоде. А вот если говорить 
о пятерном прыжке у муж-
чин, здесь потребуется что-то 
другое

НОВОСТИ

Назван состав
сборной
фигуристов
на ЧМ-2016

СТАНЦУЮТ 
ВАЛЬС БОСТОН

Владимир Ильин

ФЕДЕРАЦИЯ фигурного ката-
ния на коньках России (ФФККР) 
обнародовала состав националь-
ной команды для участия в чем-
пионате мира-2016, который со-
стоится в американском городе 
Бостон с 28 марта по 3 апреля.

Вот кто будет бороться за на-
грады мирового первенства под 
российским флагом. Спортив-
ные пары: Татьяна Волосожар — 
Максим Траньков, Ксения Стол-
бова — Федор Климов, Евгения 
Тарасова — Владимир Морозов; 
танцевальные дуэты: Виктория 
Синицина — Никита Кацалапов, 
Александра Степанова — Иван 
Букин; женщины — Евгения Мед-
ведева, Елена Радионова, Анна 
Погорилая; мужчины — Максим 
Ковтун, Михаил Коляда.

Количественный состав на-
шей команды определен в соот-
ветствии с квотами, заработан-
ными на прошлогоднем чемпио-
нате мира в китайском Шанхае. 
Тогда единственное «золото» для 
России добыла Елизавета Тукта-
мышева, а Елена Радионова по-
радовала тренеров и своих по-
клонников «бронзой».

Российский
специалист 
успешен
в Казахстане

У БОРОДЮКА 
ВСЕ СУПЕР

Сергей Литвинов

КАЗАХСТАНСКИЙ футболь-
ный клуб «Кайрат» (Алма-Ата) в 
первом официальном матче под 
руководством российского спе-
циалиста Александра Бородюка 
завоевал трофей. В матче за Су-
перкубок страны подопечные Бо-
родюка одолели в серии пенальти 
(5:4) действующего чемпиона 
«Астану». Основное время игры 
завершилось нулевой ничьей.

Встречу на домашнем стадио-
не «Астаны» посетили 14 тысяч 
болельщиков, а арбитром был 
лучший судья чемпионата мира 
2010 года Равшан Ирматов. В се-
рии послематчевых пенальти в 
составе «Кайрата» отличились 
бывшие игроки российских клу-
бов — экс-капитан питерского 
«Зенита» Анатолий Тимощук и в 
прошлом защитник тульского 
«Арсенала» Лукаш Тесак.

В ближайшее время состав ко-
манды Бородюка может попол-
нить еще один экс-футболист 
«Зенита» — Андрей Аршавин. Во-
прос с переходом 34-летнего рос-
сиянина должен решиться до 1 
апреля.

Напомним, Бородюк подписал 
трехлетний контракт с «Кайра-
том» в декабре 2015 года. 

Кубаночки
выиграли
первый матч
полуфинала
Кубка ЕКВ

КРАСНОДАР 
НА ПОДАЧЕ

Илья Трисвятский

ВОЛЕЙБОЛИСТКИ краснодар-
ского «Динамо», руководимые 
Константином Ушаковым, в пер-
вом матче полуфинала второго 
по значимости Кубка ЕКВ на сво-
ей площадке в трех сетах переиг-
рали азербайджанскую команду 
«Азерйол» (Баку) — 3:0 (25:22, 
25:15, 25:23).

Эта встреча длилась 1 час 15 
минут и собрала две тысячи зри-
телей. Самыми результативны-
ми у победительниц стали Ната-
лья Малых (23 очка), Любовь Со-
колова (11) и Александра Пасын-
кова (10).

Ответный матч состоится 12 
марта в азербайджанской столи-
це. Для гарантированного выхо-
да в финал подопечным Ушакова 
нужно взять два сета. В другой 
паре полуфинала соперничают 
турецкий «Галатасарай» (Стам-
бул) и немецкий «Шверинер».

9—10 марта состоятся первые 
игры «Раунда Шести» женской 
Лиги чемпионов: «Фенербахче» 
(Стамбул, Турция) — «Динамо» 
(Москва) и «Динамо» (Казань) — 
«Пьяченца» (Италия).

ХОККЕЙ Омичи уступили
дома уфимскому 
«Салавату Юлаеву»

Гостеприимный 
«Авангард»

Илья Зубко

В КХЛ состоялись первые матчи второго раунда плей-
офф. Результаты получились довольно неожиданными.

Лишь в одном матче из четырех победу праздновали хо-
зяева, хотя поддержку трибун принято считать очень важ-
ным фактором. Но уже накануне, когда в борьбу вступили 
представители Запада, своя площадка не помогла сразу 
двум московским коллективам. «Динамо» проиграло пи-
терскому СКА 2:3, причем «бело-голубые» пропустили все 
три шайбы в меньшинстве. А героями встречи стали фор-
варды первого звена армейцев с Невы — Дадонов, Гусев и 
Шипачев. Они организовали все три взятия ворот. А вот 
вернувшийся в состав СКА Илья Ковальчук, пусть и заслу-
жил похвалу от главного тренера Сергея Зубова, был не са-
мым заметным игроком в этот вечер.

Неожиданностью стала победа нижегородского «Тор-
педо» над победителем регулярного чемпионата ЦСКА — 
2:1. «Красно-синие» в первом раунде плей-офф разобра-

лись со «Слованом» — 4:0, а вот с волжанами так уже не по-
лучится. Бросок Сергиенко от синей линии оказался в этой 
встрече ключевым — у ЦСКА было больше 20 минут чисто-
го времени, чтобы отыграться, но армейцы им не восполь-
зовались и потерпели первое поражение в плей-офф.

Вслед за лучшей командой Запада оступились и фаво-
риты Востока. Речь об омском «Авангарде», занявшем пер-
вое место в конференции по итогам «регулярки». Как и 
ЦСКА, «ястребы» потратили минимум сил в первом раун-
де, переиграв «Нефтехимик» в четырех матчах подряд. По-
сле чего получили целую неделю на отдых. А вот их нынеш-
ние оппоненты, хоккеисты «Салавата Юлаева», провели 
тяжелую серию против принципиальных соперников из 
«Ак Барса». Она и  стала единственной в стартовом раунде 
плей-офф, когда командам понадобились все семь матчей. 
И после такого напряженного марафона многие полагали, 
что «Салават», по крайней мере в начале серии с «Авангар-
дом», будет выглядеть измотанным. Но не тут-то было.

Пропустив уже на второй минуте от Лемтюгова, уфим-
цы еще до перерыва успели ответить точным броском 
Майорова. А форвард «Салавата» Олег Сапрыкин «отли-
чился» матч-штрафом за слишком грубый силовой прием 
против Лекомцева. Даже собственный тренер Сапрыкина 
не поддержал. «Отвратительный поступок» — сказал после 
игры рулевой «Салавата» Игорь Захаркин.

Команды еще раз обменялись голами в третьем перио-
де. В дебюте Паршин вывел вперед хозяев, но Умарк на 
52-й минуте поборолся на пятачке и перевел эту встречу в 
овертайм. Ну а в дополнительном периоде все решила 
ошибка игроков «Авангарда» в собственной зоне. Соин пе-
рехватил шайбу и принес «Салавату» победу — 3:2.

«Этот матч показал, что ребята готовы к игре против та-
кого соперника», — заявил по итогам Игорь Захаркин. Руле-
вой «Авангарда» Евгений Корноухов, в свою очередь, от-
метил собственные ошибки омичей: «К сожалению, три 
потери в своей зоне — три гола». 

На этом фоне лишь магнитогорский «Металлург» не 
стал перебарщивать с гостеприимством. Семин и Мозякин 
в самом начале создали хороший задел, «Сибирь» в сере-
дине встречи одну шайбу отыграла, но все тот же Семин 
броском в пустые ворота за минуту до сирены снял все во-
просы — 3:1 в пользу «Магнитки».

За матчами КХЛ следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5525
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В дополнительном периоде все решила ошибка игроков 
омского «Авангарда» в собственной зоне.
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ДВОЙНОЙ СТАНДАРТ

Обвинения
легкоатлетов
строятся
на вымысле

ДОПИНГ 
В КИНОШНОЙ 
ОБЕРТКЕ

Николай Долгополов

ДА, ВИНОВАТЫ. И высочен-
ные цифры заслуженно дисква-
лифицированных за допинг ма-
стеров отечественной легкой ат-
летики тому подтверждение.

Однако вершить суровый суд 
на основе злобных фильмов, не-
понятно почему названных доку-
ментальными, тоже не дело. И 
впечатление, что немецкий ре-
жиссер с телеканала ARD здорово 
«заснимался». Окрыленный успе-
хом двух своих обличительных и 
не совсем доказательных картин 
об этих русских, Хайле Зеппелет 
выпустил третью серию «Дело до-
пинг. Отвлекающий маневр Рос-
сии». Уже явный перебор.

И в первых-то сериях смущал 
немецкий текст, словно специаль-
но наложенный на высказывания 
российских спортсменок. Кто и в 
чем признается? Почему их речь 
заглушена? А главные признания 
исходят от супругов Степановых. 
Он — по статусу бывший борец с 
допингом, она — его подопечная 
бегунья и жена, дисквалифициро-
ванная как раз за проваленные те-
сты. И оба в роли гневных обвини-
телей. Невероятно: сами раздава-
ли-принимали, а теперь сами и 
обличают. И делают это вдали от 
бывшей Родины: эмигрировали в 
другие веси. Не особенно приятно 
констатировать, однако, наверня-
ка не с пустыми руками. 

Давайте же все-таки четко раз-
делим задачи Всемирного антидо-
пингового агентства (ВАДА), Ме-
ждународной федерации легкой 
атлетики (ИААФ) и немецких ки-
ношников. Мало где и когда вида-
но, чтобы серьезнейшие обвине-

ния официальных организаций, 
предъявляемые ими какой-либо 
стране, строились на непроверен-
ных телематериалах. Но  обвине-
ния появляются как по манове-
нию не волшебной палочки, а на-
стоящего электрошокера как раз 
в те моменты, когда ИААФ или 
ВАДА предстоит принять важные 
решения, касающиеся россиян. 
Так, на днях ИААФ должна выска-
заться о том, как выполняются ее 
предложения по обновлению рос-
сийской легкой атлетики. 

Уже проведена внеочередная 
конференция, на которой состав 
Всероссийской легкоатлетиче-
ской федерации (ВФЛА) полно-
стью обновлен. Уволен, как тре-
бовалось, злосчастный тренер 
Чегин, заведший в тупик не толь-
ко своих саранских, но и всех на-
ших ходоков. Предложен состав 
обновленной сборной России, 
куда не входят спортсмены, с до-
пингом дело имевшие. Проводят-
ся собеседования с членами 
сборной. ИААФ одобрила при-
сланный из Москвы список лег-
коатлетов, входящих в нашу 
сборную. 

Даже если временно отлучен-
ная ВФЛА будет вновь допущена 
до состязаний, наша сборная в 
Рио окажется немногочисленной. 
Ведь пройти за полгода три теста, 
таково условие ИААФ, сложно. А 
шесть, к которым «приговорили» 
ходоков и метателей, практиче-
ски невозможно. 

Ну ладно, хоть 40 или 50 лег-
коатлетов из заранее переданно-
го списка могли бы успеть. Одна-
ко вновь появляется третья се-
рия обвинений, где «актеры» 
Хайле Зеппелета утверждают, 
что все меры, принятые россия-
нами, это отвлекающий маневр. 
Не уволен тренер, замешанный в 
допинг-скандалах, а снабжение 
запрещенными препаратами ве-
дется на государственном уров-
не. Зачем эта ложь? Упомянутый 
в фильме тренер уволен, а уж о 
госпоставках допинга надо бы 
снимать не претендующий на до-
кументальный жанр фильм, а 
псевдонаучную фантастику.

На днях в Монако состоится 
заседание Совета ИААФ, на ко-
тором будет рассмотрен важный 
вопрос о переменах в россий-
ской легкой атлетике. Так неуже-
ли обо всех переменах будут су-
дить не по делам нашим, а по 
смонтированным кинокадрам? 
Немецкий режиссер действи-
тельно нашел для себя золотую 
жилу. Только доверие ко всему, 
сфабрикованному им, должно 
уже иссякнуть.

О новом допинг-скандале 
с препаратом мельдоний — с. 16

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ «РГ» разобралась, почему главный судья футбольного матча ЦСКА — 
«Спартак» не использовал исчезающий спрей

Сдули пену
Данила Жиляев

В
оскресное футбольное дерби между 
ЦСКА и «Спартаком», завершившееся 
победой армейцев со счетом 1:0, запом-

нилось тем, что главный арбитр встречи 
Алексей Николаев не использовал баллончик 
с исчезающим спреем, который, по идее, дол-
жен быть на вооружении у судей РФПЛ с на-
чала сезона. Отсутствие спрея обратило на 
себя внимание уже в самой концовке матча, 
когда «красно-белые», уступая в счете, полу-
чили право на опасный штрафной. 

Ситуация, согласитесь, странная: «Спар-
так» готовится исполнить стандарт, «стенка» 
ЦСКА не соблюдает метраж, рефери пытает-
ся призвать «красно-синих» к порядку и 
установить их на необходимом расстоянии… 
А где же обозначающая границы расположе-
ния «стенки» пенная линия, достоинства ко-
торой так расхваливают арбитры в России и в 
Европе? Почему столь полезный спрей не 
оказался под рукой судьи в самый нужный 
момент?

Исчезающую пену, напомним, стали при-
менять в российском футболе в начале теку-

щего сезона. Правда, без заминки не обо-
шлось. Предполагалось, что баллончики по-
ступят в распоряжение судей с первых же ту-
ров чемпионата, но этого не случилось. Как 
оказалось, была закуплена некачественная 
партия — пена вредила траве при высокой 
температуре. Пришлось подождать. В итоге 
спрей все же появился на российских газо-
нах. И вроде бы им были довольны. Как зая-
вил инспектор УЕФА и РФС Юрий Баскаков, с 
применением спрея арбитрам стало намного 
проще работать. По его словам, использова-
ние пены существенно облегчило судьям 
жизнь и сэкономило время на теоретических 
занятиях, где обсуждался вопрос установки 
«стенки» и ее контроля.

Так что же произошло? Почему исчезаю-
щий спрей действительно исчез, да еще и в цен-
тральном матче тура, которым возобновляет-
ся чемпионат России? Было странно наблю-
дать, как судья Алексей Николаев руками дви-
гал стенку, пытаясь показать футболистам, где 
находится воображаемая линия, которую пе-
ресекать не стоит. Реальной линии не было — 
нечем оказалось начертить.

В беседе с корреспондентом «РГ» председа-

тель судейско-инспекторского комитета РФС 
Николай Левников пояснил, что все судьи по-
лучили баллончики со спреем перед началом 
чемпионата, а перед возобновлением турнира 
их запасы были пополнены.

«Я не знаю, почему баллончик не был ис-
пользован на матче ЦСКА — «Спартак». В вос-
кресенье я инспектировал матч «Анжи» — «Ам-
кар», где рефери Алексей Матюнин также ис-
пользовал исчезающую пену, — сказал Левни-
ков. — Может быть, у Алексея Николаева бал-
лончик не сработал, произошла какая-то непо-
ладка? Инспектор матча в любом случае обя-
зан был занести это в протокол, а департамент 
судейства и инспектирования — обратить на 
это внимание. Спрей был закуплен Россий-
ским футбольным союзом, и департамент обя-
зан выяснить, что произошло».

Как выяснилось, не случилось ничего 
сверхъестественного. Спреи как применялись, 
так и применяются. А на дерби баллончик не 
был использован, потому что такое решение 
принял главный судья матча ЦСКА — «Спар-
так» Алексей Николаев. Об этом «РГ» расска-
зал сам арбитр.
АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: У нас есть рекомендация приме-
нять баллончик с исчезающим спреем, однако 
последние несколько туров я его не использо-
вал. Дело в том, что этот спрей не очень подхо-
дит для наших погодных условий. На мокрой 
траве он исчезает слишком быстро — настолько 
быстро, что футболисты не успевают провести 
стандарт. При этом и в Европе схожая ситуа-
ция. Поэтому я решил в матче ЦСКА — «Спар-
так» его не использовать.

Применение баллончика — именно рекомен-
дация или строгое правило?
АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: Скажем так, руководство тре-
бует, чтобы мы использовали спрей. Однако я 
решил, что он будет мне только мешать. Все-та-
ки это дерби, концентрация совсем другая. На 
самом деле, если бы не штрафной, который я 
назначил на 89-й минуте, о спрее бы и не при-
шлось вспоминать — вот в этой ситуации он бы 
мне действительно помог.

Получается, ваше решение пошло вразрез с 
пожеланиями руководителей. Вы не будете 
за это наказаны?
АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: Конечно, нет. Со стороны ру-
ководства я получил устную претензию из-за 
того, что не взял на матч баллончик, хотя дол-
жен был. Но это была единственная претен-
зия, высказанная мне за работу на матче. Все 

было хорошо, и только в этой ситуации — не-
большой минус.

Будете ли вы использовать исчезающий 
спрей в следующем матче?
АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: В следующем матче — буду. Я 
обещал Валентину Иванову (главе департа-
мента судейства и инспектирования РФС. — 
Прим. «РГ») взять баллончик на матч. Тем бо-
лее, к тому времени поля должны подсохнуть, 
и вряд ли будут проблемы с использованием 
пены.

ТЕНДЕНЦИЯ

Бразильский
игрок 
ПФК ЦСКА
хочет стать
россиянином

СВОЙ ПАРЕНЬ
ФЕРНАНДЕС

Артур Нанян

БРАЗИЛЬСКИЙ защитник фут-
больного клуба ЦСКА Марио 
Фернандес подал документы на 
получение российского граж-
данства. Если он получит па-
спорт РФ, то сможет выступать 
за сборную нашей страны, но не 
раньше  мая 2017 года.

Когда в конце весны 2012 года 
ЦСКА заплатил за Фернандеса 
15 миллионов евро, многие эк-
сперты недоумевали: за кого ар-
мейцы выложили столь крупную 
сумму? Для «красно-синих», 
привыкших считать каждую ко-
пеечку, покупка 22-летнего за-
щитника «Гремио» стала самым 
крупным трансфером за всю 
историю клуба. Прошло чуть 
больше трех с половиной лет, и 
все вопросы по поводу целесоо-
бразности перехода Фернандеса 
отпали сами собой: он стал од-
ним из лидеров обороны ЦСКА, 
завоевал пять трофеев и в 2014 
году был вызван в сборную Бра-
зилии.

Теперь Марио, которому у нас 
нравится, подал документы на 
получение гражданства РФ. Фер-
нандес уже появлялся на поле в 
одном из товарищеских матчей 
Бразилии, но по правилам Ме-
ждународной федерации футбо-
ла (ФИФА) он может быть нату-
рализован и сыграть за Россию,  
поскольку не принимал участия 
именно в официальных встречах 
за другую сборную.

При этом участие Фернанде-
са на чемпионате Европы во 
Франции ближайшим летом 
исключено. По правилам ФИФА 
даже в том случае, если Марио 
получит российский паспорт до 
начала Евро-2016, выступать за 
нашу сборную он сможет лишь 
с мая 2017 года. В соответствии 
с регламентом футболист имеет 
право играть за другую нацио-
нальную команду только в слу-
чае выполнения одного из сле-
дующих условий: если он ро-
дился на территории той стра-
ны, гражданином которой хочет 
стать;  если хотя бы один из его 
биологических родителей ро-
дился в этом государстве; если 
его бабушка или дедушка явля-
ются уроженцами этой страны; 
если спортсмен непрерывно на 
протяжении пяти лет после до-
стижения 18-летия проживает 
на территории этого государст-
ва. В случае с Фернандесом под-
ходит лишь последний пункт.

Таким образом, единствен-
ным натурализованным игро-
ком сборной России на Евро-
2016 может стать футболист не-
мецкого «Шальке» уроженец 
Днепропетровска Роман Ной-
штедтер. В середине февраля 
Нойштедтер, который всю со-
знательную жизнь прожил в 
Германии, подал документы на 
получение российского граж-
данства и может быть заигран 
за команду Леонида Слуцкого 
уже в конце марта в товарище-
ском матче против Франции.

В нашем спорте хватает по-
ложительных примеров натура-
лизации. Достаточно вспомнить 
Виктора Ана — самого титуло-
ванного спортсмена в истории 
шорт-трека, выступавшего 
раньше за Южную Корею и вы-
игравшего три золотые медали в 
составе нашей сборной на 
Олимпиаде в Сочи. Одной из 
первых сменила гражданство 
японская фигуристка Юко Ка-
вагути, завоевавшая немало ти-
тулов в паре с Александром 
Смирновым. Американский ба-
скетболист Джон Холден совер-
шил «золотой» бросок в побед-
ном для нас финале чемпионата 
Европы-2007 против Испании. 
Недавно паспорт РФ получили 
легендарный американский 
боксер Рой Джонс и вратарь 
футбольного «Локомотива» 
бразилец Гильерме. В общем, 
тенденция налицо.

Футбол Сегодня «Зенит» разыграет с «Бенфикой» место в четвертьфинале 
Лиги чемпионов

«Орлы» прилетели
Илья Зубко 

П
итерский «Зенит» уже сегодня 
вечером может впервые в своей 
истории войти в восьмерку луч-
ших команд Лиги чемпионов. Для 
этого команда Андре Виллаша-

Боаша обязана на «Петровском» обыграть 
португальскую «Бенфику» с нужной разни-
цей мячей.

На гербе лиссабонского клуба изображен 
орел. Эта же птица является живым талисма-
ном команды и встречает ее болельщиков пе-
ред каждым домашним матчем. Нетрудно до-
гадаться, что и самих футболистов «Бенфи-
ки» называют «орлами». И под присмотром 

своего хищного пернатого покровителя на 
родном «Эштадиу да Луж» они традиционно 
играют очень хорошо. Так было и в первой 
встрече 1/8 финала Лиги чемпионов против 
«Зенита». Только вышедшие из отпуска пи-
терцы героически стояли на нулевую ничью 
почти до самого конца. Но все-таки пропусти-
ли один-единственный гол, который серьезно 
изменил расклад сил в этой паре.

Всезнающие букмекеры считают хозяев в 
сегодняшнем матче явными фаворитами — 
средние котировки на победу «Зенита» со-
ставляют 1 к 2,1, тогда как вероятность успе-
ха «Бенфики» — примерно 1 к 3,5. 
При этом ставки на успех по 
сумме двух матчей совсем дру-
гие. Здесь с большим отрывом 
лидируют португальцы — 1 к 1,5 
против 1 к 2,5 у «Зенита». То есть 
самый популярный прогноз — рос-
сийский клуб победит в ответной 
встрече, но дальше пройдет «Бенфика». У 
него, признаемся, есть веские основания.

Расхожий штамп — гол на чужом поле в ев-
рокубках идет за два. В нашем случае цен-
ность мяча для «Бенфики» в Питере будет 
еще выше. Ведь если «Зенит» пропустит хотя 
бы раз, ему нужно будет забивать трижды для 
выхода в четвертьфинал — при победе хозяев 
2:1 португальцы проходят дальше как раз за 

счет мяча на чужом поле. Но если Юрий Ло-
дыгин останется в этот вечер «сухим», питер-
цам для продолжения борьбы может хватить 
и одного мяча — в таком случае нас ждет овер-
тайм, а там и до серии пенальти недалеко. Так 
что первоочередная задача у 
«Зенита» будет все-таки 
не пропустить. И главный 
вопрос: выдержит ли обо-
рона «сине-бело-голу-
бых»?

Н а к а н у н е 
столь важ-

ного матча не обошлось у рос-
сийского клуба без потерь. 
Кришито из-за удаления в 
Лиссабоне оставил левый 
фланг обороны, видимо, 
для новичка команды 
Жиркова. А дисква-
лифицирован-

ный за перебор 
желтых карточек 

Хави Гарсия добавил го-
ловной боли тренерскому 

штабу — как укреплять опорную 
зону. Более того, на разминке перед 

матчем чемпионата страны с «Краснода-
ром» повреждение получил ключевой цен-

тральный защитник Гарай. Но на предматче-
вой пресс-конференции Андре Виллаш-Боаш 
все сомнения снял, заявив уверенно: «Гарай 
будет играть». Португалец признал, что ему 
«придется произвести некоторые изменения 
в составе» из-за дисквалификаций, но не стал 
акцентировать на этом внимание и ушел от 
конкретики. «Кто бы ни вышел в стартовом 
составе, главное — это желание и сила воли», 
— сказал главный тренер «Зенита».

У португальцев, впрочем, ситуация еще 
хуже. В Санкт-Петербург из Лиссабона при-
летел 21 футболист, среди которых не оказа-
лось основного вратаря Жулио Сезара, кото-
рый травмирован. Более того, из-за повре-
ждений и дисквалификаций «орлы» остались 
лишь с одним номинальным центральным за-
щитником Линделефом.

Эти новости расслаблять «Зенит», конечно 

же, не должны. «Бенфика» сейчас при всех ка-
дровых проблемах на ходу — команда выиграла 
15 последних матчей из 16, а в субботу заряди-
лась дополнительной энергией. «Орлы» обыг-
рали в гостях в лиссабонском дерби «Спор-
тинг» (1:0). И обошли земляков в таблице, вый-
дя на чистое первое место. «Зенит» же только-
только входит в сезон. И если в Кубке благода-
ря натужной победе над «Кубанью» команда 
добралась до полуфинала, то в чемпионате она 
снова потеряла очки. Ничья 0:0 с «Краснода-

ром» с учетом победы 
ЦСКА еще больше затуманила 
перспективы питерцев завоевать в 

этом году титул. И только выход в 
четвертьфинал Лиги чемпионов эту 
гипотетическую утрату «золота» 
сможет компенсировать.

Андре Виллаш-Боаш накануне 
излучал оптимизм. 

«Результат первого 
матча дает опреде-
ленное преимуще-

ство «Бенфике». Но 
мы после игры в Лисса-
боне получили больше 
практики, физически 

пришли в  хорошую 
форму. Кроме того, мы 

играем дома и в этом пла-
не нам будет немножко про-
ще. Постараемся добиться 
завтра нужного результата 

во что бы то ни стало», — зая-
вил он.

Также сегодня на лондон-
ском стадионе «Стэмфорд 
Бридж» ведомый Гусом Хиддин-

ком «Челси» сразится с париж-
ским ПСЖ. Во французской столице 

хозяева были сильнее 2:1, но гол в гостях 
оставляет англичанам неплохие шансы. Кста-
ти, поражение в Париже стало для «Челси» 
первым и пока единственным под руководст-
вом экс-наставника сборной России. При 
Хиддинке «синие» прогрессируют на глазах: 
12 подряд матчей чемпионата Англии они не 
знают поражений.

Как оказалось, исчезающий спрей помогает арбитрам далеко не при всякой погоде.

Акцент

 Если «Бенфика» забьет на «Петровском» 
хотя бы один мяч, то хозяевам поля придет-
ся отвечать тремя голами

Российская футбольная Премьер-лига. 
Положение на 9 марта

И В Н П М О
ЦСКА 19 12 4 3 30-18 40

Ростов 19 11 4 4 24-16 37

Локомотив 19 9 5 5 31-25 32

Краснодар 19 8 7 4 29-19 31

Зенит 19 8 7 4 34-23 31

Терек 19 7 10 2 27-18 31

Спартак 19 9 3 7 26-24 30

Урал 19 7 6 6 29-29 27

Рубин 19 7 2 10 21-25 23

Амкар 19 6 5 8 17-22 23

Динамо 19 4 9 6 21-26 21

Крылья Советов 19 5 4 10 12-21 19

Уфа 19 3 8 8 17-29 17

Анжи 19 3 6 10 18-32 15

Кубань 19 2 9 8 25-29 15

Мордовия 19 2 9 8 20-25 15

Вершить суровый 
суд на основе злоб-
ных фильмов тоже 
не дело

CТАТИСТИКА

«Крылья Советов» — «Ростов» — 0:1

Гол: Александр Гацкан, 29. 

«Рубин» — «Кубань» — 1:0

Гол: Ткачук, 62. 

«Краснодар» — «Зенит» — 0:0

«Уфа» — «Мордовия» — 1:1

Голы: Никитин, 90+3 — Ломич, 64 — пен.

«Терек» — «Локомотив» — 2:1

Голы: Рыбусь, 8 — пен, 33 — Самедов, 4. 

ЦСКА — «Спартак» — 1:0

Гол: Муса, 11.

«Урал» — «Динамо» — 1:1

Голы: Асеведо, 63 — Ионов, 59.

«Анжи» — «Амкар» — 0:1

Гол: Пеев, 3. 

Подготовил Артур Нанян

В 2012 году ЦСКА заплатил за тран-
сфер талантливого бразильского 
футболиста 15 миллионов евро.
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Онлайн-трансляция матча «Зенит» — 
«Бенфика» 9 марта в 20.00
www.rg.ru/sujet/4504

Питерский «Зенит» 
впервые в истории 
может войти в вось-
мерку сильнейших 
клубов Лиги чемпио-
нов. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 марта, среда, Матч ТВ
19.45. «Зенит» (Россия) — «Бенфика» (Португалия). 

Прямая трансляция.

22.30. «Челси» (Англия) — ПСЖ (Франция). Прямая 

трансляция.
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Три секунды для остановки
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/1229440
Авария всегда является результатом дефицита времени. 
Согласно статистике, аварии, сопряженные с неправиль-
ным выбором дистанции, занимают третье место, что 
дает нам возможность делать подобные выводы. В ме-
ждународной практике уже много лет используется пра-
вило именно трех секунд, ставшее синонимом понятия 
«безопасная дистанция».
Наталья Агре

Дамы в законе
Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1230164
Хорошо бы было, если б ввели обязательную квоту для 
женщин после декрета или в декрете с маленьким ребен-
ком, чтобы работодателям было выгодно принимать на 
должность таких женщин. Квота же на инвалидов есть, и 
снижение налогов по ним есть. Подобное правило для 
женщин могло бы улучшить ситуацию на рынке труда в 
пользу соискательниц-женщин. Либо какие-то специаль-
ные рабочие места создавать для трудоустройства жен-
щин, но с учетом их образования. Не каждая согласится 
работать нянечкой или уборщицей. По ТК дискримина-
ция женщин запрещена, но на практике работодатели не 
горят желанием брать на работу женщину с ребенком.
ZZ

Родился ненужным
Ольга Барабаш
www.rg.ru/art/1228422
Считаю, что беби-боксы нам не нужны, так как они ни-
как не решают проблему убийства детей. Только зря 
деньги тратить на эти боксы, но это не самое вредное. Са-
мое ужасное, что их установка разрушает остатки нрав-
ственности, традиций, рекламирует безответственность 
матерей, предлагает им легкий способ отделаться без за-
зрений совести от своего ребенка. Плюс увеличивает чи-
сло детей, которые никогда не узнают своего происхож-
дения: ни матери, ни отца, ни брата, сестры, вообще ни-
кого родного в целом свете у них не будет. Сейчас систе-
ма дает возможность в 18 лет получить информацию о 
биологических родителях. Эти боксы направлены лишь 
на следствие проблемы, а не на ее устранение . Для реаль-
ной помощи надо помогать заблудшим матерям, созда-
вать центры временного размещения и консультацион-
ной поддержки. Но почему-то эта работа ведется вяло. 
Елена Васильева

Убежден, что беби-боксы нужны. Жизнь, данную Богом, 
мы обязаны сохранить. Но с сохранением жизни возни-
кает другая обязанность — научить жить в реальной об-
становке с учетом, что нет родных людей поблизости. Ре-
бенок не просил, чтобы его родили, чтобы сохранили ему 
жизнь. Если родили и сохранили ему жизнь, то будьте 
милосердны, научите его жить в этом безумном мире, 
как это делают добропорядочные родители. Психологи, 
которые работают с детьми сиротами, отмечают, что та-
кие дети в принципе не могут создать семью и жить се-
мейной жизнью. Дети из беби-боксов должны иметь спо-
собность в будущем создать семью и уметь жить семей-
ной жизнью. Семья — ячейка государства. Кому как не го-
сударству заботиться о детях из беби-боксов, чтобы они 
могли создать семью?
Николай Рогозин

«Абелю» вручили «Оскара»
Николай Долгополов
www.rg.ru/art/1228409
Действительно толковый и справедливый фильм-иссле-
дование. Смотришь его, как документальный и «живой». 
Безусловно, достоин высокой награды! Главное, что без 
наворотов и «шпионских штучек».
Анатолий Сергеев

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва 0...+3, дождь

Санкт-Петербург +1...+7, дождь

Анадырь -33...-28, ясно

Архангельск 0...+3, облачно

Астрахань +3...+5, дождь

Благовещенск  -15...-6, облачно

Владивосток -7...-2, облачно

Волгоград +1...+7, облачно

Воронеж +2...+9, облачно

Екатеринбург -10...-4, ясно

Иркутск -19...-9, ясно

Казань -3...+1, облачно

Калининград +1...+3, дождь

Краснодар +7...+16, солнечно

Магнитогорск -7...-5, снег

Мурманск -4...0, облачно

Нижний Новгород -3...+2, облачно

Новосибирск -20...-7, ясно

Омск -11...-7, облачно

Орел +3...+11, облачно

Оренбург 0...+1, дождь

Пермь -10...-3, ясно

Ростов-на-Дону +4...+11, ясно

Севастополь +6...+13, ясно

Симферополь +5...+17, ясно

Сочи +9...+14, ясно

Тамбов +1...+8, ясно

Тюмень -7...-4, облачно

Уфа -4...+1, облачно

Хабаровск -13...-4, снег

Челябинск -10...-7, облачно

Чита -19...-9, ясно

Элиста 0...+6, облачно

Южно-Сахалинск -11...-5, снег

Якутск -24...-14, снег

Ярославль +1...+3, дождь

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Синоптики прогнозиру-
ют пасмурную погоду с 
небольшим дождем. Ат-
мосферное давление — 
754 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
На улице вновь облачно. 
Атмосферное давление 
не изменится. Влажность 
воздуха — 88 процентов.

ПЯТНИЦА
Днем небо немного проя-
снится. Атмосферное 
давление составит 755 
мм ртутного столба.

ПОДРОСТКОВ, которые сами 
не могут справиться с наркоза-
висимостью, будут лечить при-
нудительно. Это, с моей точки 
зрения, неплохая новость. «РГ» 
на 6-й полосе пишет о законо-
проекте, который в будущем по-
зволит комиссии по делам несо-
вершеннолетних обратиться с 
таким ходатайством в суд. Суд 
же вынесет постановление о ле-
чении ребенка без его согласия и 
разрешения родителей. Ведь во 
многих неблагополучных семьях 
взрослые просто не участвуют в 
судьбе своих детей или начина-
ют их лечить, когда уже стано-
вится слишком поздно. Теперь 
же можно будет положиться на 
добросовестную работу право-
охранительных органов и нарко-
логов.

Очевидно, что человеку, осо-
бенно несформировавшемуся, 
сложно выкарабкаться из того бо-
лота псевдосчастливой жизни, в 
которое он попал, начав прини-
мать какой-то допинг. Подросток 
часто таким способом уходит от 
реальности, которая, по его мне-
нию, слишком скучна и безнадеж-
на. И тут уже помочь ему может, 
как показывает мировой опыт, 
только жесткая система, исклю-
чительно принудительная.

Однако это не новое для на-
шей страны начинание. Хочу на-
помнить про фонд «Город без на-
ркотиков», открытый в Екате-
ринбурге в 1999 году. Его органи-
заторы учредили программу, по 
которой людей лечили принуди-
тельно. Без согласия больных и 
жесткими методами. Известно, 
что статистически результат был 
положительный. Но права чело-
века, как тогда многим казалось, 
нарушались, хотя там работали 
самые гуманные, достойные 
люди, у которых были благород-
нейшие цели — спасать больных. 
Не придем ли мы сейчас к тому 
же самому? Надеюсь, что теперь, 
если в стране откроют подобные 
центры, сотрудники там будут 
работать по совести, с любовью и 
исключительно ради помощи 
оступившимся подросткам и их 
родственникам.

Все психологи вам скажут: че-
ловек в пубертатный период 
очень раним. Можно ли на него 
давить? Это сложный вопрос. Не 
дай бог попасть в ситуацию, когда 
придется таким образом спасать 
ребенка. Я считаю, родителям 
нужно больше уделять внимания 
сыну или дочке именно в подрост-
ковом возрасте, когда кажется, 
что они уже совсем взрослые и не 
нуждаются в такой пристальной 
опеке, как в детстве. Ведь именно 
в это время подростков притяги-
вают компании, где легко можно 
приобщиться к наркотикам, 
влиться в цепочку наркобизнеса. 
Если же родители, уж извините за 
резкость, неадекватные, нужно 
активнее включаться в работу с 
подрастающим поколением и на-
шим чиновникам. 

Я думаю, что наркомания — это 
прежде всего результат беспер-
спективной и неинтересной жиз-
ни. Молодым нужна мотивация, 
возможность трудоустройства, 
доступность бесплатных спор-
тивных секций и интересного до-
суга. Неплохо было бы помогать 
начинающим свой путь в бизнесе 
бесплатными курсами по пред-
принимательству.

Подготовила Елена Кухтенкова

ВООРУЖЕНИЕ В России начали создавать истребитель 
седьмого поколения
www.rg.ru/art/1229973

ЛЮБОПЫТНО Личность самого загадочного художника 
современности Бэнкси установили по геотегам
www.rg.ru/art/1230370

КОСМОС Обнаружена самая далекая галактика
www.rg.ru/art/1230357

ЗДОРОВЬЕ Ученые выяснили, что защищает 
от старческого слабоумия 
www.rg.ru/art/1230388

НАУКА В России создали ядерную батарейку 
www.rg.ru/art/1230384

ДИЕТА Почему люди не могут отказаться от сладкого 
www.rg.ru/art/1229841

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Николай Долгополов 

Ж
уткий для нашего 
спорта день. «По-
дарки», которые 
преподнесли на-
шим двум зве-

здам к девичьему празднику Ме-
ждународная федерация тенниса 
(ИТФ) и Международный союз 
конькобежцев (ИСУ), полны яда. 
В прямом и переносном смысле. 
Пятикратная победительница 
турниров серии «Большого шле-
ма» теннисистка Мария Шарапо-
ва и чемпионка Олимпийских игр 
Сочи-2014 в команде фигуристка 
Екатерина Боброва уличены в 
применении допинга.

Действительно, принимали яд 
— мельдоний, он же спасительное 
лекарство для сердечников, диа-
бетиков и тех, кто мечтает поско-
рее восстановиться, реабилити-
роваться после болезней и травм.

Лечебное средство, изобре-
тенное в 1984 году, помогало 
многим. Но только до 1 января 
2016 года, когда лекарство вклю-
чили в список запрещенных пре-
паратов. Но что делать тем, кто 
действительно нуждался в мель-
донии, мучился, однако выходил 
на корт или на лед? Руководители 
нашего спорта и доктора сбор-
ных мгновенно известили всех и 
каждого: о мельдонии забыть. 
Правда, не знаю, сообщил ли о за-
прете Марии Шараповой ее «до-
машний» доктор, который, по 
словам красавицы, и прописывал 
теннисистке это снадобье. 

Ведь Маша действительно здо-
рово болела. Бесконечные турни-
ры турниры отнимали силы, в 
зрелом теннисном возрасте 
Машу замучили травмы. Благо-
состояние и неофициальный ти-
тул самой богатой спортсменки 
мира были как бы единым целым 
вместе с неизбежными в подоб-
ной гонке болезнями. «Когда бы 
зажило плечо, тянул бы лямку, 
как медведь…»  Некрасовские 
строки о бурлаках немножко и о 
плече Шараповой. Уж сколько 
лет оно мучило Машу, болело… 
Или порой подводила пара вдре-
безги изможденных стройных 
ног, уставших от бесконечных 
рывков на корте. Она пропускала 
cоревнования, вызывая недо-
вольство организаторов, менед-
жеров, спонсоров. Все они, вклю-
чая, естественно, Машу, теряли в 
том числе и огромные деньги.

Сколько недовольства вызвал 
последний проигранный росси-
янками матч в Кубке Федерации. 
Маша была в составе команды, но 
на корт не вышла. Может, теперь 
более понятно по каким причи-
нам? Действительно болела — раз. 
И, быть может, боялась не только 
травмы — два? Однако заявляться 
на матч Кубка Шараповой надо 
было во чтобы то ни стало. Иначе 
не попасть на Олимпиаду, а един-
ственный не добытый ею титул — 
олимпийский. Но мы забываем, 
что появление имени Шараповой 
в протоколе было нужно нам не 
меньше, чем Маше. В Рио мы мо-
гли рассчитывать лишь на нее да 
на женскую пару. Так о чем разго-
вор? О том, что в роскошном тен-
нисе идет гонка за большущими 
деньгами, знает любой.

Шарапова сама объявила о 
положительной пробе. Такая ре-
шительность вызывает понима-
ние. О роли Шараповой в миро-
вом и нашем теннисе сразу же, в 
трудную для Маши минуту, ото-
звался многолетний руководи-
тель нашего тенниса Шамиль 
Тарпищев. Он оценил случивше-
еся с достоинством, не отвер-
нулся от попавшей в беду. А вот 
несколько крупных мировых 
брендов мгновенно отреклись 

от приносившей им огромную 
прибыль теннисистки. Контрак-
ты расторгнуты.

Сейчас в мире спорта тревож-
но. Идет битва двух гигантов. 
Производители допинга сража-
ются с теми, кто против него бо-
рется. И сегодня финансовые 
средства, вкладываемые двумя 
сторонами, практически сравня-
лись. Борцы догнали по инвести-
циям производителей. Этот важ-
нейший момент остался недоо-

цененным. Иногда противники 
допинга переусердствуют в сво-
ей справедливой борьбе. А весь 
их справедливый гнев оборачи-
вается в сторону неугодных. Кто 
неугоден тому же многолетнему 
бывшему руководителю ВАДА 
Дику Паунду, которого мы с со-
юзниками дважды прокатывали 
на выборах президента МОК? 
Догадайтесь с первой попытки.

Но это означает и другое. Мы 
должны не плестись в битве с до-

пингом где-то в хвосте передового 
обоза, а биться с проклятыми зло-
вещими препаратами не на 
жизнь, а насмерть. Лучше прие-
хать на Олимпиаду и быть пусть 
лишь в десятке, зато чистыми, чем 
не быть вообще к ней допущенны-
ми или получать вдогонку после 
стояния на пьедестале черные 
метки с приговором «виновен».  

Мария Шарапова оказалась далеко 
не единственной нашей спортсмен-
кой, кто попался на мельдонии.

Акцент

 Мельдоний — средство для 
сердечников, диабетиков и 
тех, кто хочет восстановиться 
после болезней и травм

Дмитрий Астрахан,
режиссер

R
E

U
T

E
R

S

Скандал Наша великая теннисистка Шарапова будет наказана 
за допинг, но мы надеемся, что она все-таки вернется на корт  

Трудный день 
для Марии

P.S. 
Когда этот номер готовился к печати, появились сообщения, что мель-
доний также содержался в пробах на допинг олимпийского чемпиона по 
шорт-треку Семена Елистратова, неоднократного чемпиона мира по 
конькам Павла Кулижникова, волейболиста сборной Александра Мар-
кина. Все они от соревнований отстранены. Видно, нам еще получать и 
получать черные метки.

О допинговом скандале в легкой атлетике — с. 15.
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